
Визовы нового 
времени
Как туристы  
прокладывают дорогу 
в Шенгенскую зону

Ограничение работы визовых 
центров Италии в РФ из-за про-
блем с банковскими трансакци-
ями за оплату консульских услуг 
заставило россиян искать альтер-
нативы для оформления докумен-
тов. Число заявителей на визы Ис-
пании резко выросло. Хотя сейчас 
сложно записаться на получение 
шенгенских виз, а авиабилеты по-
дорожали примерно вдвое, спрос 
на поездки в Европу растет в том 
числе после снятия пандемийных 
ограничений. Но туроператоры 
пока продают ограниченное чи-
сло услуг, опасаясь непредвиден-
ных расходов. 

Приостановка приема документов 
от российских заявителей визовым 
центром Италии в Москве из-за про-
блем с оплатой консульского сбора 
через банк «Интеза» привела к десяти-
кратному росту числа заявителей на 
шенгенские визы Испании. Об этом 
„Ъ“ сообщила начальник корпоратив-
ного отдела «Визахода» Марина Широ-
кова: «Если утром 25 мая запись была 
доступна на 1 июня, то вечером оказа-
лись занятыми все даты до 10 июня». 
Управляющий директор «Аэроклуба» 
Юлия Липатова подтверждает, что 
в визовом центре Испании наблюда-
ются проблемы с записью. 

Сообщения об ограничении ра-
боты визовых центров Италии по-
явились на сайтах VMS (работает 
в Москве, Петербурге и Архангель-
ске) и AlmavivA (Екатеринбург, Ро-
стов-на-Дону, Нижний Новгород, Но-
восибирск, Казань и Самара). Подать 
документы могут заявители, заранее 
оплатившие сбор, или те, кому это не 
требуется. В последнюю категорию 
попадают дети до шести лет и те, чьи 
близкие родственники проживают 
в ЕС и выслали им приглашение. 

Марина Широкова отмечает, что 
решить ситуацию визовые центры 
планируют в ближайшее время, но 
конкретные сроки пока не называ-
ют. Оперативно связаться с их пред-
ставителями не удалось. Собеседник 
„Ъ“ на туррынке поясняет, что слож-
ности в работе визовых центров Ита-
лии возникли из-за ограничений, 
наложенных Центробанком на зару-
бежные банки, в том числе на «Инте-
зу». В ЦБ на запрос „Ъ“ не ответили. 
Взять комментарий у пресс-секре-
таря посольства Италии „Ъ“ не уда-
лось: он выслан из страны 18 мая.

На сайтах других посольств и ви-
зовых центров стран Шенгенского 
соглашения предупреждений об ог-
раничениях нет. Собеседники „Ъ“ 
в посольствах Германии, Франции 
и Испании о проблемах с оплатой 
консульского сбора не осведомлены. 
Дипломаты, наоборот, указывают на 
недавние послабления визовых фор-
мальностей. Речь идет о смягчении 
пандемийных требований, умень-
шении консульского сбора и сокра-
щении списка документов. В посоль-
стве Финляндии заявили „Ъ“, что 
проблем с трансакциями в визовых 
центрах Финляндии в РФ нет. 
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Внутренний спрос ставят на ноги
ЦБ и правительство вступили в борьбу  
с нарастающим нежеланием тратить деньги

Темпы снижения инфляции под давле-
нием быстрого сокращения внутренне-
го спроса явно обеспокоили российскую 
власть. Сегодня Банк России на внео-
чередном заседании совета директо-
ров внепланово и, видимо, сильно сни-
зит ключевую ставку. На Госсовете 
вчера объявлено решение об индекса-
ции пенсий на 10% с июня, аналогич-
ном повышении МРОТ и других дейст-
виях, краткосрочно повышающих спрос 
в экономике. Пока это локальное ре-
шение проблемы — неизвестно, будет 
ли заметен его эффект на фоне будуще-
го роста цен в РФ из-за сокращения им-
порта, роста издержек внутренних про-
изводителей на фоне роста сбережений 
и сокращения внутренних доходов. 
В любом случае в конструкции госфи-
нансов, которую сложно адаптировать 
под сильнейший санкционный шок, пока 
обнаруживается все больше неожидан-
ных проблем и диспропорций — от кур-
са  рубля до обеспечения инвестициями 
 не обходимого импортозамещения.

Слишком быстрое сокращение внутрен-
него спроса в мае становится все более оче-
видным. Недельная сводка Росстата о ди-
намике инфляции вчера принесла очень 
необычные новости: с 14 по 20 мая в эконо-
мике РФ, еще в марте пораженной сильней-
шим инфляционным всплеском, зафикси-
рована дефляция на символические 0,02%, 
с начала месяца цены, до этого выросшие 
с начала года на 11,8%, практически не ро-
сли, а в измерении «год к году» рост пере-
стал ускоряться. Технических объяснений 
происходящему может быть много: «пере-
лет» роста цен в марте—апреле, уход части 
населения в сбережения (см. стр. 2), измене-
ние потребления, спад цен на непродоволь-
ственный импорт и на бензин. Тем не менее 
в целом происходящее так или иначе обо-
значает быстрое сокращение превышения 
спроса (в том числе в кредит) над предложе-
нием. Денег, которые могли бы быть потра-
чены на товары и услуги, еще месяц назад 
было слишком много, по состоянию на сере-
дину мая их уже относительно мало.

Банк России анонсировал вчера нео-
бычное внеочередное заседание совета ди-
ректоров по ключевой ставке. Аналитики 
ждут значительного, на 2 процентных пун-
кта, до 12% годовых, или еще более силь-
ного удешевления денег. Точные причины 
снижения будут объявлены сегодня (исходя 
из времени публикации решения — 10:30 
26 мая — оно уже принято по существу), 
при этом краткосрочный эффект от сниже-
ния ставки, напомним, не будет мгновен-
ным — действия ЦБ по ставке обычно влия-
ют на пики будущей инфляции в диапазоне 
от трех до девяти месяцев. Гораздо более бы-

стрым (и предположительно меньшим) бу-
дет влияние решения на курс рубля — вчера 
он не успел подорожать до символическо-
го уровня 55 руб./$ (пик укрепления на бир-
же — 55,8 руб./$) и начал обратное движение. 
Однако, как уже писал „Ъ“, вероятно, даже 
полный отказ от обязательной продажи ва-
лютной выручки не отменит фундаменталь-
ного тренда на укрепление курса (см. „Ъ“ 
от 25 мая), как и рисков валютных депози-
тов, и санкционных ограничений на транс-
граничные операции, а вот силу обратных 
трендов пока просто невозможно просчи-
тать, она зависит от усиления санкционно-
го давления.

«Короткие» рычаги влияния на текущий 
спрос летом 2022 года — в руках правитель-
ства, и они будут задействованы. Вчера на за-
седании Госсовета президентом объявлено 
решение об индексации пенсий и увеличе-
нии прожиточного минимума на 10%, пред-
положительно это произойдет уже в июне. 
По оценке Минфина, цена вопроса — 
600 млрд руб. в 2022 году и 1 трлн руб. в 2023 
году, в сумму включены и индексации ряда 
соцпособий — по уходу за ребенком для жен-
щин-военнослужащих, выплаты при рожде-
нии третьего ребенка в размере 450 тыс. руб. 
и др. Решение, впрочем, не меняет конструк-
ции социальной политики последних четы-
рех-пяти лет, а министр финансов Антон Си-
луанов осторожно предупредил Госсовет, 
что при нынешнем состоянии госфинансов 
(пока крайне благополучном) дальнейшие 
решения такого рода стоит принимать 
«с осторожностью».

Но не принять их сейчас было бы слож-
но: это и ожидаемая старшими возрастны-
ми когортами компенсация за инфляцион-
ный всплеск марта—апреля, и исполнение 
негласного социального контракта меж-
ду властью и бюджетозависимыми слоя-
ми населения как минимум с 2016–2017 
годов (погашение потенциального беспо-
койства внеплановыми соцвыплатами — 
в ситуации военной операции РФ на Укра-
ине отказ от этой «новой традиции» был 
маловероятен).
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За один день 25 мая президент России Влади-
мир Путин посетил три мероприятия, а специ-
альный корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
обращает внимание на то, что было объявлено 
о повышении пенсий и МРОТ, о новых гигант-
ских бюджетных расходах в связи с этим, 
а также на то, что в результате заседания пре-
зидиума Госсовета у спецоперации на Украине 
появилось новое интригующее название.

Прилетев из Сочи на побывку в Москву, 
 господин Путин постарался в один день вместить 
максимум сюжетов. Так, он приехал в Централь-
ный военный клинический госпиталь имени Ман-
дрыка.

Президент встречался с выздоравливающими 
после ранений на Украине российскими бойцами. 
У одного — осколочное ранение плеча (осколок 
уже благополучно удалили).

— Рука нормально работает? — спрашивал прези-
дент бойца.

Боец махал рукой и рвался в бой.
У другого было слепое огнестрельное ране-

ние живота. Был прооперирован и стремительно 
выздоравливал.

— Он у нас разведчик,— пояснял сопровождавший 
президента начальник госпиталя генерал-май-
ор Павел Крайнюков.— Хочет дальше служить! с3

ГАЗу локализовали 
санкции
Группа потеряет партнера  
в лице Volkswagen

Вступление в силу американских санк-
ций против группы ГАЗ приведет к тому, 
что компания не сможет продолжать 
сборку машин Volkswagen на своей 
площадке в Нижнем Новгороде. Так-
же ГАЗ потеряет доступ к иностранным 
комплектующим, из которых наибо-
лее  чувствительными были двигатели. 
При этом у компании есть собственные 
аналоги или их разработки для продол-
жения выпуска как минимум части мо-
дельного ряда.

ГАЗ, который попал под американские 
санкции еще в 2018 году, с 25 мая вынужден 
будет столкнуться с их последствиями. Мин-
фин США на фоне военных действий на Ук-
раине не продлил отсрочку по вступлению 
санкций в силу.

Группа ГАЗ была включена в SDN-список 
Минфина США 6 апреля 2018 года вместе 
с Олегом Дерипаской и его другими ключе-
выми активами. Фигурантам списка закрыт 
доступ к финансовой системе США, амери-
канским гражданам и компаниям запреще-
но вести дела с ними. С «Русала» и ряда дру-
гих активов санкции сняли (см. „Ъ“ от 28 
января 2019 года). О вариантах по выводу 
из-под санкций группы ГАЗ российские чи-
новники активно говорили лишь в 2018 году. 
Например, тогда профильный вице-премь-
ер Дмитрий Козак сообщал, что обсуждает-
ся в том числе вхождение государства или 
других инвесторов, среди которых называл-

ся VW. Однако затем российские чиновники 
практически не поднимали эту тему.

Вступление санкций в силу сразу ска-
жется на сборке автомобилей Volkswagen 
и Skoda на конвейере ГАЗа в Нижнем Новго-
роде. В 2017 году, еще до введения санкций, 
контракт был продлен до 2025 года. Теперь 
VW будет вынужден его разорвать.

В Нижнем Новгороде выпускались Volkswa-
gen Taos, Skoda Kodiaq и Karoq, а также Octavia, 
в Калуге — Volkswagen Tiguan, Polo и Skoda 
Rapid. У VW Group были существенные пробле-
мы с продажами из-за дефицита автомобилей 
в 2021 году, однако, согласно статистике АЕБ, 
сразу четыре модели попали в топ-25 россий-
ского рынка. Объемообразующими для ком-
пании в РФ были калужские Polo (46,9 тыс.), Ti-
guan (29,2 тыс.) и Rapid (41,7 тыс.), а также одна 
модель из Нижнего — Karoq (19,5 тыс.). По дан-
ным Skoda, РФ в 2021 году была вторым по ве-
личине рынком сбыта бренда (90,4 тыс. ма-
шин). Всего в РФ в 2021 году было произведено 
170,3 тыс. машин VW и Skoda: в Калуге 118 тыс. 
и 52,3 тыс. в Нижнем Новгороде.

Партнер «Автостата» Игорь Моржаретто 
отмечает, что ГАЗ потеряет доходы от кон-
трактной сборки. Для VW гораздо важнее 
площадка в Калуге, поскольку вложения 
в нее были намного выше, говорит он, хотя 
перспективы продолжения работы и там 
пока неопределенные.
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А кодекс подумал:  
«Угрозы идут»
В Госдуму внесен законопроект  
о защите интересов РФ на фронте и в тылу

Группа депутатов от «Единой России» 
внесла в среду в Госдуму пакет попра-
вок к Уголовному кодексу, направлен-
ных на «защиту России от новых угроз 
государственной безопасности». Эти-
ми изменениями ужесточается ответст-
венность за участие в вооруженном кон-
фликте «против интересов РФ», а также 
вводится дополнительное наказание 
за «мирные» действия, угрожающие 
 безопасности страны. Опрошенные „Ъ“ 
юристы расценили поправки как «законы 
военного времени».

Первый блок поправок, внесенных 
группой единороссов во главе с председа-
телем комитета Думы по безопасности Ва-
силием Пискаревым, посвящен военным 
вопросам. Так, в ст. 208 УК (организация не-
законного вооруженного формирования) 
вводится новая ч. 3, предусматривающая 
лишение свободы на срок от 12 до 20 лет 
за участие гражданина РФ в вооруженном 
конфликте или военных действиях «в це-
лях, противоречащих интересам РФ». По-
правка к ст. 275 (государственная измена) 
приравнивает к измене «переход на сторо-
ну противника» в условиях вооруженного 
конфликта или военных действий с уча-
стием России (за это тоже будет грозить 
до 20 лет тюрьмы). В ст. 276 (шпионаж, от 10 
до 20 лет тюрьмы) будет добавлена ответст-
венность за совершенные в условиях воо-
руженного конфликта с участием РФ пере-

дачу, сбор или хранение «в целях передачи 
противнику» сведений, которые «могут 
быть использованы против вооруженных 
сил РФ». Заодно ужесточаются санкции 
по ст. 359 УК (наемничество): максималь-
ное наказание для самих наемников уве-
личится с 7 до 15 лет тюрьмы, а за их вер-
бовку и обучение — с 8 до 18 лет.

Второй блок изменений  касается 
 преступлений «мирного времени». В УК   
появится новая ст. 275.1, по которой 
за «конфиденциальное  сотрудничество 
со спецслужбами иностранных госу-
дарств» либо связанными с ними ино-
странными организациями предусмо-
трено лишение свободы на срок от двух 
до восьми лет. До четырех лет тюрьмы 
(и до шести лет — в случае использования 
СМИ и интернета) будет грозить по но-
вой ст. 280.4 за «публичные призывы 
к осуществлению деятельности, направ-
ленной против безопасности РФ, либо 
к воспрепятствованию исполнению ор-
ганами власти своих полномочий по обес-
печению безопасности РФ» (как сказано 
в пояснительной записке к законопро-
екту, это «позволит пресекать массовое 
 распространение обращений к другим 
лицам в целях побуждения их к соверше-
нию противоправных действий в ущерб 
безопасности государства»).
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,03

процента составило снижение объема кредитования юридических лиц в апреле 2022 года по 
сравнению с мартом, сообщил Банк России. Фактическая стабилизация показателя (снижение всего на 
15 млрд) произошла после небольшого снижения в марте (на 0,3%) и пикового роста в феврале на фоне 
ожидаемого удорожания заимствований (на 2,4%). «Банки осторожно подходят к выбору заемщиков с уче-
том высоких ставок и экономической неопределенности. В дальнейшем выдачи могут несколько увеличить-
ся после снижения ключевой ставки до 14% и расширения государственных программ поддержки кредито-
вания системообразующих компаний»,— пишут аналитики ЦБ в майском обзоре банковского сектора.

ЭКОНОМИКА ДОМОХОЗЯЙСТВ

Потребительский  
оптимизм прирастает 
верой в будущее

Согласно данным фонда «Обще-
ственное мнение» (ФОМ) и Бан-
ка России, индекс потребитель-
ских настроений граждан в мае 
к апрелю вырос на 16 пунктов, 
до 88,9 пункта, оставаясь заметно 
ниже уровня положительных значе-
ний (см. график). Основной причи-
ной роста показателя стало ожида-
емое гражданами улучшение мате-
риального благосостояния в сред-
несрочной перспективе. В мае уже 
19% респондентов посчитали, что 
это с ними произойдет, против 13% 
в марте. Эта составляющая общего 
индикатора за май выросла на 1,5 
пункта, до 104,7 пункта — максиму-
ма с середины 2018 года.

Индекс текущего состояния, учи-
тывающий оценки изменения мате-
риального положения за год, а также 
благоприятности момента для совер-
шения крупных покупок, в мае вырос 

на 1,6 пункта к апрелю (после силь-
ного снижения в прошлом месяце) 
и составил 65,1 пункта — вблизи ми-
нимальных с весны 2016 года значе-
ний. Доля заявивших об ухудшении 
своего положения продолжила расти 
и достигла 40% — максимума с на-
чала 2020 года. 

По данным опроса, все больше 
граждан для адаптации к новым ус-
ловиям выбирали экономию на ка-
честве потребления, снижали его 
или использовали сбережения. При 
этом в мае после снижения в мар-
те—апреле подросла доля тех, кто 
реализовывал отложенный спрос на 
ремонт, лечение, технику и образо-
вание, на фоне снижения банков-
ского кредитования граждан. Нео-
беспеченное потребительское кре-
дитование сжимается второй месяц 
подряд (в апреле, по предваритель-
ным данным ЦБ, сокращение соста-
вило 1,8%, в марте — 1,9%). О сжа-
тии потребления свидетельствуют 
и данные «Ромир» о динамике сред-
них недельных номинальных расхо-
дов граждан. С 16 по 22 мая в годо-
вом выражении они выросли на 9,7% 
при годовой инфляции в 17,51% 
с 14 по 20 мая (см. стр. 1).

В ЦБ отмечают и продолжаю-
щийся рост склонности респонден-
тов к сберегательному поведению. 
В мае доля граждан, предпочитаю-
щих откладывать, а не тратить сво-
бодные деньги, увеличилась до 53% 
(на 2,3 пункта к апрелю) — до мак-
симума с марта 2021 года. После 
апрельского снижения выросла доля 
респондентов, предпочитающих хра-
нить сбережения в наличных. Она 
составила 35,5% (плюс 1,9 пункта 
к апрелю). Вероятно, это деньги на 
отложенный спрос или покупку валю-
ты и они являются частью госвыплат 
на детей в возрасте 8–17 лет. 

Алексей Шаповалов
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Белый дом уточнил ко второму чтению 
в Госдуме параметры программы, позво-
ляющей госкомпаниям «выращивать» по-
ставщиков среди компаний малого и сред-
него бизнеса. В частности, Минэкономи-
ки предлагает сфокусировать такие про-
граммы на импортозамещении и поддерж-
ке инноваций. Ожидается, что это позво-
лит расширить базу технологичных постав-
щиков и выполнить требования по закуп-
кам госкомпаний у малого бизнеса. Кроме 
того, для баланса стимулирования дело-
вой активности в секторе и коррупционных 
рисков ведомство вводит прямой запрет 
на выращивание госАО аффилированных 
с ними МСП — хотя рост непрозрачности за-
купок и несистемность борьбы с аффили-
рованностью оставляют лазейки для обхо-
да требований.

Как стало известно „Ъ“, Минэкономики под-
готовило ко второму чтению в Госдуме поправ-
ки к законопроекту, разрешающему госком-
паниям «выращивать» контрагентов из числа 
субъектов малого и среднего предприниматель-
ства (МСП). Речь идет о возможности для госАО 
утверждать и финансировать программы раз-
вития МСП — от информационной до финан-
совой поддержки. При этом закупки госкомпа-
ний у таких поставщиков должны быть конку-
рентными, без преференций «подопечным». Од-
нако при рассмотрении проекта в первом чте-
нии депутаты сообщили о возможной легализа-
ции практики контрактации госкомпаний с аф-
филированными лицами — «выращенные» сто-
ронние МСП не были обязаны участвовать в за-

купках (см. „Ъ“ от 19 января). Замечания Минэ-
кономики обещало устранить — поправки к за-
конопроекту обсуждались с крупнейшими за-
казчиками («Ростех», ВЭБ.РФ, «РусГидро», «Авто-
дор», «Ростелеком», РЖД, «Росатом», «Россети»).

Согласно поправкам, госкомпании сами 
определят форму и размер обязательств малого 
бизнеса перед заказчиком — поскольку «круп-
ный бизнес самостоятельно финансирует про-
граммы развития», отмечают в Минэкономики. 
Кроме того, те, кто не выполняет условия согла-
шения о «выращивании» (помимо участия в тор-
гах это, например, обязательства по модерниза-
ции), попадут в специальный реестр Корпора-
ции МСП и не смогут в будущем участвовать 
в программах развития. Одновременно доку-
мент прямо содержит требование об отсутствии 
аффилированности между заказчиком и участ-
ником программы «выращивания» на момент 
подписания соглашения.

В Минэкономики ранее отмечали, что круп-
ные заказчики сами заинтересованы в создании 
новых поставщиков, способных выполнять их 
заказы. Потребность в них объясняется требо-
ваниями нацпроекта по МСП — закупки у них 
к 2024 году должны достичь 5 трлн руб. и 25% 
подрядов госАО, «что потребует увеличения ко-
личества технологически готовых МСП-постав-
щиков», добавляют в ведомстве.

Программы «выращивания» предлагает-
ся сфокусировать на импортозамещении — 
так, одним из условий должна быть локали-
зация производства в РФ. Альтернативой мо-
жет быть использование инноваций при про-
изводстве товаров и услуг. «Этот механизм сей-

час особенно актуален, так как заказчикам 
нужно оперативно замещать ушедшие с на-
шего рынка иностранные компании, а пред-
принимателям — понимать текущие потреб-
ности»,— поясняет „Ъ“ гендиректор Корпора-
ции МСП Александр Исаевич. По его словам, 
заявки на «выращивание» будут подаваться че-
рез цифровую платформу МСП.РФ — уже по-
ступили заявки от 21 заказчика, разместив-
ших запрос по 3,5 тыс. номенклатурных по-
зиций выпускаемых товаров. «Малый и сред-
ний бизнес может с ним ознакомиться и по-
дать заявку. За три недели уже получены пер-
вые 16 заявок от предпринимателей»,— разъ-
ясняет господин Исаевич. В целом же, по дан-
ным Корпорации МСП, на конец мая объём за-
купок госАО у МСП превысил 1,4 трлн руб.

Отметим, что поправки Минэкономики мо-
гут снизить риски аффилированных закупок — 
этому будут способствовать и параллельные 
инициативы правительства по устранению как 
конфликта интересов в закупках (см. „Ъ“ от 25 
мая), так и невидимых сейчас для государства 
закупок у взаимозависимых лиц (около трети 
всех закупок госАО в 11 трлн руб., см. „Ъ“ от 5 
мая). Впрочем, эксперты ранее отмечали, что 
для борьбы с аффилированностью необходим 
системный подход — как корректировка зако-
нодательства о конфликте интересов, так и по-
вышение прозрачности госзаказа. Пока на рын-
ке сильна система неформальных договорен-
ностей, а данные о закупках публикуются все 
меньше из-за санкций — и пространство для ма-
невра и поиска лазеек у госАО остается.

Диана Галиева

Мал поставщик, да дорог
Минэкономики уточняет условия выращивания госкомпаниями  
подрядчиков в секторе МСП

Минэкономики доработало зако-
нопроект о Национальной систе-
ме управления данными (НСУД). 
Одно из главных нововведений — 
закрепление возможности биз-
неса на платной основе получать 
национальные данные и пользо-
ваться инфраструктурой НСУД. 
При этом и обновленная редак-
ция, по мнению заинтересован-
ных сторон, еще требует дора-
ботки. В частности, нет ясности 
с концепцией управления данны-
ми, задействованными в инфра-
структуре электронного прави-
тельства, а также с корректным 
закреплением статуса обезли-
ченных данных. 

Новую версию законопроекта 
о НСУД (есть у „Ъ“) Минэкономики 
уже разослало ведомствам на согла-
сование, в том числе в Минздрав, 
Минпромторг, Минцифры. Также ее 
получили Банк России, АНО «Циф-
ровая экономика» и фонд «Сколко-

во». Предыдущая версия проекта 
была представлена в декабре про-
шлого года (см. «Ъ-Online» от 10 де-
кабря 2021 года). По данным „Ъ“, се-
годня поправки будут рассмотре-
ны на заседании тематической ра-
бочей группы на площадке фонда 
«Сколково».

Одно из главных нововведе-
ний — закрепление возможности 
бизнеса на возмездной основе по-
лучать доступ к национальным дан-
ным, а также пользоваться инфра-
структурой НСУД. Обещано, что это 
будет происходить при соблюдении 
правового режима информации, 
обеспечении безопасности и приме-
нении установленных мер защиты. 
Правила доступа для информацион-
ных систем соответствующего уров-
ня будут устанавливаться федераль-
ными, региональными и местными 
органами управления. Предостав-
лять данные в публичную информа-
ционную систему на платной и бес-

платной основе смогут в том числе 
коммерческие и некоммерческие 
юридические лица. 

Данные НСУД в проекте разделе-
ны на два вида: со свободным и огра-
ниченным доступом. К первой груп-
пе относятся открытые данные; сво-
бодно распространяемая информа-
ция; официальная статистика; иные 
общедоступные данные. Вторая 
группа данных делится на две кате-
гории: общую и специальную. К об-
щей относятся обезличенные персо-
нальные и агрегированные нацио-
нальные данные. Специальный до-
ступ предоставляется к персональ-
ным данным, к данным конфиден-
циального характера, за исключени-
ем составляющих служебную и госу-
дарственную тайну.

По всей видимости, новая вер-
сия поправок не является послед-
ней. «По мнению Минцифры, теку-
щая версия законопроекта требу-
ет доработки, поскольку не учиты-

вает существенную часть предложе-
ний и замечаний, ранее обсуждае-
мых с Минэкономики»,— сообщи-
ли „Ъ“ в пресс-службе ведомства. Де-
талей там, впрочем, не раскрыли, от-
метив лишь, что обсуждалась необ-
ходимость выработки консолиди-
рованной позиции, которая должна 
учитывать концепцию управления 
данными, задействованными в ин-
фраструктуре электронного прави-
тельства.

В Ассоциации больших данных 
(АБД) также говорят о необходимо-
сти существенной доработки про-
екта — в новой версии ее замечания 
не учтены. «Основные — это кор-
ректное закрепление статуса обе-
зличенных данных, позволяющее 
продолжить работу по установле-
нию требований к обезличиванию 
и риск-ориентированному подхо-
ду на уровне постановления прави-
тельства»,— говорит президент АБД 
Анна Серебряникова. Избыточен 

и не всегда корректен понятийный 
аппарат документа, концептуаль-
но же не ясна цель проектируемого 
регулирования, ее корреляция с те-
кущим уровнем развития государ-
ственных информсистем, указыва-
ют в АБД. 

«Законопроект закладывает меха-
низмы доступа бизнеса к данным — 
к основе повышения качества серви-
сов и конкурентоспособности рос-
сийских компаний»,— говорит ди-
ректор по направлению «Норматив-
ное регулирование» АНО «Цифровая 
экономика» Владимир Тер-Степанов. 
По его словам, при подготовке доку-
мента Минэкономики находилось 
в постоянном контакте с бизнес-со-
обществом в рамках заседаний рабо-
чей группы по нормативному регу-
лированию при АНО. Результаты со-
вместной работы будут подведены 
после повторного рассмотрения во-
проса, отметил эксперт.

Венера Петрова

Данные с возражениями
Спор ведомств вокруг НСУД будет продолжен

К тому же новые индексации — 
это, видимо, единственный надеж-
ный способ быстрой (в сравнении 
с ключевой ставкой) положитель-
ной коррекции внутреннего спроса. 
Вероятно, в условиях увеличиваю-
щейся турбулентности (в основном 
вызванной шоком резкого сокраще-
ния всех импортных поставок) та-
кие решения, несмотря на их высо-
кую стоимость, видятся необходи-
мыми и ЦБ, и Минфину — от настро-
ений в экономике летом 2022 года во 
многом будет зависеть ее динамика 
2023 года.

Некоторая оценка населением 
перспектив 2023 года, отметим, есть 
в опубликованных вчера же данных 
опроса «инФОМ» для ЦБ по инфляци-
онным ожиданиям: хотя наблюдае-
мая опрошенными гражданами ин-

фляция повысилась до 25,1% годовых 
(в апреле, напомним, население оце-
нивало инфляцию «год к году» чуть 
ниже, чем она фиксировалась Росста-
том, сейчас этот эффект ушел), через 
год, в мае 2023 года, она ожидается на 
уровне 11,5%. Природа этих оценок, 
отметим, неочевидна. Сложно ска-
зать, какие именно факторы медиан-
ный опрошенный оценивает, говоря 
о будущей инфляции, при этом мало-
вероятно, чтобы респонденты «ин-
ФОМ» в уме подсчитывали возмож-
ную динамику агрегатов M2 и M0 — 
скорее, они говорят о том, как они 
оценивают будущее состояние дохо-
дов домохозяйств, своих и соседских. 
Так или иначе, можно грубо конста-
тировать: в мае население ожидало, 
что превышение спроса над предло-
жением через год снизится вдвое, из-
бытка денег на потребление, с их точ-
ки зрения, ждать не стоит.

Отметим, что говорить о ка-
ком-либо достигнутом равновесии, 
даже и временном, между спросом 
и предложением сейчас решитель-
но невозможно, даже если оставить 
в стороне искажения, вызванные 
валютным контролем в части огра-
ничений трансграничного движе-
ния капитала и внешних платежей. 
В чем будет заключаться «структур-
ная перестройка промышленности», 
адаптация под новые торговые усло-
вия, ожидаемая ЦБ, пока предпола-
гать сложно. Исходя из апрельских 
данных Росстата об индексе цен про-
изводителей (рост индекса — 31,5% 
год к году в основном из-за топлив-
ных цен, в обработке — 25,1%), ба-
зовая идея промышленности вы-
глядит просто: почти никаких ин-
вестиций в перестройку выпуска 
и в новый ассортимент, компенса-
ция издержек на новую логистику за 

счет потребителя, уход с рынка ино-
странных конкурентов позволяет 
повысить цены и компенсировать 
по крайней мере часть потерь от удо-
рожания импортных компонентов 
и сырья. Совместить это с ожидае-
мой стагнацией внутреннего спроса 
и умеренно жесткой ДКП ЦБ без ра-
дикальной перестройки структуры 
потребления нельзя.

Масштабы «вторичного» вспле-
ска инфляции, вызванной услов-
ной «инфляцией издержек» произ-
водителей, также трудно предска-
зуемы — возможно, на фоне обще-
го дезинфляционного тренда в 2022 
году он будет незаметен. Однако это 
неизвестно, а в целом санкционное 
давление на РФ генерирует в эко-
номике пока множество неожи-
данных проблем. Это и курс рубля, 
и неочевидная ситуация на рын-
ке труда (на Госсовете, например, 

обсуждалась желательность сохра-
нения занятости на текущем уров-
не), и ожидаемая топливная деф-
ляция, и дестабилизация мировых 
продовольственных цен, и возмож-
ная стагнация в ЕС, которая снизит 
цены на российский экспорт. Кра-
ткосрочные решения при явной до-
статочности финансовых резервов 
на 2022–2023 годы, видимо, позво-
лят частично решить или отсрочить 
значительную часть проблем. Но 
среднесрочно бюджетно-финансо-
вая модель, созданная в России под 
открытый рынок, для работы в этих 
условиях вряд ли оптимальна, а аль-
тернативы ей, которые неизбежно 
будут предлагаться по мере выявле-
ния все новых проблем, вряд ли бу-
дут рассматриваться с позиций ра-
циональности в понимании чистой 
экономической науки.

Дмитрий Бутрин

Внутренний спрос ставят на ноги

Замглавы Минэкономики  
Татьяне Илюшниковой  
нужно найти способ разгона 
деловой активности сектора 
МСП, не допустив избыточной 
его аффилиации с госкомпаниями   
ФОТО АЛЕКСАНДРА АВИЛОВА /  

АГЕНТСТВО «МОСКВА»
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— Он сам-то умеет разговаривать? — удивлялся стояв-
ший рядом министр обороны Сергей Шойгу.

— Да! — твердо отвечал за бойца начальник госпи-
таля, который и правда чувствовал себя, видимо, край-
нюковым.

— Где семья у вас? — спрашивал Верховный главно-
командующий уже не очень понятно кого: бойца или на-
чальника госпиталя.

Поскольку Павел Крайнюков внезапно замолчал, 
тяжкий труд отвечать взял на себя наконец боец:

— В Луганской народной республике.
— Хотите служить?
— Да!
— Будете.
На самом деле тут уж каждый говорил то, что должен 

был. Да и сама такая встреча должна была состояться, ка-
залось, давно. Нельзя было к ним не приехать.

Кроме того, нельзя было, видимо, не приехать, по 
мнению Владимира Путина, и в Министерство по чрез-
вычайным ситуациям (МЧС), где президент предста-
вил нового министра Александра Куренкова. То есть 
господин Путин мог и просто подписать указ. Но нет, 
он хотел, очевидно, дать понять: этот человек — от 
меня лично, запомните это и руководствуйтесь. Тем 
более что Александр Куренков и правда не чужой че-
ловек для господина Путина, работал в его личной 
охране.

— Начал свою деятельность в органах государствен-
ной безопасности,— отрекомендовал господин Путин 
(а что может быть выше этого, тем более в сложивших-
ся обстоятельствах? — А. К.).— Затем длительное вре-
мя работал в Федеральной службе охраны… Затем — 
заместитель директора войск национальной гвардии 
(надо полагать, Росгвардии.— А. К.). Теперь поднимет-
ся еще на одну ступеньку в своей карьере. Но Алек-
сандр Вячеславович — не карьерист в плохом смы-
сле слова, а наоборот, он служака (в хорошем смысле 
слова.— А. К.)… Знает то дело, за которое берется, до-
сконально…

Больше Владимир Путин для Александра Куренкова 
в этот день сделать бы не смог.

— Когда становится совсем тяжело и плохо, послед-
няя надежда у граждан — на вас,— констатировал Вла-
димир Путин, обращаясь к членам коллегии МЧС.

А мы думали — на вас.
Через несколько минут Владимир Путин был уже 

в Кремле, в Екатерининском зале, где его несколько ча-
сов ждали члены президиума Госсовета (мэр Москвы 
Сергей Собянин настолько заждался, что, стоя возле сту-
ла, освободил ноги от туфель, чтоб они отдыхали как 
умели). Заседание было посвящено социальной поддер-
жке граждан в непростое время.

И надо сказать, масштабы этой поддержки впечатлили.
Для начала президент посвятил собравшихся в ин-

тересную кухню выплат военным. Оказывается, воен-
нослужащие, воюющие на Украине, получают надбав-
ку за службу за границей, причем она исчисляется в дол-
ларах и выплачивается в рублях. И рубль-то как назло 
укрепляется.

— А доллар, как известно, скукоживается,— обратил 
внимание Владимир Путин,— поэтому нужно все это 
пересчитать и соответствующим образом осуществить 
эти выплаты (невозможно было без смеха сквозь слезы 
в это мгновение смотреть на вздыхающего министра фи-
нансов Антона Силуанова.— А. К.). Это касается всех со-
циальных вопросов, это касается жилья и так далее. То 
есть я прошу вас все просто держать на своем контроле! 
Министерство обороны делает это, делает достойно, но 
там, где нужно подставить плечо, естественно, само со-
бой разумеется, нужно это делать.

Таким образом, есть случаи, когда торжественным 
укреплением рубля и общим правилом, в том числе 
и бюджетным, можно и нужно пренебречь — и кто бы 
мог подумать.

И еще раз: российские военные получают на Украи-
не заграничные командировочные. Они в загранпохо-
де. В отличие, видимо, от войск ЛНР и ДНР: те воюют на 
своей территории и за свою.

— Текущий год непростой,— рассказал Владимир 
Путин.— Всего накопленная инфляция принесла 11%… 
Но когда я говорю «непростой» — это совсем не значит, 
что все эти сложности связаны вот с этой… специаль-
ной военной операцией, потому что в странах, кото-
рые не проводят никаких операций (а только борются 
с ними.— А. К.), скажем, за океаном в Северной Амери-
ке, в Европе,— инфляция сопоставимая. А если посмо-

треть на структуру их экономики — даже больше, чем 
у нас! А в некоторых странах — в разы больше просто!

И сразу стало спокойней на сердце, да и на душе.
— Это удивительно, но в разы больше! — продол-

жал президент.— Для меня даже удивительно, что у нас 
в разы меньше, чем там, где ничего подобного и не про-
исходит, имея в виду те условия, в которых мы живем!.. 
Я не говорю про продовольственную или энергетиче-
скую инфляцию — там вообще все зашкаливает! В худ-
шую по сравнению с нами сторону!

То есть если еще больше наращивать усилия на всех 
фронтах, у них там все рухнет уже окончательно. 

— Уровень безработицы у нас, слава богу, не растет… 
Даже пониже стал… Сколько у нас щас, Татьян?..— по-
вернулся господин Путин к вице-премьеру госпоже Го-
ликовой.— 4%, да? Безработица! Вот. Честно говоря, 
мы… ну не прогнозировали, но исходили из того, что 
может быть даже всплеск безработицы (прежде всего, 
видимо, в связи с закрывающимися и уносящими ноги 
из страны западными предприятиями.— А. К.). Нужно 
этим дорожить! Но нужно помочь тем, кто находится 
в трудной жизненной ситуации…

И тут прозвучало революционно:
— Предлагаю с 1 июня этого года на 10% увеличить 

размер пенсий неработающих пенсионеров…— сооб-
щил господин Путин.— Напомню, с 1 января 2022 года 
страховые пенсии неработающих пенсионеров уже 
были проиндексированы на 8,6%. Таким образом, при-
рост размера их пенсий к уровню прошлого года соста-
вит 19,5%. Это выше уровня инфляции, рост которой, по 
оценкам экспертов, замедлился. Сейчас у нас ноль це-
лых… Сколько?.. 0,175! Рост инфляции… И по итогам 
2022 года… Во всяком случае, мы исходим из этого… Не 
превысит 15%.

Это и правда существенно, и из-за этого послед-
ние дни было много споров и согласований. И это было 
не все:

— Второе. С 1 июня этого года на 10% вырастет и про-
житочный минимум. В среднем по стране он соста-
вит 13 919 руб. Исходя из его размера, устанавливается 

часть пособий и выплат… Третье. С 1 июля (отчего-то не 
июня.— А. К.) будет повышен минимальный размер 
оплаты труда — до 15 279 руб. в месяц.

Вот ради того, чтобы господин Путин объявил об 
этом, и собрали президиум Госсовета. Вот они теперь 
и слушали.

Кроме того, было объявлено и о «системе долговре-
менного ухода для тех, кто по возрасту или из-за болезни 
не может обойтись без посторонней помощи». В качест-
ве эксперимента она уже действует в нескольких регио-
нах и будет распространена.

Инициативы только до конца года будут стоить 
700 млрд руб. И это, по словам одного из губернаторов 
после совещания, «700 млрд внутреннего спроса в эко-
номике… Это выбор в пользу помощи малоимущим 
вместо регулирования цен».

Каждый из выступавших после президента стреми-
тельно наращивал темп бюджетных трат.

Губернатор Новгородской области Андрей Ники-
тин рассказал о мерах поддержки детей в регионе. Так, 
он рассказал про «отдельный проект по профилактике 
абортов»:

— За два года дополнительно спасены 350 детских 
жизней. Это практически два детских сада (и это только 
в пересчете на детские сады! — А. К.)!..

Андрей Никитин докладывал уверенно, сказывался 
опыт главы Агентства стратегических инициатив (АСИ), 
о котором господин Никитин тоже говорил долго и с вы-
ражением. Видимо, давать слово действующему главе 
АСИ Светлане Чупшевой не планировалось.

Губернатор Калужской области Владислав Шапша на-
стаивал на «предупреждении семейного неблагополу-
чия»: расходы на его преодоление за год увеличились 
в Калужской области вдвое. И это, как я понял, не предел.

Владислав Шапша попросил рассмотреть «вопрос 
о повышении на 100 тыс. руб. верхней границы вы-
плат по двум направлениям: на осуществление инди-

видуальной предпринимательской деятельности (до 
350 тыс. руб.) и на ведение личного подсобного хозяй-
ства (до 200 тыс. руб.). Это сделает социальный кон-
тракт еще более действенным инструментом поддер-
жки людей…»

— Мы попозже вернемся к вашему предложению… 
Ко всем предложениям…— пообещал президент.

Вернулся ли он к ним? Да нет, нет. Он всех слушал, од-
ного за другим: губернатора Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа Дмитрия Артюхова (предложил увеличить 
маткапитал на первого ребенка и продлить льготную 
семейную ипотеку в 6%), главу Камчатского края Влади-
мира Солодова (отработать на примере некоторых ре-
гионов механизм компенсации оплаты многодетным 
семьям обучения в средних профессиональных учре-
ждениях)…

И вернуть звание матери-героини — «наши женщи-
ны имеют право носить», заявила одна из выступавших. 
И вернут.

Инициативы с мест множились, хотя главы регионов 
при этом старались быть недолгими: они словно науче-
ны были тому, что президент сейчас на самом деле Вер-
ховный главнокомандующий и не надо загружать его 
бытом тяжело и, главное, надолго.

Но потом выступил министр финансов Антон Силуа-
нов и рассказал, что то, о чем сказал президент в своем 
вступительном слове, будет исполнено с федерального 
уровня, а все свои остальные инициативы главы регио-
нов пусть сами и финансируют.

Я думал, Владимир Путин всем этим заинтересуется. 
Все-таки интрига.

Нет, даже внимания не обратил.
И правда, похоже, далеко в своих мыслях. Видимо, 

сказал что хотел и вернулся всеми этими мыслями к за-
гранкомандировке своей армии.

Так теперь это тоже называется.
Андрей Колесников

Социальный паркет
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А из ст. 284.1 (осуществление де-
ятельности нежелательной органи-
зации) исчезнут слова «на террито-
рии РФ», что позволит наказывать 
россиян, например, за участие в за-
рубежных мероприятиях таких ор-
ганизаций.

Василий Пискарев в Te legram-ка-
нале комитета по безопасности объ-
яснил актуальность законопроекта 
тем, что «против России сегодня За-
падом развернута гибридная вой-
на, которая включает в себя и санк-
ции, и преследование журналистов, 
и накачивание Украины всеми ви-
дами оружия, и неприкрытое скло-
нение наших граждан к разного 
рода сотрудничеству с иностранны-
ми спецслужбами». «Мы наблюдаем 
также возросшую активность всех 
сортов зарубежных неправительст-

венных организаций, которые ве-
дут подрывную работу против на-
шей страны. Все эти вызовы не мо-
гут оставаться без ответа, и в том чи-
сле законодательного»,— подчерк-
нул единоросс.

Правительство и Верховный суд 
дали на законопроект положитель-
ные заключения, однако в отзыве 
Белого дома содержится и ряд заме-
чаний. В частности, в нем указано на 
наличие в документе «оценочных 
и формально не определенных тер-
минов», в числе которых «против-
ник» и «деятельность, направленная 
против безопасности РФ». По мне-
нию Белого дома, это «не отвечает 
конституционным требованиям яс-
ности, определенности и недвусмы-
сленности правовых норм».

У опрошенных „Ъ“ экспертов за-
мечаний к новой инициативе депу-
татов гораздо больше.

Юрист Анастасия Буракова рас-
ценивает эти поправки как попыт-
ку фактически расширить юрисдик-
цию РФ на территории других го-
сударств: «Нечто похожее уже есть 
в КоАП: человек может быть оштра-
фован по статье об участии в дея-
тельности нежелательной организа-
ции (ст. 20.33 КоАП, штраф для физ-
лиц до 15 тыс. руб., для юрлиц — до 
100 тыс. руб.— „Ъ“) за участие в меро-
приятии этой организации, если оно 
проходило за границей. Аналогично 
теперь предлагается дополнить УК. 
С учетом того, что за последнее вре-
мя большинство крупнейших орга-
низаций и международных фондов 
были признаны нежелательными 
в России, это железный занавес».

Юрист Ольга Подоплелова счи-
тает «венцом законопроекта» но-
вую статью УК о призывах к дейст-
виям против безопасности РФ. По ее 

мнению, под это определение мож-
но подвести «любое критическое вы-
сказывание». А статьи о «конфиден-
циальном сотрудничестве» с ино-
странными спецслужбами и призы-
вах к «действиям против безопасно-
сти государства», как и расширение 
статьи об участии в деятельности 
нежелательной организации,— это 
«новые попытки заставить замол-
чать всех критиков спецоперации 
на Украине», полагает эксперт.

Глава юридического проекта 
«Первый отдел», адвокат Иван Пав-
лов (включен Минюстом в реестр 
СМИ-иноагентов), специализирую-
щийся на помощи обвиняемым в го-
сизмене, называет новую инициати-
ву «законом военного времени». По 
его мнению, целевая аудитория это-

го законопроекта — люди, критику-
ющие события на Украине: «Им по-
сылается сигнал, чтобы они умери-
ли свой пыл, иначе к ним будут при-
менены самые суровые меры уголов-
ной ответственности». Это касается, 
например, участников антивоенных 
пикетов, поясняет адвокат: «Пред-
полагается, что любой, кто выйдет 
с плакатом „Нет войне“, может быть 
привлечен к уголовной ответствен-
ности с первого же раза по ст. 280.4 
УК». При этом формулировка поправ-
ки к ст. 208 похожа на фрагмент су-
ществующей статьи «Госизмена», где 
уже есть формулировка об «оказании 
помощи» иностранному государству 
в деятельности, направленной про-
тив безопасности РФ, отмечает го-
сподин Павлов. Он также обращает 

внимание, что в новой статье о «кон-
фиденциальном сотрудничестве» со 
спецслужбами речь идет о непублич-
ных контактах, но что будет считать-
ся таким контактом — станут решать 
российские спецслужбы. «Вполне ве-
роятно, будет считаться все, что не 
произошло в публичном поле»,— до-
пускает адвокат. Доказывать, что ор-
ганизация, с которой контактировал 
обвиняемый, действует в интересах 
той или иной спецслужбы, будут «так 
же, как сейчас», считает он: «В дело 
о госизмене будет вложена соответ-
ствующая лаконичная справка како-
го-нибудь генерала ФСБ. Такие слу-
чаи известны, в том числе дело фи-
зика-инженера Виктора Кудрявцева».

Мария Макутина,  
Мария Старикова

А кодекс подумал: «Угрозы идут»

Ее поздравляет председатель комитета Света 
федерации по конституционному законодательству 
и государственному строительству Андрей Клишас:
— Уважаемая Лариса Игоревна! Примите искренние по-
здравления по случаю дня рождения! Знаю Вас как ис-
ключительно профессионального человека, обладаю-
щего высочайшим уровнем академической подготовки. 

Ваш профессионализм и личные качества многие годы 
служат на благо нашего государства и позволяют с успе-
хом решать самые ответственные задачи, связанные с за-
щитой прав и свобод граждан и формированием право-
вой культуры. Желаю Вам добра, благополучия и новых 
свершений на благо нашей Родины!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у помощника президента — 
начальника государственно-правового управления президента  
Ларисы Брычевой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Мэр Москвы Сергей Собянин прохлаждал себя  
под палящими люстрами Екатерининского зала    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Владимир Путин выдал в тот 
день стране много денег   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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Как стало известно „Ъ“, суд кассаци-
онной инстанции снизил на три меся-
ца сроки наказания двум фигурантам 
громкого уголовного дела о крушении 
в аэропорту в 2014 году Внуково биз-
нес-джета Falcon 50 с президентом 
компании Total Кристофом де Маржери 
на борту. Ранее руководитель полетов 
воздушной гавани Роман Дунаев был 
приговорен к шести годам колонии-по-
селения, но освобожден от наказания 
за истечением сроков давности, в то 
время как диспетчер Александр Круг-
лов должен отправиться для реально-
го отбытия назначенного срока. Ди-
спетчера руления Надежду Архипову 
суд в свое время амнистировал, и она 
сейчас приговор не обжаловала. Меж-
ду тем адвокаты осужденных настаи-
вают, что во время судебного процесса 
их право на защиту было грубо наруше-
но, а все доводы в пользу их невиновно-
сти просто не услышаны. При этом еще 
одно уголовное дело об обстоятельст-
вах трагедии во Внуково продолжает 
расследоваться.

Рассмотрения кассационной жалобы на 
приговор Солнцевского райсуда Москвы 
Роман Дунаев и Александр Круглов ждали 
более года. И лишь сейчас они были изуче-
ны судьей 2-го кассационного суда общей 
юрисдикции Ильдаром Сюбаевым. «Мы еще 
раз привели все наши доводы о невиновно-
сти Дунаева и Круглова, но снова, несмо-
тря на множество нарушений при рассмо-

трении дела, услышаны не были»,— заявил 
„Ъ“ адвокат господина Дунаева Игорь Чер-
нецкий. По его словам, суд, даже не отразив 

аргументы защиты, просто подтвердил за-
конность приговора за нарушение правил 
безопасности движения и эксплуатации 
воздушного транспорта (ст. 263 УК РФ), что 
повлекло по неосторожности смерть двух 
и более лиц, но снизил при этом наказание 
на три месяца обоим фигурантам. При этом, 

как утверждает защитник, часть вещдоков, 
например дисков с записями разговоров, 
была в ходе суда просто утеряна. А оставши-
еся два, на которых были зафиксированы 
разговоры французских пилотов в кабине 
Falcon 50, вообще не стали слушать и пере-
водить на русский.

Надо отметить, что если для Романа Ду-
наева жалоба в кассационный суд являлась 
очередной попыткой отстоять свое честное 
имя, то для Александра Круглова — вопро-
сом непосредственного будущего.

Как рассказывал „Ъ“, само расследо-
вание обстоятельств крушения Falcon 50 
в Международный день диспетчера 20 ок-
тября 2014 года разделили на несколь-
ко этапов. Непосредственным винов-
ником трагедии был назван водитель 
снегоуборщика, который, выпив коньяка, 
«потерялся» на полосе, где в него врезал-
ся взлетавший бизнес-джет французского 
бизнесмена. Водитель и не уследивший за 
ним инженер аэродромный службы были 
осуждены, но амнистированы. Диспетче-
ров во главе с руководителем полета аэро-
порта обвинили в отсутствии контроля за 
действиями наземной службы. Сами они 
свою вину категорически отрицали, заяв-
ляя, что не могут нести ответственности 
за действия выпившего снегоуборщика. 
Процесс по их делу шел очень трудно, ма-
териалы отправляли на доследование, но 
закончилось все обвинительным пригово-
ром. Роман Дунаев получил шесть лет коло-
нии-поселения, Александр Круглов — пять 

с половиной лет, а диспетчер руления Над-
ежда Архипова — пять лет. Впрочем, к по-
жилой женщине сразу же была применена 
амнистия в честь 70-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Позже при об-
жаловании в суде апелляционной инстан-
ции господин Дунаев был освобожден от 
наказания за истечением сроков привле-
чения к уголовной ответственности. При 
этом Александр Круглов до такого срока 
«не дотянул». В итоге предполагалось, что 
он сам по согласованию с ФСИН прибудет 
в исправительное учреждение для отбытия 
наказания, а до того оставался на подписку 
о невыезде. Правда, как оказалось, за про-
шедшие почти два года с момента вынесе-
ния приговора Солнцевским райсудом ма-
териалы в УФСИН по Москве на господина 
Круглова так и не поступили.

При этом, по данным „Ъ“, несмотря на то 
что с момента трагедии во Внуково прош-
ло уже более семи лет, расследование его 
обстоятельств еще продолжается. В част-
ности, следователи СКР регулярно продля-
ют срок следствия по уголовному делу по 
той же ст. 263 УК РФ, подозреваемыми по 
которому являются два экс-руководителя 
Московского центра автоматизированно-
го управления воздушным движением ГК 
по организации воздушного движения, 
сменный директор аэропорта Внуково 
и представитель Ространснадзора, якобы 
не организовавшие нормальную работу 
подчиненных.

Сергей Сергеев

За Falcon диспетчерам вышла скидка
Суд сократил срок предполагаемым виновникам авиакатастрофы во Внуково

Как стало известно „Ъ“, Генпро-
куратура утвердила обвинитель-
ное заключение по очередному 
уголовному делу о масштабных 
хищениях бюджетных средств, 
выделенных на реконструкцию 
объектов культурного наследия 
на островах Соловецкого архи-
пелага. Обвиняемым на этот раз 
стал бывший гендиректор ООО 
«Архстроймеханизация» Нико-
лай Беляков. По версии следст-
вия, коммерсанту, еще недавно 
предлагавшему своим клиен-
там выполнение «самых слож-
ных, в том числе связанных 
с сохранением гостайны, строи-
тельных работ», не хватило ква-
лификации для восстановле-
ния монастырского скита. При 
этом стоимость незаконченной 
реста врации он еще и завысил 
почти на 60 млн руб.

По данным источников „Ъ“, пер-
вый заместитель генпрокурора 
Анатолий Разинкин утвердил обви-
нительное заключение по уголов-
ному делу в отношении 54-летнего 
Николая Белякова, экс-гендиректо-
ра московского ООО «Архстройме-
ханизация», которое было ликви-
дировано в октябре 2020 года. По 
версии следствия, господин Беля-
ков и его фирма принимали учас-
тие в организованной в рамках 
федеральной госпрограммы «Куль-
тура России (2012–2018 годы)» мас-
штабной реконструкции объекта 
культурного наследия «Ансамбль 
Соловецкого монастыря и отдель-
ных сооружений островов Соловец-
кого архипелага».

В 2013 году он заключил с заказ-
чиком работ, федеральным госуч-
реждением «Центрреставрация» 
при Минкульте РФ, договор на вос-
становление объекта под назва-

нием «Келейный корпус кирпич-
ный с ледником», построенного 
в 1901–1905 годах на территории 
Свято-Сергиевского скита на остро-
ве Большая Муксалма. При этом ре-
конструкцию скита, как полагает 
следствие, стали выполнять подчи-
ненные господина Белякова «без 
необходимого образования и ква-
лификации», не соблюдающие как 
требования проектной техдокумен-
тации, так и строительно-реставра-
ционные нормы и правила в целом. 
Гендиректор «Архстроймеханиза-
ции» тем не менее вел работы на 
Муксалме более четырех лет, а при 
расчете с заказчиком еще и увели-
чил их стоимость на 55,8 млн руб., 
необоснованно применив к смете 
повышающие коэффициенты.

Вся эта сумма, по версии следст-
вия, была похищена, а строитель 
обвинен в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Как со-
общил источник „Ъ“, материалы 
его уголовного дела были переда-
ны в Тушинский райсуд Москвы для 
рассмотрения по существу. В суде, 
правда, „Ъ“ сообщили, что докумен-
ты к ним еще не поступили.

Стоит отметить, что еще два года 
назад «Архстроймеханизация» го-
сподина Белякова рекламировала 
себя в качестве многопрофильной 
строительной компании с впе-
чатляющим «портфолио». По дан-
ным ее руководства, в одной толь-
ко Москве фирма построила шесть 
торговых и бизнес-центров, 120 
«объектов транспортной инфра-
структуры», а также реставрирова-
ла особняки в Столешниковом пе-
реулке, на Арбате и Остоженке. Как 
утверждалось на сайте «Архстрой-
механизации», 60 ее инженеров 
и «до тысячи» рабочих готовы были 
взяться за «самые сложные проек-

ты», в том числе связанные с ис-
пользованием сведений, составля-
ющих гостайну. Бывшие работники 
ООО на профильных строительных 
сайтах характеризовали фирму не-
сколько иначе. «Компания черная. 
Зарплату кидают на конверт. Рабо-
чих в штате нет. На конкурсы под-
ают поддельные документы»,— ут-
верждал, например, экс-сотрудник 
«Архстроймеханизации» по име-
ни Лев. Так или иначе, но в октя-
бре 2020 года фирма была призна-
на банкротом.

Напомним, программа масштаб-
ной реставрации объектов куль-
турного наследия на Соловецких 
островах стартовала в 2012 году. 
На ремонт включенных в ее пере-
чень 70 объектов было выделено 
около 6 млрд руб., однако заверше-
нию работ периодически мешали 
злоупотребления и хищения. Еще 
в 2016–2017 годах у Минкульта по-
явились претензии к основному 
тогда производителю работ — ООО 
«Опрстрой» из Санкт-Петербурга. 
Проверяющие установили, что ис-
полнитель сорвал сроки, а заодно 
и завысил сметы, касающиеся ра-
бот по восстановлению объектов 
«Настоятельский корпус» и «Таке-
лажный амбар, Поваренный и Ква-
соваренный корпуса». Контракты 
с «Опрстроем» расторгли, а судьбу 
спорной суммы около 37 млн руб. 
стороны обсуждали в арбитражах 
вплоть до весны этого года, когда 
в компании началась процедура 
банкротства.

Из-за финансового конфлик-
та Минкульту пришлось сменить 
и своего представителя на рекон-
струкции — заказчиком работ 
вместо «Центрреставрации» стала 
Северо-Западная дирекция мини-
стерства. Однако это не помогло. 

В феврале 2018 года, после прове-
денных на объекте уже Генпрокура-
турой и Счетной палатой проверок, 
следователь при председателе СКР 
Сергей Чернышов возбудил уголов-
ное дело о масштабных хищени-
ях при реализации госпрограммы 
«Культура России» на Соловках. Его 
расследование идет до сих пор, но 
из базового дела генерал периоди-
чески выделяет законченные эпи-
зоды для передачи их в суды.

Летом 2020 года было заверше-
но расследование хищений, ве-
роятно совершенных бывшим 
главой департамента государствен-
ной охраны культурного наследия 
Минкульта Владимиром Цветно-
вым, его заместителем Павлом Мо-
соловым и еще тремя аффилиро-
ванными с ними коммерсантами. 
По версии СКР, чиновники, всту-
пив в сговор со строителями, вклю-
чили в программу реконструкции 

«лишние» объекты, а кроме того, 
завысили стоимость работ по их 
восстановлению на 20 млн руб. 
Предполагаемые подельники со-
трудников Минкульта, в свою оче-
редь, подкрепили списки и сметы 
условно независимыми эксперт-
ными заключениями, а затем по-
могли организаторам хищений 
легализовать их криминальные 
доходы.

Сергей Машкин

В соловецком скиту исчезли миллионы
Дело о хищениях при реставрации объектов культурного наследия передано в суд

Как стало известно «Ъ», в Москве задержан внук 
бывшего председателя Центробанка Георгия Матю-
хина Станислав Матюхин. Последний являлся ген-
директором крупной финансовой пирамиды, дейст-
вовавшей под вывеской инвестиционной компании 
QBF. Как и арестованным ранее топ-менеджерам, 
ему инкриминируется участие в организованном 
преступном сообществе (ОПС), похитившем у ин-
весторов как минимум 2 млрд руб. После бегства за 
границу бенефициара финансовой группы QBF Ро-
мана Шпакова именно господин Матюхин до самого 
отзыва у компании лицензии убеждал вкладчиков, 
что им не стоит волноваться за свои сбережения.

По данным «Ъ», в среду утром возле дома на Куту-
зовском проспекте, где проживает 36-летний Стани-
слав Матюхин, высадился весьма солидный десант из 
сотрудников ГУЭБиПК МВД, их окружных коллег, а так-
же сотрудников столичного УФСБ. Задержание для быв-
шего топ-менеджера QBF вряд ли стало большой нео-
жиданностью, учитывая, что многие его коллеги уже 
арестованы либо находятся в бегах. Отметим, что обыск 
в квартире господина Матюхина проводить не стали, по-
скольку соответствующее мероприятие, по данным «Ъ», 
там ранее проводилось уже дважды, пока фигурант на-
ходился в статусе свидетеля.

Гендиректором QBF внук бывшего председателя Цен-
тробанка Георгия Матюхина (возглавлял ЦБ с 1990 по 
1992 год) был назначен в 2017 году. До этого он успел по-
работать в Федеральной службе по финансовым рынкам 
и том же Центробанке. Причем в последнем фактически 
был куратором QBF. Являясь заместителем начальника 

отдела лицензирования акционерных инвестицион-
ных фондов, управляющих компаний, специализиро-
ванных депозитариев и негосударственных пенсион-

ных фондов управления регулирования и контроля над 
коллективными инвестициями, господин Матюхин за-
нимался вопросами регулирования деятельности фи-
нансовых компаний начиная с момента их создания 
и заканчивая прекращением деятельности.

В QBF Станислав Матюхин осуществлял общее руко-
водство деятельностью инвестиционной и управляю-
щей компаний. Одной из главных задач управленца на 
новом месте работы было расширение канала продаж. 
Судя по всему, со своими задачами задержанный справ-
лялся весьма успешно.

Впрочем, как выяснилось в ходе начатого в прошлом 
году следственным департаментом МВД расследования 
уголовного дела по факту особо крупного мошенничест-
ва (ч. 4 ст. 159 УК РФ), получаемые от клиентов средства 
вместо обещанного инвестирования в серьезные финан-
совые портфели выводились в офшоры. На данный мо-
мент нанесенный вкладчикам ущерб составляет более 
2 млрд руб. Эти деньги предполагаемые организаторы 
мошенничества, по данным правоохранителей, вклады-
вали в покупку акций, недвижимости, дорогостоящих 
автомобилей и прочего. На часть активов, оцениваемых 
примерно в 1 млрд руб., судом уже наложен арест.

Недавно шестерым участникам финансовой пира-
миды, включая скрывающегося за границей бенефи-
циара QBF Романа Шпакова, вменили еще организа-
цию преступного сообщества и участие в нем (ст. 210 УК 
РФ). По данным «Ъ», аналогичное обвинение вскоре бу-

дет предъявлено и задержанному на двое суток Стани-
славу Матюхину. Следствие намерено ходатайствовать 
в суде о его аресте.

Сам фигурант и в статусе свидетеля, и сейчас, буду-
чи подозреваемым, свою вину как в хищении денег, так 
и участии в ОПС отрицает. По его словам, он всего лишь 
«пытался спасти тонущий корабль» и якобы никакого се-
рьезного капитала от участия в QBF не нажил. Впрочем, 
следствию это еще предстоит проверить. Пока же из-
вестно, что свою квартиру на Кутузовском проспекте, 22 
(в десяти минутах ходьбы от офиса компании в «Мо-
сква-Сити» на Пресненской набережной) он приобрел, 
будучи сотрудником QBF.

Отметим, что после задержания коллег именно Ста-
ниславу Матюхину фактически до самого отзыва у ком-
пании лицензии (8 июля 2021 года) приходилось убе-
ждать клиентов, что оснований переживать за свои 
сбережения у них нет. Впрочем, повезло лишь едини-
цам. В их числе оказалась, например, известная балери-
на Анастасия Волочкова, инвестировавшая в детище го-
сподина Шпакова порядка 3 млн руб. Да и то, возвращая 
приме часть вложенных средств (500 тыс. руб.), госпо-
дин Матюхин, по версии следствия, рассчитывал на то, 
что госпожа Волочкова, воспользовавшись своими свя-
зями, поможет разблокировать счета компании в регио-
нах. Однако она делать этого не стала, после чего сотруд-
ники QBF перестали выходить с ней на связь. А господин 
Матюхин лишь посоветовал все дальнейшие вопросы 
по возвращению оставшихся 1,7 млн руб. адресовать бе-
нефициару финансовой группы QBF Роману Шпакову.

Олег Рубникович

Путь из ЦБ в ОПС оказался не долгим
За махинации задержан внук бывшего главы банка России

Роману Дунаеву (справа)  
и Александру Круглову удалось 
добиться сокращения наказания   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Станиславу Матюхину по обвинению  
в участии в ОПС грозит до 20 лет заключения
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Юристы Московской Хель-
синкской группы, проекта 
«ОВД-Инфо» и ликвидиро-
ванного ранее «Мемориала» 
(две последние организа-
ции внесены в реестр иноа-
гентов) обратились к спец-
докладчику ООН по свободе 
выражения мнения с прось-
бой оценить уголовное пре-
следование россиян за дис-
кредитацию армии РФ. По-
водом стало дело муни-
ципального депутата Мо-
сквы Алексея Горинова, 
арестованного в апреле по 
ст. 207.3 УК. 

Юристы МХГ пожаловались 
в ООН на применение новой 
статьи УК о дискредитации рос-
сийской армии и «распростра-
нении ложных сведений» о ней 
(ст. 207.3 УК РФ). Поводом для об-
ращения (есть в распоряжении 
„Ъ“) стало дело муниципально-
го депутата Москвы Алексея Го-
ринова, которому вменяют сго-
вор с другими депутатами и ор-
ганизованное публичное вы-
ступление в интернете против 
«спецоперации России на Укра-
ине». Алексею Горинову и дру-
гой обвиняемой, муниципаль-
ному депутату Елене Котеноч-
киной (она покинула Россию 
за несколько дней до возбужде-
ния уголовного дела) может 
грозить лишение свободы сро-
ком до десяти лет. Следствен-
ный комитет вменил в вину 
фигурантам «распространение 
ложной информации» о рос-
сийской армии после публич-
ного спора о конкурсе детского 
рисунка для жителей Красно-
сельского района Москвы. На 
заседании 15 марта господин 
Горинов заявил, что о развлека-
тельном досуге для москвичей 
речь идти не может, так как «на 
территории соседнего суверен-
ного государства ведутся бое-
вые действия». Его поддержала 
Елена Котеночкина и депутат 
Илья Яшин (проходит по делу 
свидетелем). Запись заседания 
была опубликована в интерне-
те, поэтому СКР увидел в дейст-

виях депутатов «публичное рас-
пространение заведомо лож-
ной информации».

В обращении в ООН сказано, 
что Алексей Горинов и Елена 
Котеночкина «стали первыми 
депутатами, которым предъ-
явили уголовные обвинения 
по новой статье 207.3 УК». Бо-
лее того, это первое дело, по ко-
торому правозащитники смо-
гли получить копию обвини-
тельного заключения, расска-
зала „Ъ“ соавтор обращения 
юрист «ОВД-Инфо» Дарья Коро-
ленко. «В нем сказано, что Гори-
нов и Котеночкина заранее пре-
ступно сговорились для рас-
пространения фейков, то есть 
спланировали и распределили 
роли, как члены какой-то пре-
ступной организации»,— пояс-

нила она. Речь идет также об ис-
пользовании «служебного по-
ложения» для распростране-
ния «фейков».

Каждое подобное обраще-
ние российских правозащит-
ников — повод для ООН задать 
соответствующие вопросы пра-
вительству РФ: в соответствии 
с международными обязатель-
ствами, оно должно предостав-
лять свои пояснения.

«Будучи избранным, Го-
ринов получил полномочия 
представлять интересы гра-
ждан, что он и сделал, участ-
вуя во встрече депутатов и вы-
сказывая свое мнение по обсу-
ждаемым там вопросам (кон-
курс детского рисунка был од-
ним из вопросов повестки за-
седания 15 марта.— „Ъ“),— счи-

тают авторы жалобы в ООН.— 
Возникающая правопримени-
тельная практика наглядно де-
монстрирует, что под терми-
ном „недостоверная инфор-
мация“ понимается любая ин-
формация, не тождественная 
официальной позиции россий-
ских властей. Таким образом, 
эти новые законы по существу 
установили цензуру».

Авторы имеют в виду пакет 
поправок к КоАП и УК, вступив-
ший в силу 4 марта этого года. 
Согласно новым нормам, акты 
«дискредитации армии РФ» мо-
гут наказываться штрафами до 
50 тыс. руб. или лишением сво-
боды на срок до 15 лет. В обра-
щении в ООН юристы отмеча-
ют, что им известно о 50 уго-
ловных делах за «дискредита-

цию армии», возбужденных с 4 
марта. Ранее правозащитники 
сообщали, что по администра-
тивной статье о «дискредита-
ции» (ст. 20.3.3 КоАП) составле-
но более 2 тыс. протоколов. По 
словам госпожи Короленко, от 
ООН правозащитники ждут не 
только «внимания к делу Гори-
нова», но и обсуждения нового 
российского законодательст-
ва «на сессии Совета по правам 
человека ООН, которая начи-
нается 13 июня». «Мы надеем-
ся, что спецдокладчики потре-
буют от России объяснить пра-
ктику привлечения граждан 
к уголовной ответственности 
по ст. 207.3 УК», — говорит Да-
рья Короленко.

Глава Международной груп-
пы «Агора» Павел Чиков в по-

недельник обнародовал стати-
стику, подтверждающую дан-
ные обратившихся в ООН кол-
лег — по его данным, с 4 марта 
в России возбуждены 53 дела 
по ст. 207.3 УК РФ. «После дел 
Майкла Наки и Руслана Леви-
ева (журналисты, заочно аре-
стованы 24 и 18 мая соответст-
венно, находятся за предела-
ми РФ.— „Ъ“) следователи воз-
будили еще три дела — в Ниж-
нем Новгороде, Тюмени и Че-
лябинске,— сообщил госпо-
дин Чиков.— Также расследу-
ется аналогичное дело в Тве-
ри в отношении неустанов-
ленных лиц. Всего дела о во-
енных фейках расследуются 
в 27 регионах РФ. 13 обвиня-
емых находятся под стражей. 
Еще 12 фигурантов находятся 
не в России». По данным госпо-
дина Чикова, первые уголов-
ные дела направлены в суды. 
В большинстве случаев вменя-
ется п. «д» ч. 2 — распростране-
ние ложной информации «по 
мотивам политической нена-
висти или вражды», отмечает 
эксперт.

Дело Алексея Горинова было 
направлено в суд 19 мая, его 
рассмотрение может состоять-
ся уже на этой неделе.

Отметим, в понедельник 
в ООН было направлено еще 
одно обращение с «призывом 
оперативно рассмотреть во-
прос и назначить специаль-
ного докладчика по ситуации 
с правами человека в Россий-
ской Федерации» в целом. До-
кумент подписали 33 правоза-
щитника, часть которых внесе-
ны в реестр иноагентов или на-
ходятся за пределами РФ. «В те-
кущих условиях назначенный 
спецдокладчик по России будет 
для российских правозащитни-
ков и организаций де-факто ос-
новным контактным лицом 
в правозащитной инфраструк-
туре ООН именно в то время, 
когда такая роль имеет реша-
ющее значение»,— говорится 
в заявлении. 

Мария Старикова

Фейкова грамота
Российские правозащитники жалуются женевским коллегам на уголовные дела 
о дискредитации ВС РФ

В Роспотребнадзоре подтвердили риск завоза оспы 
обезьян в Россию, усилив санитарно-эпидемиче-
ский контроль на границе. Глава надзорной служ-
бы Анна Попова заверила, что пока нет необходимо-
сти вакцинировать даже медиков, так как заболева-
ние не опаснее ветрянки. Опрошенные „Ъ“ эксперты 
объясняют раздувание случаев заражения обезьянь-
ей оспой до масштабов эпидемии политической си-
туацией в мире. Вместе с тем с 7 мая Всемирная ор-
ганизация здравоохранения (ВОЗ) сообщила уже 
о почти 100 подтвержденных случаях в Европе, тог-
да как с 2018 по 2022 год их было всего шесть. Орга-
низация прикладывает «все усилия» для выяснения 
масштабов вспышки и причин ее возникновения.

В России на настоящий момент нет случаев заболе-
вания оспой обезьян, заявила Анна Попова на заседа-
нии комитета Госдумы по охране здоровья. Тем не ме-
нее риск завоза инфекции существует, и, чтобы дело не 
закончилось «глобальным распространением», по сло-
вам госпожи Поповой, усилен санитарно-карантинный 
контроль на границе. Ранее в научном центре «Вектор» 
объявили о создании автономной тест-системы, кото-
рая позволяет выявить случаи заражения оспой обезьян. 
Как заявили в надзорном ведомстве, тест «эффективен, 
специфичен и не выявляет перекрестных реакций с ви-
русами кори, краснухи и ветряной оспы». В «Векторе» 
„Ъ“ сообщили, что для исследования могут быть исполь-
зованы содержимое кожных поражений, мазки с задней 
стенки глотки и миндалин, а также кровь больного.

• Оспа обезьян — редкое инфекционное заболевание, 
 наиболее распространенное в отдаленных районах 
 Центральной и Западной Африки. Среди симптомов тош-
нота, температура, сыпь, зуд, а также боль в мышцах. 
Вирус распространяется через контакт, но его виру-
лентность, то есть способность вызывать заболевание 
и  гибель, невысока.
Анна Попова сообщила, что в России сейчас нет не-

обходимости проводить вакцинацию как от натураль-
ной оспы, так и от оспы обезьян, в том числе среди ме-
диков: «Ветряная оспа опаснее для человека, чем оспа 
обезьян, поэтому прививаться сейчас нет оснований». 
Главный санврач напомнила, что в стране зарегистри-
ровано три вакцины против натуральной оспы, каждая 
из которых хорошо работает, но при этом «тяжело пере-
носится». Кроме того, центр «Вектор» разработал вакци-
ну нового поколения, не вызывающую сильных реак-
ций, и три недели назад подал пакет документов в Мин-
здрав для ее регистрации, а сейчас ищет партнеров для 
начала производства.

В Европе первый случай заражения человека оспой 
обезьян зарегистрирован в Великобритании 7 мая. Ин-
фицированный вернулся из Нигерии. К 21 мая ВОЗ сооб-
щила о 92 лабораторно подтвержденных и 28 предполага-
емых случаях в 12 государствах. Наибольшее число зара-
жений зарегистрировано в Великобритании (78 случаев), 
Испании (41) и Португалии (37). Для сравнения: с 2018 по 
2022 год, по данным ВОЗ, в неэндемичных странах было 
выявлено шесть подтвержденных случаев завозной оспы 
обезьян: в Израиле (2018 год), Сингапуре (2019 год) и Вели-

кобритании (два случая в 2018 году, в 2019 и 2021 годах). 
Подтвержденные и предполагаемые случаи в нынеш-
нюю вспышку не были связаны с поездками зараженных 
людей в районы-эндемики, что, по оценке ВОЗ, является 
«крайне необычным событием». Значительная часть забо-
левших — геи и бисексуалы. Однако, отмечает ВОЗ, име-
ющиеся данные свидетельствуют о том, что наибольше-
му риску подвержены те, кто имел тесный физический 
контакт с больным обезьяньей оспой, и этот риск не огра-
ничивается мужчинами, имеющими половые контакты 
с мужчинами. В связи с этим в Объединенной програм-
ме ООН по ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС) призвали СМИ, прави-
тельства и сообщества избегать стигматизирующие фор-
мулировки, которые «усиливают гомофобные и расист-
ские стереотипы и усугубляют стигму», а также могут на-
вредить общественному здоровью.

ВОЗ сообщает, что прикладывает «все усилия» для 
выяснения масштабов вспышки оспы обезьян и при-
чин ее возникновения. В организации ожидают, что ле-
том в странах Европы возможен рост заболеваемости. 
«Мы вступаем в летний сезон в Европейском регионе 
с массовыми собраниями, фестивалями и вечеринка-
ми, и я обеспокоен тем, что передача может ускориться, 
поскольку выявляемые в настоящее время случаи забо-
левания относятся к тем, кто активен в половой жизни, 
а симптомы многим незнакомы»,— отметил глава Евро-
пейского бюро ВОЗ Ханс Клюге.

Перспективы распространения оспы обезьян в Рос-
сии опрошенные „Ъ“ эксперты пока оценивают как низ-
кие. В «Векторе» отметили, что существующие ограни-
чения на авиасообщение с большинством стран, где за-
фиксированы случаи заражения, а также усиление мер 
санитарно-карантинного контроля на границе РФ спо-
собствуют существенному снижению вероятности заво-
за инфекции в страну. Особую бдительность там посове-
товали проявить разве что тем, кто отправляется в Демо-
кратическую Республику Конго, Республику Конго, Ка-
мерун, ЦАР, Нигерию, Кот-д’Ивуар, Либерию, Сьерра-Ле-
оне, Габон и Южный Судан.

Инфекционист, главный врач клиники «Лидер-меди-
цина» Евгений Тимаков полагает, что случаи заболева-
ния оспой обезьян раздувают до масштабов эпидемии 
из-за политической обстановки в мире. Объективных 
предпосылок к этому, по словам господина Тимакова, 
не существует: при передаче от человека к человеку ви-
рус теряет инфекционную опасность, то есть не приво-
дит к летальным исходам (смерть скорее может насту-
пить в случае, если заражение произошло от животного). 
А, кроме того, сам путь передачи от человека к человеку 
сложный, так как для этого необходим «тесный, продол-
жительный контакт». В России, по словам Евгения Тима-
кова, ситуация облегчается еще и наличием у большой 
прослойки населения иммунитета к оспе. Он напоми-
нает, что до 1980 года, когда натуральную оспу призна-
ли ликвидированной, в стране была обязательная вак-
цинация. «Таким образом никаких предпосылок к пани-
ке, к тому, что будет эпидемия обезьяньей оспы в России, 
нет и близко»,— заключает господин Тимаков.

Наталья Костарнова

Зараза обезьянничает
Оспа обезьян может попасть в Россию,  
но риск начала эпидемии минимален

Российские правозащитники просят ООН обратить внимание на дело Алексея Горинова (на фото)  ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Столичные власти 
отменяют 
коронавирусные 
штрафы
Мэр Москвы Сергей Собянин объя-
вил «ковидную амнистию», распоря-
дившись прекратить взыскивать 
с граждан и компаний штрафы за на-
рушение коронавирусных ограниче-
ний. Тем, кто уже оплатил взыскания, 
обещано компенсировать расходы. 
Для этого гражданам, индивидуаль-
ным предпринимателям и юридиче-
ским лицам следует до конца 2022 
года обратиться с заявлением в цен-
тры госуслуг. Сумму прекращенных 
взысканий и субсидий на выплаты 
мэр оценил в 13,6 млрд руб. Амни-
стия вступит в силу 1 июня.

В постановлении правительства 
Москвы №921 говорится, что ком-
пенсацию предоставят гражданам 
и компаниям, ранее оштрафован-
ным по ст. 20.6.1 КоАП РФ (на сумму 
до 1 млн руб.) и ст. 3.18.1 КоАП Мо-
сквы (до 5 тыс. руб.). В базе Мосго-
рсуда сейчас содержится 121,1 тыс. 
административных судопроизводств 
по ст. 3.18.1 КоАП Москвы и еще 
79,1 тыс. дел по ст. 20.6.1 КоАП РФ. 
В постановлении мэрии говорится, 
что на возврат средств не смогут 
рассчитывать нарушители, на кото-
рых составили протоколы сотрудни-
ки МВД или Роспотребнадзора (по 
ст. 20.6.1 КоАП РФ), а также гражда-
не, привлеченные к ответственности 
«в связи с несоблюдением ими ре-
жима самоизоляции (изоляции) на 
дому». Глава Госконтроля Москвы 
Евгений Данчиков уточнил „Ъ“, что 
в последнем случае речь идет в том 
числе о штрафах из приложения 
«Социальный мониторинг» (запуще-
но властями Москвы в апреле 2020 
года для отслеживания местополо-
жения лиц с подтвержденным 
COVID-19). Весной 2020 года сбои 
приложения стали причиной сканда-
ла: некоторые нарушители получили 
до 18 уведомлений о штрафах на 
сумму до 72 тыс. руб., а в прези-
дентском Совете по правам челове-
ка требовали отмены вообще всех 
подобных штрафов. По мнению 
юриста Василия Воробьева, основ-
ными категориями амнистирован-
ных граждан станут лица, находив-
шиеся без масок в транспорте или 
торговых центрах (в том числе со-
трудники магазинов), а также гра-
ждане, выезжавшие на автомобилях 
без пропуска во время локдауна. 
Александр Воронов

КОНТЕКСТ
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Высокопоставленные де-
легации из Швеции и Фин-
ляндии в среду посетили 
Анкару, чтобы попытать-
ся уговорить Турцию ото-
звать свои возражения на 
их заявки на вступление 
в НАТО. Переговоры про-
длились более пяти ча-
сов, но снять все противо-
речия за один раз не по-
лучилось. Турция требу-
ет от Швеции и Финляндии 
перестать поддерживать 
курдские организации, 
а также настаивает на сня-
тии ограничений Евросою-
за на экспорт вооружений 
и санкций США за приобре-
тенные у России системы 
С-400. По ряду пунктов по-
зиции, судя по всему, уда-
лось сблизить. 

«Донесена четкая 
позиция»
Переговоры в Президент-
ском дворце в Анкаре про-
длились более пяти часов. 
Шведскую делегацию воз-
главлял  статс -секретарь 
правительства Оскар Стен-
стрём, финскую — руководи-
тель аппарата Министерства 
иностранных дел Юкка Сало-
ваара, турецкую — пресс-се-
кретарь президента Ибра-
гим Калын и заместитель ми-
нистра иностранных дел Се-
дат Онал. 

Напомним, 18 мая Швеция 
и Финляндия подали заявки 
на членство в НАТО, однако 
против их принятия в альянс 
неожиданно выступила Тур-
ция. Свою позицию Анкара 
объясняет тем, что эти стра-
ны якобы поддерживают Ра-
бочую партию Курдистана 
(РПК), причисляемую Турци-
ей к террористическим орга-
низациям. Турецкие власти 
заявляют, что Швеция и Фин-
ляндия укрывают людей, свя-
занных с РПК, а также с Фет-
хуллахом Гюленом, которого 
Анкара обвиняет в организа-
ции попытки госпереворота 
в 2016 году, и его организаци-
ей FETO. 

Перед  визитом шв ед -
ских и финских представи-
телей власти Турции изло-
жили пять «конкретных га-
рантий», которые они хоте-
ли бы получить от Стокголь-
ма и Хельсинки: прекраще-
ние поддержки терроризма 
(соответственно РПК и FETO), 
прекращение финансирова-
ния терроризма, прекраще-
ние поставок оружия РПК, 
отмена оружейного эмбарго 
ЕС и санкций США в отноше-
нии Турции, глобальное со-
трудничество в борьбе с тер-
роризмом. 

По итогам вчерашних пе-
реговоров Ибрагим Калын за-
явил, что до шведской и фин-
ской делегаций «была доне-
сена четкая позиция о том, 
что без удовлетворения опа-
сений Турции ни о каком 
процессе (их вступления 
в НАТО.— „Ъ“) не может быть 
речи». При этом из его ком-
ментария следовало, что по 
вопросу о поставках Турции 
вооружений позиции уда-
лось сблизить. Гости, впро-
чем, судя по их заявлениям, 
в целом остались довольны 
консультациями и нацелены 
на их продолжение. 

Влиятельное 
меньшинство 
Обвинения в защите «тер-
рористов» адресованы пре-

жде всего Швеции, где еще 
в 1970-х годах появилась 
курдская диаспора. Числен-
ность курдского меньшинст-
ва сегодня оценивают в 100–
150 тыс. человек: подсче-
ты затрудняет неоднород-
ный характер диаспоры, где 
одни уже получили граждан-
ство Швеции, а другие — гра-
ждане разных стран, в том чи-
сле Турции, Ирака, Ирана, Си-
рии. Курдское меньшинст-
во,  таким образом, составля-
ет около 1% населения стра-
ны, при этом многие его 
представители активно участ-
вуют в политике как на мест-
ном, так и на национальном 
уровне. В парламент этого со-
зыва баллотировались око-
ло трех десятков кандида-
тов-курдов, а мандаты полу-
чили шесть из них.

Насколько влиятельна эта 
диаспора в Швеции, пока-
зывает следующая история. 
В 2018 году премьер Магда-
лена Андерссон смогла за-
нять свой пост после голосо-
вания в парламенте с пере-
весом буквально в один го-
лос. По некоторым данным, 
все решила позиция депута-
та Амине Какабаве. До пере-
езда в Швецию она прошла 
боевую подготовку в отрядах 
иранских курдов, а теперь ак-
тивно борется за права курд-
ского меньшинства. Считает-
ся, что как раз в обмен на ее 
голос как независимого кан-
дидата социал-демократы, 
которых представляла пре-
мьер, сделали заявление об 
углублении сотрудничества 
с курдской автономной ад-
министрацией на севере Си-
рии. А теперь Амине Какаба-
ве — одна из тех, кого турец-
кая сторона требует выдать. 

В Турции отмечают, что 
запрашивают экстрадицию 
курдских боевиков и дру-
гих подозреваемых с 2017 
года, но до сих пор не полу-
чили положительного ответа 
от властей Швеции. Анкара 
также утверждает, что Сток-
гольм планирует выделить 
$376 млн на поддержку курд-
ских боевиков в 2023 году 
и предоставить им военную 
технику.

Со своей стороны власти 
Швеции отмечают, что вы-
ступают категорически про-
тив терроризма и не оказыва-
ют «финансовой или военной 
поддержки» курдским воени-
зированным группировкам 
в Сирии. Вчера об этом в оче-
редной раз публично заявила 
премьер Магдалена Андерс-
сон. Однако взгляды на то, 
кого считать, а кого не счи-
тать террористами, в Анкаре 
и в Стокгольме разнятся. Так, 
в Швеции террористической 
организацией признана РПК, 
а связанные с ней «Отряды на-
родной самообороны Сирий-
ского Курдистана» (YPG), вхо-
дящие в состав «Сил демокра-
тической Сирии», таковыми 
не считаются. В Анкаре же ут-
верждают, что разницы меж-
ду ними нет. 

Авторитетное брюссель-
ское издание Euractiv со 
ссылкой на источник в струк-
турах Евросоюза, знакомый 
с ходом переговоров меж-
ду тремя задействованными 
странами, утверждает: влас-
ти Турции прекрасно пони-
мают, что едва ли Швеция 
и Финляндия согласятся пой-
ти вразрез с собственным за-
конодательством и экстради-
ровать тех, кого они террори-
стами не считают. По мнению 
собеседника издания, турец-
кая сторона в традициях «вос-
точного базара» пытается из-
влечь из ситуации максимум 
для себя, а именно — добить-
ся снятия ограничений на со-
трудничество в военно-тех-
нической сфере, ранее вве-
денных ЕС и США. 

Еще одна 
спецоперация
Готовность США пойти на-
встречу Турции ради расши-
рения НАТО может быть ис-
пытана в ближайшее время. 
На этой неделе на фоне пе-
реговоров со Стокгольмом 
и Хельсинки президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган 
заявил, что Анкара намерена 
завершить работу по созда-
нию 30-километровой зоны 
безопасности вдоль своих 
южных границ. «Районы, ко-
торые являются центром на-

падений против нашей стра-
ны,— наш приоритет. Как 
только вооруженные силы 
Турции и разведслужбы за-
вершат подготовку, эти опе-
рации начнутся»,— сообщил 
он. Речь идет о границах Тур-
ции с Сирией и Ираком. Ред-
жеп Тайип Эрдоган не кон-
кретизировал, где конкрет-
но планируется военная опе-
рация, однако эксперты пред-
полагают, что речь идет о Си-
рии, так как в Ираке бои ту-
рецкой армии против РПК 
идут уже с 18 апреля. 

Напомним, что в октя-
бре 2019 года, чтобы остано-
вить третью военную опера-
цию Анкары на севере Сирии 
против YPG, президенты Рос-
сии и Турции Владимир Пу-
тин и Реджеп Тайип Эрдоган 
договорились о новых «зо-
нах влияния». Как следовало 
из подписанного в Сочи ме-
морандума о взаимопонима-
нии, «Отряды народной само-
обороны Сирийского Курди-
стана» должны были отвести 
свои силы на глубину 30 км 
от границы с Турцией. Рос-
сия и Турция также договори-
лись о совместном патрули-
ровании. 

Однако полностью избе-
жать столкновений между 
турками и курдами не уда-
лось, и на линии соприкосно-
вения периодически возни-
кали трения. Сообщения об 
очередном обострении в при-
граничных районах появи-
лись в начале мая. А в послед-
ние дни сирийские оппози-
ционные источники сообща-
ют об уходе части российских 
сил из районов на севере Си-
рии, в том числе из Манбид-
жа и его окрестностей к се-
веру от Алеппо. В этой связи 
вспоминают, что перед пре-
дыдущей турецкой операци-
ей также были сообщения об 
уходе россиян. Правда, пока 
российский Центр примире-
ния в Сирии регулярно сооб-
щает о продолжении совмест-
ного патрулирования с турец-
кими военными районов на 
севере Сирии. Если Анкара 
начнет операцию, это будет 
нарушением договоренно-
стей с Москвой. 

Но не менее важно, как 
отреагируют США, для кото-
рых «Отряды народной са-
мообороны Сирийского Кур-
дистана» и «Силы демокра-
тической Сирии» были близ-
кими союзниками в борьбе 
с террористической группи-
ровкой «Исламское государ-
ство» (запрещена в РФ). Во 
вторник Госдепартамент вы-
разил беспокойство в связи 
с планами турецкого прези-
дента. «Мы признаем закон-
ные опасения Турции в отно-
шении безопасности на юж-
ной границе страны, но лю-
бое новое наступление еще 
больше подорвет региональ-
ную стабильность и поставит 
под угрозу силы США и кам-
панию коалиции против „Ис-
ламского государства“»,— 
сказал представитель ведом-
ства Нед Прайс.

В то же время некоторые 
турецкие эксперты полагают, 
что разговоры Анкары о рас-
ширении зоны безопасности 
связаны прежде всего с вну-
тренними факторами: при-
ближающимися президент-
скими и парламентскими 
выборами, а также падени-
ем рейтинга Реджепа Тайипа 
Эрдогана. Турция также мо-
жет воспользоваться тем, что 
России невыгодно с ней кон-
фликтовать на фоне боевых 
действий на Украине, а США 
и ЕС заинтересованы в сня-
тии ее вето в НАТО для Шве-
ции и Финляндии. Амери-
канский арабоязычный теле-
канал «Аль-Хурра» цитирует 
турецкого журналиста Мура-
та Текина, который считает, 
что военная операция в Си-
рии может стать «для Анкары 
возможностью проверить по-
зицию Стокгольма и Хельсин-
ки в отношении деятельнос-
ти РПК, и, конечно, то же ка-
сается США».

На четверг намечено засе-
дание Совета нацбезопасно-
сти Турции, на повестку кото-
рого вынесены вопросы как 
о новой наступательной опе-
рации, так и о перспективе 
расширения НАТО. 

Марианна Беленькая,  
Галина Дудина,  
Елена Черненко

Если альянс  
не идет к Эрдогану
Как шведы и финны уговаривали турок пустить их в НАТО

На фоне внешнеполитиче-
ского конфликта, вызванно-
го угрозами Турции забло-
кировать заявки Финлян-
дии и Швеции на вступление 
в НАТО, ситуация внутри са-
мой республики тоже накаля-
ется. Власти Турции пообе-
щали подать в суд на главу оп-
позиционной Республикан-
ской народной партии Кемаля 
Кылычдароглу, который нака-
нуне высказал беспрецедент-
но жесткие обвинения в адрес 
президента Реджепа Тайипа 
Эрдогана. По словам оппози-
ционера, глава государства 
тайно выводит деньги в США 
и даже подготовил для себя 
план побега на случай эскала-
ции. Турецкие политики начи-
нают готовиться к парламент-
ским и президентским выбо-
рам, которые запланированы 
на 2023 год, но в связи с ухуд-
шающимся экономическим 
положением страны могут 
пройти раньше срока.

Турецкая оппозиция во гла-
ве с Республиканской народной 
партией (РНП) страны развернула 
полномасштабное наступление 
на главу государства Реджепа Тай-
ипа Эрдогана. Как заявил во втор-
ник лидер РНП Кемаль Кылычда-
роглу, у него есть документы, под-
тверждающие, что господин Эр-
доган вместе с членами своей се-
мьи через подставные фонды 
выводит миллионы долларов 
в США, а также разработал специ-
альный план на случай необходи-
мости быстро покинуть страну.

Сначала об этом Кемаль Кы-
лычдароглу заявил с парламент-
ской трибуны, а затем обнародо-
вал в Twitter видеозапись с под-
робностями. Утверждается, что 
речь идет о фондах Ensar и TÜR-
GEV, через которые президент 
Эрдоган якобы вывел в США око-
ло 1 млрд турецких лир (3,6 млрд 
руб.). «Почему Америка? Вы дума-
ете, те, кто превратил страну в Ка-
тар (видимо, намек на то, что Ка-
тар — монархия.— „Ъ“), пойдут 
в Катар? Они знают, что в этих 
странах нет закона. Они (катар-
цы.— „Ъ“) просто вышлют их 
первым же самолетом»,— заве-
рил политик.

В правящей Партии справед-
ливости и развития (ПСР) на эти 
обвинения отреагировали неза-
медлительно. «ПСР предпримет 
необходимые правовые иници-
ативы в ответ на клевету»,— за-
явил в эфире государственного 
телеканала TRT пресс-секретарь 
партии Омер Челик. По его сло-
вам, оппозиционеры просто пы-
таются дестабилизировать обста-
новку в стране на фоне прибли-
жения парламентских и прези-
дентских выборов. Они должны 
пройти еще нескоро — в июне 
2023 года, но в стране все чаще 
говорят о возможности проведе-
ния досрочного голосования.

Неделю назад, 18 мая, госпо-
дин Кылычдароглу высказал дру-
гое обвинение в адрес президен-
та Эрдогана: что он якобы руково-
дит известной турецкой частной 
военной компанией (ЧВК) Sadat. 
Республиканская народная пар-
тия даже инициировала парла-
ментское расследование по это-
му поводу, утверждая: силовой ре-
сурс этой ЧВК может быть исполь-
зован в ходе следующих выборов. 
На это, в свою очередь, ответил 
сам Реджеп Тайип Эрдоган. «Sa-
dat — компания в военной сфере, 
созданная в 2012 году. Она работа-
ет в постколониальных государ-
ствах (Африки.— „Ъ“). Никаких 
связей с руководством компании 
у меня нет, и говорить об этом — 
проявлять неуважение. Твоя оче-

редная ложь не пройдет»,— зая-
вил президент Турции, обраща-
ясь к Кемалю Кылычдароглу.

Еще одно важное событие, 
произошедшее на днях с турец-
кой оппозицией,— это недав-
ний арест главы стамбульско-
го отделения РНП Джанан Каф-
танжиоглу. Именно ей в заслугу 
ставят победу на выборах мэра 
Стамбула в 2019 году кандида-
та от РНП Экрема Имамоглу. Ее 
приговорили к четырем годам 
и 11 месяцам тюрьмы за «оскор-
бление президента», что приве-
ло к масштабным митингам, ор-
ганизованным партией.

«С недавнего времени оппози-
ционерам удалось перехватить 
у властей повестку дня, то есть 
это власти вынуждены отвечать 
на их высказывания, а не наобо-
рот,— заявил „Ъ“ тюрколог Яшар 
Ниязбаев, автор Telegram-канала 
„Повестка дня Турции“.— У Кы-
лычдароглу есть причины гово-
рить о якобы готовящемся побеге 
Эрдогана. Он полагает, что власти 
могут перенести выборы уже на 
этот год, ведь если экономическая 
ситуация в стране будет ухудшать-
ся и дальше, то голосование луч-
ше провести как можно раньше». 
Напомним, что курс лиры, кото-
рый в конце прошлого года уда-
лось стабилизировать за счет бес-
прецедентных мер поддержки, 
вновь стал неуклонно снижаться.

При этом, как отметил Яшар 
Ниязбаев, сценарий с досрочны-
ми выборами «будет возможен 
лишь в случае, если произойдет 
событие, которое хотя бы на ко-
роткое время повысит уровень 
доверия к Эрдогану». Таким со-
бытием, по мнению эксперта, на-
пример, мог бы стать успех по-
среднической миссии Турции 
в переговорах Украины и России.

Еще один возможный ко-
зырь Реджепа Тайипа Эрдогана, 
по мнению господина Ниязбае-
ва,— новая военная операция, 
которую турецкий лидер начина-
ет в Сирии, чтобы создать на севе-
ре этой страны «зону безопасно-
сти» глубиной в 30 км. «Провласт-
ные политологи на государствен-
ных телеканалах наверняка будут 
интерпретировать это как возвра-
щение территорий Османской 
империи, утраченных в нача-
ле ХХ века,— считает эксперт.— 
В состав Турции эти районы при-
нимать, конечно, не будут, но по 
опыту можно сказать, что там сра-
зу же введут в оборот турецкую 
лиру, начнут работать турецкие 
мобильные операторы и другие 
компании. А это то, что нужно ту-
рецким националистам, которые 
голосуют за Эрдогана».

Сейчас же, как отметил собе-
седник „Ъ“, националисты «рас-
пространяют конспирологиче-
ские идеи, что действия оппо-
зиции — это ответ Запада на не-
желание Эрдогана принимать 
в НАТО Финляндию и Швецию». 
«Но эта мысль странная: турец-
кую оппозицию нельзя назвать 
прозападной»,— резюмировал 
господин Ниязбаев.

На текущий момент рейтинги 
господина Эрдогана и его партии 
едва ли можно назвать высокими, 
хотя данные в различных социо-
логических службах значительно 
отличаются. Например, о готов-
ности проголосовать за ПСР, если 
выборы пройдут в это воскресе-
нье, заявляют от 26% до 36% турок. 
Хотя даже если верить наилучше-
му для власти прогнозу, то правя-
щей коалиции, которая состоит 
из ПСР и Партии националисти-
ческого движения, не получится 
вновь завоевать абсолютное боль-
шинство мандатов.

Кирилл Кривошеев

И в Турции 
нет порядка
Главный противник Реджепа 
Тайипа Эрдогана обвинил 
его в выводе из страны 1 млрд лир

В Венгрии вступил в силу режим чрезвычайной си-
туации (ЧС) в связи с продолжающейся российской 
«специальной военной операцией» на Украине. 
По словам венгерского премьера Виктора Орбана, 
в результате правительство получило пространст-
во для маневра, чтобы защищать своих граждан от 
негативных последствий происходящего в сосед-
ней стране. Оппозиция же уверена, что режим ЧС 
позволит премьеру, недавно переизбранному на 
четвертый срок, еще больше сосредоточить власть 
в своих руках.

Режим «чрезвычайной ситуации, связанной с вой-
ной», вступил в силу в среду. Премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан разъяснил в связи с этим, какие первоо-
чередные меры намерено принять правительство. «Мы 
обязуем банки, страховщиков, крупные торговые сети, 
энергетические и торговые компании, телекоммуника-

ционные и авиакомпании отчислять большую часть сво-
ей сверхприбыли в эти два фонда»,— заявил он, анонси-
руя создание фонда защиты цен на ЖКХ и военного фон-
да. Новые меры будут введены на 2022 и 2023 годы.

В режиме чрезвычайной ситуации Венгрия живет 
с марта 2020 года. Тогда в разгар пандемии коронавиру-
са парламент принял закон, наделяющий правительст-
во расширенными и экстренными полномочиями. 31 
мая срок действия режима ЧС, введенного для борьбы 
с пандемией, истекал. Но теперь власти, по сути, реши-
ли его продлить.

Особые полномочия в режиме чрезвычайной ситуа-
ции, среди прочего, дают правительству право выносить 
постановления в обход действующего законодательства, 
тогда как обычно это невозможно. Например, можно огра-
ничивать движение транспорта и свободу собраний или 
вводить комендантский час. По словам премьер-минист-

ра, таким образом правительство получает «пространст-
во для маневра и возможность незамедлительно реагиро-
вать» на угрозы для населения. «Война в соседней стране 
угрожает нашей безопасности, а также ставит под угрозу 
энергетическую и финансовую безопасность экономики 
и венгерских семей. Венгрия должна остаться в стороне 
от этой войны и защитить финансовую безопасность се-
мей»,— отметил ранее господин Орбан в связи с этим.

Между тем, согласно венгерскому законодательст-
ву, до сих пор режим ЧС можно было объявлять только 
в случае угрозы «стихийного бедствия или аварии, угро-
жающей безопасности жизни и имущества населения». 
Поэтому было решено внести в конституцию поправ-
ки: теперь режим ЧС можно вводить и в случае «воору-
женного конфликта, военной ситуации или гуманитар-
ной катастрофы в соседней стране». Поправки к консти-
туции правительство Орбана вносит не впервые. В по-

следний раз текст основного закона редактировали в де-
кабре 2020 года: тогда в нем появилось многократно под-
вергнутое критике положение, что «мать — это женщи-
на, а отец — мужчина».

Во вторник за новую поправку оперативно проголосо-
вали 136 членов парламента: все 135 депутатов коалиции 
«ФИДЕС — Венгерский гражданский союз» и один пред-
ставитель немецкого меньшинства. Против выступили 
36 представителей оппозиции. Они опасаются, что пра-
вительство наделит себя неограниченной властью на не-
определенный срок, и ссылаются на прошлый опыт ре-
жима ЧС, когда правительство неоднократно его продле-
вало, даже не отчитываясь перед парламентом о вынесен-
ных в это время постановлениях. По мнению оппозици-
онеров, сменяющие друг друга режимы ЧС ведут лишь 
к сосредоточению власти в руках правящей коалиции.

Мария Киселева, Будапешт

Венгрия в чрезвычайном продолжении
Теперь режим ЧС введен из-за Украины

Одной встречи делегациям Швеции и Финляндии с одной стороны и Турции — с другой оказалось недостаточно, 
но по ряду пунктов позиции, судя по всему, удалось сблизить  ФОТО TURKISH PRESIDENCY / ANADOLU AGENCY / AFP
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Nikkei 225 26677,80 (–70,34)
РТС 1239,07 (–34,66)
FTSE 100 7522,75 (+38,40)

DAX 30* 14007,93 (+88,18)
DJIA* 31954,06 (+25,44)
NASDAQ Composite* 11359,04 (+94,59)

*На 20:45.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.05.22
Австралийский доллар 40,0121
Английский фунт 70,5152
Белорусский рубль 22,8981
Датская крона 81,1081

Доллар США 56,2996
Евро 57,9210
Индийская рупия** 72,5776
Казахский тенге** 13,5040

Канадский доллар 43,8949
Китайский юань* 85,9020
Норвежская крона* 58,6582
СДР 75,9994

Сингапурский доллар 41,0168
Новая турецкая лира* 34,9709
Украинская гривна* 19,0282
Шведская крона* 57,2569

Швейцарский франк 58,4749
Японская иена** 44,3409
*За 10. **За 100. 

Демпфер выжал триллион
Нефтяники получат максимальные выплаты за январь—май

По данным „Ъ“, за январь—май неф
текомпании могут получить в качест
ве компенсаций за поставки топли
ва на внутренний рынок рекордные 
1,2 трлн руб., что почти вдвое превосхо
дит уровень выплат за весь прошлый 
год. За май, по оценкам Минфина, вы
платы по демпферу будут  сопоставимы 
с апрелем и составят около 240 млрд 
руб. Причем, несмотря на то что цены 
на топливо внутри страны и так снижа
ются изза проблем с экспортом, мини
стерство не собирается отказываться 
от субсидий. 

Величина компенсаций нефтекомпани
ям по демпферу за поставки бензина и дизто
плива в мае составит около 230–240 млрд руб., 
рассказали „Ъ“ в Минфине. Это сопоставимо 
с выплатами за апрель, которые, по оценкам 
Минфина, составили около 260 млрд руб. (рас
пределится между бензином и дизелем при
мерно в соотношении 45% на 55%).

Рекордными стали выплаты в марте, когда 
на фоне роста цен на нефть и падения курса 
рубля нефтекомпании получили максималь
ные в истории компенсации в 451 млрд руб. 
Учитывая, что в январе—феврале по демпфе
ру суммарно было выплачено 267 млрд руб., 
общий размер демпфера за пять месяцев мо
жет составить 1,22 трлн руб.— это в 1,8 раза 
больше, чем за весь 2021 год. 

• Демпфер — это механизм  сдерживания цен 
топлива на внутреннем  рынке при резких 
колебаниях цен на нефть. Его суть заклю
чается в том, что бюджет доплачивает 
нефтяникам, если экспортная цена на то
пливо превышает индикативную (фиксиро
ванную) цену внутреннего рынка (55,2 тыс. 
и 52,25 тыс. руб. за тонну для бензина 
и дизтоплива соответственно). В обрат
ном случае уже компании доплачивают 
в бюджет.
Значительное снижение выплат за ап

рель—май по сравнению с мартом главным 

образом связано с укреплением рубля, что 
привело к снижению выраженных в рублях 
экспортных цен.

В конце прошлого года Минфин и Минэ
нерго договорились увеличить компенса

ции по демпферу с тем, чтобы сдерживать 
рост внутренних цен на топливо в условиях 
повышения мировых цен на нефть больше 
$90 за баррель. Однако после начала боевых 
действий на Украине ситуация резко измени

лась: нефтекомпании на фоне санкций про
тив России столкнулись с отказом зарубеж
ных трейдеров от покупки топлива.

В результате сокращение экспорта нефти 
и нефтепродуктов привело к созданию про
фицита бензина на внутреннем рынке и сни
жению цен, несмотря на то что экспортные 
цены на топливо, напротив, выросли. Как со
общал „Ъ“, биржевая стоимость бензина в мае 
упала до минимума за несколько лет (см. „Ъ“ 
от 24 мая), и 25 мая цены на бензин продолжи
ли снижаться: стоимость АИ92 и АИ95 снизи
лась на 0,6% и 0,4%, до 36,9 тыс. и 40,9 тыс. руб. 
за тонну соответственно.

В такой ситуации низких цен и профицита 
нефтепродуктов власти не видят целесообраз
ности в корректировке механизма. «На вну
треннем рынке у нас нормально с топливоо
беспечением. Поэтому пока есть возможность 
не вводить демпфер в более высоком разме
ре за счет того, что внутренний рынок про
фицитен по топливу»,— пояснял в апреле за
меститель главы Минфина Алексей Сазанов. 
При этом Минфин не собирается и снижать 
демпфер, хотя цены на топливо в нынешней 
ситуации остались бы низкими и без него. 
«Приостанавливать действие демпфера не 
планируется, так как на сегодняшний день 
демпфер является ключевым инструментом, 
обеспечивающим стабильность цен на мотор
ные топлива для потребителей на внутрен
нем рынке»,— заявили в министерстве.

Демпфер продолжает эффективно работать, 
считает Анна Лишневецкая из «Петромарке
та». Она отмечает, что демпфирующие надбав
ки в мае, по предварительным оценкам, соста
вят около 35,5 тыс. руб. на тонну для бензина 
и 26,4 тыс. руб. для дизтоплива. Эти суммы 
в значительной мере (а для дизтоплива полно
стью) компенсируют потери нефтекомпаний, 
связанные с тем, что оптовая цена на топливо 
внутри страны сейчас ниже реальной экспорт
ной альтернативы,  подчеркивает аналитик.

Дмитрий Козлов
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Банк России не первый год выступает 
за создание единой СРО на банковском 
рынке. Еще три года назад глава регу
лятора Эльвира Набиуллина заявила, 
что такая организация нужна для борь
бы с мисселингом (см. „Ъ“ от 12 сентя
бря 2019 года). Тогда банкирам удалось 
спустить инициативу на тормозах — 
обещали провести опросы, совеща
ния, заседания, и все затихло.

И вот неожиданно идея получила 
поддержку откуда не ждали. На про
шедшем в среду, 25 мая, совете Ассо
циации банков России (АБР) глава На
циональной финансовой ассоциации 
(НФА) Василий Заблоцкий предложил 
коллегам объединиться. По его словам, 
сегодня, когда каждая копейка на сче
ту, тема весьма актуальна. Особенно 
если учитывать, что более 70 банков со
стоят одновременно в обеих ассоциа
циях, а значит, платят двойные взносы.

Впрочем, для объединения двух 
ассоциаций необходимо, чтобы они 
имели одинаковую правовую фор
му. Однако АБР является некоммерче
ской организацией (НКО), а НФА — са
морегулируемой организацией (СРО). 

При этом любая СРО несет в себе над
зорные функции, формулирует стан
дарты и следит за тем, чтобы ее члены 
эти стандарты исполняли. А это зна
чит, что у СРО больше ответственности 
и нагрузки. На предложение предста
вителя Сбербанка выделить из НФА ту 
часть, которая не несет функций СРО, 
и объединиться с ней господин Заблоц
кий заявил, что это было бы «шагом на
зад». Таким образом, слияние возмож
но, только если АБР тоже станет в СРО.

Однако такая перспектива членов 
АБР явно не вдохновила. Как отметил 
представитель Ситибанка, в резуль
тате банкиры не получат ничего, кро
ме дополнительной нагрузки, кото
рой и сейчас хватает. Вицепрезидент 
АБР Анатолий Козлачков сообщил со
бравшимся, что общался на тему пре
образования ассоциации в СРО с зам
предом ЦБ Владимиром Чистюхиным 
и тот пообещал, что в этом случае ее 
функции не ограничатся борьбой 
с мисселингом. Однако, похоже, пол
ностью коллег не убедил. В результате 
по предложению представителя банка 
«ФК Открытие» в проект решения был 
внесен пункт о необходимости нового 
опроса на тему, готовы ли члены ассо
циации к созданию на ее основе СРО.

В итоге ситуация вернулась, по сути, 
к состоянию 2019 года. Но вряд ли бан
кирам стоит испытывать терпение 
Банка России, который в сложивших
ся условиях может заставить недоволь
ных идеей саморегулирования, среди 
которых немало крупных банков, пой
ти на уступки. Так, первый зампред ЦБ 
Дмитрий Тулин, выступая в среду на 
традиционной встрече с банкирами, 
заметил, что некоторые кредитные ор
ганизации будут нуждаться в докапи
тализации, и регулятор рассматривает 
«до сих пор не испробованные… в пра
ктике способы», а «чем крупнее банк — 
тем больше проблем». Так что дело сом
невающихся попрежнему остается 
в руках регулятора.

Идея объединения 
двух банковских  
ассоциаций  
получила неожи
данную поддержку,  
но вопрос в том,  
что для этого они 
должны иметь  
одинаковую  
правовую форму

Прокуроры подключаются к сетям
Контроль блокировок запрещенных ресурсов будет усилен

Для внеплановых проверок 
 региональных операторов 
 связи Роскомнадзор начал 
 привлекать Генпрокуратуру. 
Речь идет о контроле блокиров
ки запрещенных в России со
цсетей, СМИ и установке обо
рудования для фильтрации 
трафика. Проверки проводят
ся вопреки мораторию прави
тельства, введенному до конца 
года. Под них рискуют попасть 
все компании с лицензией на 
оказание услуг связи, а при вы
явлении грубых нарушений 
возможно возбуждение уго
ловных дел, говорят юристы.

„Ъ“ ознакомился с документами, 
направленными Роскомнадзором 
в мае региональным операторам 
связи о проведении внеплановых 
проверок. В частности, ведомство 
прикладывает к уведомлению обо
снование для проведения проверки 
от 5 мая. Из него следует, что, несмо
тря на мораторий, запрещающий 
плановые проверки бизнеса до кон

ца года, введенный 10 марта премь
ером Михаилом Мишустиным, по 
поручению вицепремьера Дмит
рия Чернышенко от 22 апреля их 
проведение в отношении операто
ров связи обосновано.

В план мероприятий входит 
проверка обеспечения блокиров
ки запрещенных в России ресурсов 
и соцсетей, установки технических 
средств противодействия угрозам 
(ТСПУ) по закону «о суверенном ру
нете» и эксплуатации аппаратно
го агента АС «Ревизор» (комплекс 
для мониторинга доступа к сай
там из реестра запрещенной ин
формации).

С начала военных действий на 
Украине Роскомнадзор заблокиро
вал сайты более 30 СМИ, а также 
Twitter, Facebook и Instagram (вла
деющая ими Meta признана в Рос
сии экстремистской и запрещена). 
Спустя десять дней после начала 
блокировки запрещенных соцсе
тей трафик на них в сетях крупных 
операторов связи упал более чем на 

70%, говорили источники „Ъ“, но по
рядка 30% трафика сохранялось бла
годаря VPNсервисам.

В Роскомнадзоре „Ъ“ объясняют 
проверки тем, что многократно воз
росло количество компьютерных 
атак на российскую информацион
ную инфраструктуру: «В связи с этим 
необходимо безусловное выполне
ние операторами предъявляемых 
к их работе требований». В Генпроку
ратуре и аппарате Дмитрия Черны
шенко не ответили на запросы „Ъ“.

Российские операторы еще в мар
те получили письма от Главного ра
диочастотного центра (ГРЧЦ, под
контрольный Роскомнадзору центр) 
с требованием «срочно провести 
проверку блокировки интернетре
сурсов» (см. „Ъ“ от 29 марта). По сло
вам собеседников „Ъ“ на рынке, 
многие компании отказали, ссыла
ясь на то, что у ГКРЧ нет таких полно
мочий, и на мораторий от 10 марта.

Чтобы усилить контроль за бло
кировкой запрещенных ресурсов, 
Роскомнадзор апеллирует к пору

чению правительства, а также в не
которых случаях обращается в Ген
прокуратуру, говорят операторы. 
«На одну из таких проверок пришло 
сразу несколько представителей 
обоих ведомств, они подключались 
к WiFiроутеру оператора и пыта
лись установить мобильные при
ложения, блокируемые в России, 
а также запустить их через разные 
браузеры»,— рассказал представи
тель регионального игрока. Собе
седник „Ъ“ в федеральном операто
ре подтвердил, что с мая проверки 
начали ужесточать. От официаль
ных комментариев в МТС, «МегаФо
не» и «Вымпелкоме» отказались.

Риски для операторов от внепла
новых проверок в первую очередь 
состоят в получении штрафов, ко
торые могут достигать 800 тыс. руб. 
за недобросовестную блокиров
ку запрещенных ресурсов, объяс
няет гендиректор консалтинговой 
компании «ОрдерКом» Дмитрий 
Галушко: «С учетом того, что на ре
гиональном уровне прокуратура 

сотрудничает с Роскомнадзором, 
при поручении заместителя пред
седателя правительства в текущих 
условиях проверки реально орга
низовать в массовом порядке, задей
ствовав всех, у кого есть лицензия на 
 оказание телекоммуникационных 
услуг». По данным Tadviser, к концу 
2021 года в России насчитывалось 
порядка 5,3 тыс. операторов связи.

Полномочия у прокуратуры в ча
сти осуществления разного рода про
верок достаточно широкие, под
черкивает управляющий партнер 
юридической компании «Иккерт 
и партнеры» Павел Иккерт: «По сути, 
проверка может быть инициирова
на просто при условии, что органам 
прокуратуры стало известно о при
знаках наличия нарушения». Проку
роры могут участвовать в проверках 
с самыми разными надзорными ор
ганами, добавляет юрист. Он допу
скает, что их участие может привести 
к возбуждению уголовных дел в слу
чае выявления грубых нарушений.

Татьяна Исакова

Из пива сливается импорт
Доля и темпы продаж иностранных брендов резко снижаются

Геополитический кризис 
и сложности с логистикой 
 привели к резкому падению 
доли и темпов продаж импорт
ного пива в России. В апреле 
они снизились более чем на 
30% год к году, а доля иностран
ных брендов в категории с на
чала года сократилась с 6,2% 
до 3,8%. Выиграть от ситуации 
могут в первую очередь неболь
шие и средние производители 
пива специальных сортов.

Доля и темпы продаж импортно
го пива в России в апреле резко со
кратились на фоне логистических 
сложностей и геополитического 
кризиса, следует из обзора Nielse
nIQ. По оценкам аналитиков, если за 
последний год продажи импортного 
пива росли самыми высокими тем
пами в категории — на 22,4% в нату

ральном выражении, то в апреле со
кратились сразу на 30,7% год к году. 
А темпы продаж локальных марок 
выросли с 1,8% до 5,9% соответствен
но. В итоге с января доля импортного 
пива на рынке сократилась с 6,2% до 
3,8%, а местного — выросла с 65,3% 
до 67,6%, подсчитали в NielsenIQ.

Как отмечает руководитель 
группы по работе с алкогольными 
и табачными клиентами NielsenIQ 
Павел Фунтиков, уход части импорт
ной продукции позволил укрепить 
позиции локальных брендов, но го
ворить о существенном расшире
нии предложения местных пивова
ров пока нельзя. В апреле на рынке 
было в среднем 105 товарных еди
ниц продукции, что на две меньше, 
чем в среднем за год.

Снижение продаж импортно
го пива также привело к сокраще

нию доли премиального сегмента, 
где в основном присутствовали ино
странные марки, добавляет госпо
дин Фунтиков. По данным Nielse
nIQ, в апреле продажи высокого 
ценового сегмента сократились на 
4,4% год к году, а доля премиума сни
зилась до 12,9% против 14,6% в янва
ре. Продажи пива низкого ценово
го сегмента в апреле росли сразу на 
6,9% год к году, а среднего — на 4,4%.

Председатель совета Союза рос
сийских пивоваров Даниил Бри
ман говорит, что Бельгия, Голландия 
и Великобритания уже прекратили 
поставки пива в Россию, а оставшие
ся пока Чехия и Германия не смогут 
заместить выпавшие сорта.

Основатель сети пивных мага
зинов «Беру выходной» Николай 
Желагин говорит, что заметнее все
го — примерно в два раза — сокра

тилась доля импорта в разливном 
сегменте. Для таких поставок тре
буется тесный контакт с производи
телем в том числе в вопросах тамо
женного оформления, а пустые кеги 
нужно отправлять обратно, что изза 
удорожания логистики стало затрат
ным, рассказывает он. По словам го
сподина Желагина, приостанов
лен импорт всех массовых брендов, 
идет распродажа остатков, а точеч
ные поставки марок небольших пи
воварен продолжаются, что позво
ляет поддерживать разнообразие 
ассортимента.

И. о. президента AB InBev Efes 
(бренды Spaten, Velkopopovicky 
Kozel, «Старый мельник из бочон
ка», «Сибирская корона», «Клинское» 
и др.) Ораз Дурдыев подтверждает 
снижение доли импортного сегмен
та изза разрыва логистических це

почек и ограничений, связанных 
с поставкой в РФ. По его словам, этот 
объем частично может быть заме
щен за счет локализации иностран
ных брендов при условии сохране
ния их качественных и вкусовых 
характеристик. В текущих условиях 
это помогает обеспечивать беспере
бойность поставок и гарантировать 
доступность продукта, а также сгла
живать ценовые эскалации, указы
вает господин Дурдыев.

В AB InBev Efes прогнозируют 
усиления тренда на локализацию 
разлива импортных брендов в РФ. 
Но Даниил Бриман отмечает, что пе
реход на разлив по лицензии обыч
но негативно воспринимается по
требителями и ведет к снижению 
доли марки на рынке.

деловые новости — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В условиях кризиса и неопределенности ряду бан-
ков понадобится дополнительная поддерж ка ка-
питала. Ее способы и объемы прорабатывают ЦБ 
и правительство. Кто из банков получит поддер-
жку и в каком объеме — пока вопрос нерешенный. 

ЦБ рассматривает новые формы докапитализации бан-
ков, сообщил первый зампред ЦБ Дмитрий Тулин на встре-
че с банкирами, отказавшись уточнить детали возможной 
альтернативной схемы поддержки банков. 

Первым решенным вопросом в этой части среди них 
был Газпромбанк (ГПБ): правительство решило дока-
питализировать его на 50 млрд руб. за счет средств ФНБ. 
О том, что «безусловно» будет в каком-либо объеме и дока-
питализация ВТБ, в начале апреля говорил его глава Анд-
рей Костин. Какие еще банки и какую поддержку получат 
другие — пока вопрос открытый. ЦБ еще не пришел к ре-
альным цифрам по объему необходимой докапитализа-
ции, но она понадобится каким-то банкам. «Я боюсь, что 
чем крупнее (банк.— „Ъ“), тем больше проблем»,— огово-
рился господин Тулин.

Более или менее объективные данные по объемам го-
споддержки могут появиться не раньше осени, считает 
старший управляющий директор НКР Александр Проклов. 
«Объективную картину по необходимости дорезервирова-
ния банковского сектора получить не представляется воз-
можным, поскольку продолжают действовать регулятор-
ные послабления… и финансовый рынок функциони рует 
в ограниченном режиме,— продолжает он.— Реальная кар-
тина по кредитным портфелям банков также пока неясна, 
и потенциальный размер требующегося дорезервирова-
ния прояснится не раньше осени». Оценить объем возмож-
ной докапитализации сложно, поскольку проблематично 
оценить как объем кредитных потерь, так и объем забло-
кированных активов банков, попавших под санкции, го-
ворит главный аналитик Сбербанка Михаил Матовников. 
По его оценке, их объем может составлять около 3 трлн руб.

При этом в вопросе докапитализации банков необхо-
димо разделять два случая: первый случай — когда есть 
банк-банкрот, и второй — когда есть действующий, не сто-
ящий на грани банкротства банк, который потерял часть 
капитала и нуждается в его увеличении, говорит господин 

Матовников. Сейчас если проблемный банк — государст-
венный, то поддержка может быть оказана либо напрямую 
денежными средствами, либо через ФКБС или с помощью 
субординированных облигаций. Вопрос — в какой форме 
докапитализировать частные банки. Для них в большей 
степени подходит вариант через ОФЗ, отмечает господин 
Матовников. Плюсы этой схемы в том, что она не требует 
кэш, кроме того, она подходит в условиях дефицита бюд-
жета (по оценке Минфина, в 2022 году дефицит бюджета 
может составить минимум 1,6 трлн руб.). При этом актуаль-
ным остается и вариант поддержки банка за счет собствен-
ников, считает он.

Между тем если ситуация с дефицитом капитала нетра-
гична, то может быть реализован план постепенного уве-
личения достаточности капитала за счет нераспределен-
ной прибыли и, например, избавления от части активов 
(например, продажи розничного портфеля или остановки 
выдачи новых кредитов при постепенном выгашивании 
портфеля), за счет чего также можно повысить капитализа-
цию банка, говорит эксперт. Кроме того, если, например, 
у банка есть какой-то проблемный кредит, то могут быть 
выпущены гарантии, которые позволят уменьшить резер-
вы по ссудам и увеличить капитал банка.

В различные периоды были опробованы разные фор-
мы докапитализации банков. Первые проблемные банки 
передавались на управление госкорпорациям. «Тогда го-
сударство и ЦБ избегали докапитализации частных бан-
ков, поручая это госкомпаниям»,— отмечает господин Ма-
товников. При этом такая форма поддержки банков уже 
не повторится, считает он, поскольку при возникнове-
нии проблем поддержку логичнее оказывать либо сила-
ми собственников, либо государства, «привлекать к этому 
госкорпорации, которые прежде не интересовались эти-
ми банками, было бы странно». Из других форм докапита-
лизации также был вариант bail in (конвертация требова-
ний кредиторов в акции) и докапитализация со стороны 
Агентства по страхованию вкладов, когда новым собствен-
никам выдавали кредиты под 0,5%. «Но эта схема создавала 
ложные стимулы для владельцев: не вкладывая денег, по-
лучить проблемный банк»,— заключает он.

Ольга Шерункова

Эпоха докапитализма
ЦБ разрабатывает новые формы поддержки банков

Рынок рублевого долга пригото-
вился к внеплановому пониже-
нию ключевой ставки ЦБ. Доход-
ности длинных выпусков ОФЗ 
опустились до 9,5–9,6% годовых. 
Аналитики считают, что 26 мая 
регулятор снизит ключевую 
ставку до 11–12%, а к концу года 
она достигнет 9–10%. В то же вре-
мя ожидания не повлияли на ва-
лютный рынок, движение кото-
рого всецело зависит от объемов 
продаж валютной выручки.

Решение ЦБ провести внеплано-
вое заседание совета директоров по 
ключевой ставке оказало серьезное 
влияние на российский долговой ры-
нок. Доходность ОФЗ с постоянным 
купонным доходом снизилась в пре-
делах 40–65 базисных пунктов, оце-
нивает главный аналитик долговых 
рынков БК «Регион» Александр Ер-
мак. По данным Московской биржи, 
по итогам дня доходность десятилет-
них ОФЗ опустилась до 9,6% годовых, 
двадцатилетних ОФЗ — ниже 9,5% го-
довых. Это минимальные значения 
со второй декады февраля. Доход-
ность коротких бумаг достигла 10,5–
12,8% годовых.

Еще сильнее была реакция на рын-
ке корпоративного долга. По оцен-
кам Александра Ермака, доходность 
ряда корпоративных облигаций пер-
вого и второго эшелонов со сроком 
обращения более года снизилась на 
270–300 базисных пунктов. Средняя 
доходность бумаг первого эшело-
на составила 12,1% годовых, второго 
эшелона — 13,4% годовых, оценива-
ет начальник аналитического управ-
ления банка «Зенит» Владимир Ев-
стифеев. «Более сильное снижение 
ставок по корпоративным облигаци-
ям было обусловлено сужением спре-
дов по отношению к гособлигациям, 
которые до последнего времени оста-
вались широкими после возобновле-
ния торгов в конце марта»,— отмечает 
господин Ермак.

Аналитики, опрошенные „Ъ“, не 
исключают того, что регулятор сни-

зит ставку на 2–3 процентных пункта, 
до 11–12%. По мнению Владимира Ев-
стифеева, такое решение регулятора 
связано с наблюдающимся в послед-
ние недели значительным замедле-
нием инфляции и инфляционных 
ожиданий. По данным Росстата, рост 
потребительских цен за неделю, за-
кончившуюся 13 мая, составил 0,05% 
против 0,1% неделей ранее. Инфляци-
онные ожидания снизились с 18,5% 
в марте до 11,5% в мае.

О возможности снижения ключе-
вой ставки представители регулятора 
неоднократно заявляли в последнее 
время, но рынок ожидал данного шага 
на плановом заседании ЦБ 10 июня. 
«Снижение ключевой ставки на внео-
чередном заседании может свидетель-
ствовать о выходе на более низкий, 
чем ожидалось ранее, уровень к кон-
цу текущего года»,— отмечает госпо-
дин Ермак. К концу года главный ана-
литик Совкомбанка Михаил Васильев 
ожидает снижения ключевой ставки 
до 9–10% годовых. «Если ЦБ на внепла-
новом заседании подаст рынкам „голу-
биный“ сигнал, это может стать пово-
дом для снижения кривой ОФЗ от двух 
лет и более до 9–9,5% годовых в крат-
косрочной перспективе»,— отмечает 
Владимир Евстифеев.

Новости о внеочередном заседа-
нии ЦБ не повлияли на валютный ры-
нок в начале дня. Уже на открытии тор-
гов курс доллара опустился до отметки 
55,8 руб./$, минимума с февраля 2018 
года. «Ожидания снижения ключевой 
ставки уменьшали привлекательность 

рублевых инструментов, что приводи-
ло к оттоку капитала и ослаблению 
рубля, и наоборот. Однако теперь фи-
нансовые операции нерезидентов 
в России запрещены, и этот канал вли-
яния ДКП на рубль не работает»,— от-
мечает Михаил Васильев.

Впрочем, после 14:00 ситуация на 
валютном рынке резко изменилась. 
Курс доллара поднялся до 60,8 руб./$, 
а по итогам дня составил 59,33 руб./$. 
Это более чем на 2,5 руб. выше значе-
ний закрытия вторника. Торги евро-
пейской валютой закрылись на отмет-
ке 60,63 руб./€, что 2,1 руб. выше вечера 
24 мая. Объем операций с поставкой 
tomorrow с долларом впервые с нача-
ла марта превысил 200 млрд руб., объ-
ем торгов евро достиг 135 млрд руб., 
это второй по величине результат за 
все время торгов.

Ослабление рубля совпало с завер-
шением пика майского налогового пе-
риода. В среду компании завершили 
уплату в бюджет НДС, НДПИ и акцизов 
в размере 1,1 трлн руб., по оценке бан-
ка «Зенит». Начальник отдела глобаль-
ных исследований «Открытие Инвес-
тиций» Михаил Шульгин считает, что 
произошедшее ослабление рубля — 
это следствие комплексного действия 
всех ранее принятых послаблений: 
«Власти твердо намерены если не раз-
вернуть сложившийся в последние ме-
сяцы тренд, то остановить укрепление 
и стабилизировать рубль. И текущие 
уровни выглядят привлекательно для 
тактических покупок валюты».

Виталий Гайдаев

Долги подешевели вне плана
Рынок облигаций заранее отыграл ключевую ставку

«Вечные» фьючерсы, запущен-
ные на Московской бирже месяц 
назад, пока не заинтересовали 
значительное число инвесторов. 
Объем торгов этими инструмен-
тами в десятки и сотни раз отста-
ет от более популярных срочных 
контрактов. Эксперты объясня-
ют ситуацию сложностью расче-
тов и настороженностью инвес-
торов. Биржа обещает совершен-
ствовать инструмент с учетом 
пожеланий клиентов, а участни-
ки рынка ожидают привязки 
«вечных» контрактов к базовым 
активам, что позволит реализо-
вать арбитражные возможности 
инструмента.

Месяц назад, 26 апреля, Москов-
ская биржа запустила новый вид фью-
черсов — «вечные» контракты на три 
валютные пары (рубль/доллар, рубль/
евро, рубль/юань). Однодневный кон-
тракт продлевается автоматически, 
а его стоимость равна курсу валюты 
с расчетами «завтра» на биржевом ва-
лютном рынке. На презентации ин-
струмента отмечалось, что в пико-
вые периоды на срочных торгах всего 
присутствовало 125 тыс. инвесторов 
в месяц и что этот показатель плани-
руется довести до 500 тыс. инвесторов 
(см. „Ъ“ от 20 апреля). 

За прошедший месяц «вечный» 
фьючерс пары рубль/доллар вышел 
на четвертое место среди всех валют-
ных контрактов, однако все еще зна-
чительно отстает от срочного фью-
черса на ту же валютную пару. Так, 
количество сделок для «вечного» фью-
черса доллар/рубль за последние де-

сять дней составляло 7–23 тыс. шт., 
а для контракта с поставкой в июне — 
2–5 млн шт., для июньского контрак-
та рубль/евро — 63–150 тыс. шт. На 
бирже отметили, что за первый ме-
сяц сделки с бессрочными фьючер-
сами заключило более 5 тыс. инве-
сторов, их общий объем превысил 
10,5 млрд руб., а дневной объем опе-
раций достигал 1,5 млрд руб. Пло-
щадка отмечает, что «все больше част-
ных инвесторов пробуют различные 
стратегии, комбинируют бессроч-
ные фьючерсы с другими контракта-
ми и спот-рынком валюты».

Интерес к «вечными» фьючерсам 
на валюты у инвесторов пока сдер-
жанный, подтверждает начальник 
управления персонального брокер-
ского обслуживания «БКС Мир инве-
стиций» Сергей Кучин. По мнению 
эксперта, причина в том, что при по-
купке срочного контракта можно 
рассчитать полную стоимость хед-
жа — это зависит от ставки swap (опе-
рация по переносу позиций) и клю-
чевой ставки (в настоящее время 
14%). В «Открытие Инвестиции» счи-
тают, что инвесторы ведут себя насто-
роженно, поскольку следят за транс-
формацией экономики и рынков 
и ждут дальнейшей либерализации 
в части движения капиталов и сня-
тия ограничений.

Пока инвесторы еще не расторго-
вали новый инструмент, ценообра-
зование там не рыночное, полага-
ет начальник управления торговых 
операций на российском фондовом 
рынке «Фридом Финанс» Георгий Ва-
щенко. Основная цель, по мнению 

господина Ващенко,— дать возмож-
ность игрокам торговать валютой 
с плечом, пока на валютном рын-
ке такие сделки были запрещены. 
«В результате оборот валютных пар 
на срочном рынке был даже боль-
ше, чем на спот-рынке, за счет ро-
ботов и возможности торговать без 
ограничений. Сейчас с разреше-
нием маржинальной торговли (см. 
«Ъ-Онлайн» от 20 мая) интерес к тако-
му фьючерсу не очень большой»,— 
 считает он.

Вместе с тем Георгий Ващенко не 
исключает, что в перспективе инте-
рес к контрактам повысится, что мо-
жет произойти, если по ним будет 
несколько крупных маркетмейке-
ров. «Вечные» фьючерсы необходимо 
«привязать» физически к их базовым 
активам, чтобы участники могли реа-
лизовать арбитражные возможности, 
полагают в «Открытие Инвестиции». 
В настоящее время существует раз-
ница между ценой исполнения кон-
тракта и стоимостью валюты на пост-
рынке, а выйти из контракта можно, 
только заключив обратную сделку. 
Если же появится возможность вы-
хода в валюту по курсу спот-рынка, 
то станет возможен быстрый арби-
траж, а значит, во фьючерс придет 
и ликвидность, отметили в «Откры-
тие Инвестиции». По информации 
профучастника, биржа планирует 
это сделать на следующем этапе. На 
Московской бирже заявили, что пла-
нируют «совершенствовать инстру-
мент с учетом пожеланий и обратной 
 связи клиентов».

Ксения Куликова

«Вечные» фьючерсы ищут инвестора
Клиентов сдерживает сложность расчетов  
и экономическая неопределенность

По итогам первого  квартала 
 микрофинансовый рынок 
 почти не пострадал от кризи-
са. В основном это заслуга пре-
дыдущего периода: среднесроч-
ные займы, выданные качест-
венным заемщикам до 24 фев-
раля, продолжают полностью 
обслуживаться. Однако второй 
квартал будет менее доходным 
для участников рынка. На фоне 
снижения спроса и ужесточе-
ния скоринга сократится объем 
выданных займов, что негатив-
но отразится и на процентных 
 доходах, и на прибыли.

Как следует из опубликованных 
микрофинансовыми компаниями 
(МФК) отчетностей, по итогам перво-
го квартала процентные доходы круп-
нейших МФК превысили 29 млрд руб., 
более чем вдвое превысив показатель 
прошлого года. При этом чистые про-
центные доходы за счет увеличив-
шегося объема создаваемых резер-
вов достигли 8,6 млрд руб., превысив 
прошлогодний показатель на 40%. Об-
щий рост доходов связан с возросшим 
объемом заимствований. По данным 
НБКИ, в первом квартале 2021 года 
было выдано 6,3 млн микрозаймов на 
сумму 53,3 млрд руб., тогда как в пер-
вом квартале текущего года эти пока-
затели составили 7,33 млн микрозай-
мов и 65,2млрд руб. соответственно.

На рынке даже в период турбулент-
ности сохранялся высокий спрос на 
продукты МФО, отмечает директор 
СРО МиР Елена Стратьева. Так, даже 
при сохраняющихся достаточно низ-

ких для рынка исторических значени-
ях доли одобрений заявок показатель 
количества заключенных договоров 
в январе—марте 2022 года был на 55% 
выше, чем годом ранее, а совокупного 
объема — на 46%. Такой рост мог быть 
спровоцирован ажиотажным спро-
сом на стремительно дорожающие то-
вары и услуги, полагает директор бан-
ковских рейтингов НРА Константин 
 Бородулин.

Кроме того, на результатах рабо-
ты микрофинансового рынка в пер-
вом квартале 2022 года еще не успели 
сказаться изменившиеся геополити-
ческие реалии, отмечает финансо-
вый директор «МигКредита» Екате-
рина Федорова: «Поколение займов, 
сформированное до 24 февраля, про-
должает обслуживаться потребителя-
ми и генерировать выручку». Уровень 
дефолтов по займам сейчас меньше, 
чем наблюдался в 2020 году, приводит 
данные она.

Вместе с тем ситуация на рынке 
в марте—апреле существенно изме-
нилась, что привело к сокращению 
выдачи займов. «Часть МФО испыты-
вала нехватку в ликвидности, все игро-
ки ужесточали скоринговые правила, 
чтобы избежать роста просрочки и не-
платежей»,— отмечает финансовый 
директор ГК Eqvanta Яков Ромашкин. 
И во втором квартале негативные трен-
ды, вероятнее всего, сохранятся, увере-
ны в микрофинансовых компаниях.

Основное влияние кризиса в от-
четности можно проследить по стро-
ке «резервы». Они выросли из-за ро-
ста неплатежей и снижения сборов 

судебного взыскания, а также паде-
ния доходов от цессий, подчеркивает 
Яков Ромашкин. Из отчетности следу-
ет, что этот показатель по итогам пер-
вого квартала текущего года составил 
18,8 млрд руб., что почти в три раза 
больше, чем годом ранее. «Конечный 
результат деятельности бизнеса — чи-
стая прибыль. И квартал к кварталу 
этот показатель снизился суммарно на 
18 процентных пунктов, то есть более 
чем на 400 млн руб. в денежном выра-
жении»,— подчеркивает гендиректор 
Moneyman Ирина Хорошко.

На результаты будут влиять нали-
чие или отсутствие новых шоков, 
ключевая ставка, макроэкономиче-
ская ситуация и адаптация риск-по-
литик финансовых институтов к теку-
щим условиям, перечисляет господин 
Бородулин. Во втором квартале ры-
нок ждет снижение выдач и, как след-
ствие, выручки и вместе с этим рост 
резервов под временное повышение 
NPL (просроченной задолженности) 
в начале квартала, полагает управляю-
щий директор ИК «Иволга Капитала» 
 Дмитрий Александров.

Вместе с этим на рынке наметилась 
тенденция на снижение затрат по мар-
кетингу: растущая стоимость лида ока-
зывала значительное давление на при-
быльность МФО в 2021 году, приводит 
данные он. Таким образом, полага-
ет эксперт, скорее всего, рынок будет 
наблюдать в этом квартале стагнацию 
выручки и равнонаправленную дина-
мику по чистой прибыли с преоблада-
нием ее снижения.

Полина Трифонова

МФО прошли квартал спокойно
Падение доходов ожидается к середине года

Финансовые показатели крупнейших МФК в первом квартале 2022 года
Название компании Процентные доходы 

(млн руб.)
Изм. за год  

(%)
Чистые процентные 
доходы (млн руб.)

Изм. за год  
(%)

Чистая прибыль  
(млн руб.)

Изм. за год  
(%)

«Займер» 4888,2 81,4 1476,8 11,1 196,6 -59,1
«Мани Мен» 4448,0 82,7 1184,1 -15,8 345,2 -45,1
«ЭйрЛоанс» 2489,7 78,3 393,0 -4,9 104,1 49,9
ЦФП 2163,8 84,1 509,5 -0,3 92,4 -38,7
«Т-Финанс» 2003,5 72,2 1121,0 31,2 761,5 6,4
«Мигкредит» 1702,9 60,2 443,3 -21,5 9,6 -13,5
«Вэббанкир» 1285,1 48,7 459,9 120,0 29,2 -31,1
«Быстроденьги» 1277,6 75,0 487,8 12,8 4,8 -91,9
«Лайм-Займ» 1082,1 54,5 470,4 385,3 16,0 -56,2
«Займ Онлайн» 1071,8 58,4 103,4 -70,4 2,4 -96,6
«Новое финансирование» 865,4 55,5 165,3 -32,5 23,3 252,5
«Джой Мани» 805,6 60,6 102,3 -31,3 32,7 -56,2
«Рево Технологии» 793,1 70,2 89,6 -70,0 47,2 72,7
«Веритас» 668,5 68,3 198,4 470,8 61,0 —
«Кармани» 566,3 49,6 320,9 -10,5 102,6 —
Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен. По данным отчетности компаний.
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ДИНАМИКА ИНДЕКСОВ РУБЛЕВЫХ ОБЛИГАЦИЙ В 2022 ГОДУ (ПУНКТЫ)
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ФАС возбудила дело против 
Сибирской генерирующей  
компании (СГК, входит в СУЭК),  
заподозрив ее в манипулирова-
нии ценами на электроэнергию 
в Сибири. За первый квартал 
оптовая цена в регионе на рын-
ке на сутки вперед увеличилась 
на 19%. СГК, по версии службы, 
подавала на торги заявки по за-
вышенным ценам, что в самой 
компании отрицают. Формаль-
но ей грозит штраф в 15% от го-
довой выручки, но ФАС в этом 
году уже проиграла в суде анало-
гичное дело против «Т Плюс».

Действия СГК могли стать причи-
ной аномального роста цен на элек-
троэнергию во второй ценовой зоне 
(Сибирь) в январе—марте, сообщили 
в ФАС по итогам проверки. По версии 
службы, компания, занимающая до-
минирующее положение в ценовой 
зоне, подавала завышенные цено-
вые заявки на продажу электроэнер-
гии на рынке на сутки вперед (РСВ). 
Причем СГК «входит в одну группу 
лиц с крупнейшим поставщиком то-
плива» СУЭК, отмечает ФАС.

В СГК отрицают вину: «Мы рабо-
таем по правилам и регламентам. 
В этом разбирательстве отвечаем 
на все запросы ФАС и будем продол-
жать давать разъяснения. У нас нет 
оснований сомневаться в коррект-
ности наших ценовых заявок». В ФАС 
уточняют, что анализируют дейст-
вия и других участников.

• Рынок на сутки вперед — площад-
ка для торговли реально выработан-
ными киловатт-часами. За счет вы-
ручки с РСВ генкомпании возмещают 
переменные расходы, в основном за-
траты на топливо. Генкомпании 
также получают платежи за мощ-
ность для компенсации условно-по-
стоянных расходов.
Индекс РСВ в Сибири растет с на-

чала года. В январе цена увеличилась 
на 14,2% год к году, в феврале — на 

27,2%, а в марте — на 19,4%. В целом за 
январь—март цена РСВ в Сибири вы-
росла на 18,9% год к году, до 1,05 тыс. 
руб. за 1 МВт•ч. Одноставочная цена 
(РСВ плюс мощность) по итогам трех 
месяцев поднялась почти на 15%, 
примерно до 2,18 тыс. руб.

Об увеличении параметров це-
новых заявок неназванных генком-
паний, преимущественно в цент-
ральной и западной частях региона, 
говорится и в анализе «Совета рын-
ка» (регулятор энергорынков), под-
готовленном по поручению набсо-
вета („Ъ“ видел документ). Средний 
прирост ценовых заявок в энергозо-
не составил 170 руб. за 1 МВт•ч год 
к году, или 18%. У ряда ценозамыка-
ющих ТЭС цены в заявках увеличи-
лись на 370 руб., или на 34%. Дорогое 
предложение выросло из-за включе-
ния менее эффективных ТЭС, а так-
же из-за «роста ценовых параметров 
в заявках на РСВ» на фоне роста цен 
на уголь и его транспортировку. При 
этом в регионе вырос спрос на 2,4%, 
выработка ГЭС упала на 2,8%, а также 
произошло усиление сетевых огра-
ничений в западном направлении.

В «Совете рынка» сообщили „Ъ“, 
что запрашивали пояснения у работа-
ющих в регионе компаний «для мак-
симально объективного изучения 
вопроса». Результаты мониторинга, 
а также иная существенная информа-
ция «оперативно передаются в ФАС».

ФАС в сентябре 2021 года обвини-
ла «Т Плюс» в завышении ценовых за-
явок на РСВ в европейской части РФ 
и на Урале в первом полугодии 2019 
года. Но компания успешно оспори-
ла решение службы в суде. Первая 
инстанция постановила, что генком-
пании могут включать в цену заявки 
рентабельность, причем ее величи-
на неограниченна. В качестве дока-
зательств невиновности «Т Плюс» 
представила анализ ВШЭ, согласно 
которому генкомпании в 2019 году 
получили рентабельность производ-
ства электроэнергии от 2,7% до 88% 
(в среднем 33,5%). Расчеты же «Совета 
рынка» суд в качестве доказательств 
не стал принимать, поскольку счел 
«недостоверными».

Данные о росте ценовых заявок 
СГК были получены по результатам 
собственного мониторинга, поясни-
ли в ФАС, отвечая на вопрос об ис-
пользовании данных «Совета рынка». 
Если вина компании будет доказана, 
то штраф может составить от 1% до 15% 
выручки за предшествующий наруше-
нию год. Выручка СГК за 2021 год со-
ставила 5,035 млрд руб., по данным 
Kartoteka.ru. Партнер Pen & Paper Ека-
терина Токарева добавляет, что реше-
ние ФАС по таким делам, как правило, 
содержит предписание о выполнении 
определенных действий, связанных 
с пресечением нарушения.

Полина Смертина

Сибирская ценовая аномалия
ФАС заподозрила СГК в завышении стоимости электроэнергии

КАК МЕНЯЕТСЯ ЦЕНА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ НА РЫНКЕ НА СУТКИ ВПЕРЕД 
В СИБИРИ (РУБ./МВТ•Ч)    ИСТОЧНИК: «АДМИНИСТРАТОР ТОРГОВОЙ СИСТЕМЫ».
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НОВАТЭК на фоне санкций ЕС, 
запретивших поставку оборудо-
вания для сжижения газа, пла-
нирует построить СПГ-завод 
мощностью 5 млн тонн по рос-
сийской технологии. Как сооб-
щил глава компании Леонид 
Михельсон, уже начаты пред-
проектные работы. Пока не 
ясно, о какой ресурсной базе 
идет речь, но ранее аналогич-
ная мощность заявлялась для 
проекта «Обского СПГ».

НОВАТЭК начал предпроектные 
работы по строительству завода по 
сжижению природного газа (СПГ) 
мощностью 5 млн тонн с использова-
нием российской технологии, сооб-
щил 25 мая глава компании Леонид 
Михельсон. «Сейчас будем делать 
проект... чтобы на ОГТ (основание 
гравитационного типа), которые 
мы производим в Мурманске, раз-
местить две линии. Чтобы это про-
изводство было 5 млн тонн. Начали 
предпроектные работы. Вот это будет 
все сделано на российском оборудо-
вании»,— пояснил Леонид Михель-
сон (цитата по «Интерфаксу»). Исходя 
из его слов, единичная мощность ли-
нии составит 2,5 млн тонн.

Господин Михельсон не уточ-
нил, будет ли это новый проект или 
российскую технологию планиру-
ют использовать на уже известных 
проектах — «Обский СПГ» или вто-
рой и третьей линии «Арктик СПГ-
2». В обоих случаях компания рас-
сматривала использование ОГТ 
с линией сжижения на 6,6 млн тонн. 

В НОВАТЭКе дополнительных ком-
ментариев не предоставили.

В апреле ЕС ввел первые санк-
ции против российской газовой от-
расли, запретив поставку ключевого 
оборудования для производства сжи-
женного газа. Основную часть обору-
дования для крупнотоннажного сжи-
жения Россия традиционно закупала 
в «недружественных» странах. Эти ог-
раничения не распространяются на 
поставки в РФ газовых турбин, но их 
иностранные производители уже не 
могут заключать с российскими ком-
паниями новых контрактов.

Сейчас НОВАТЭК собирает в Мур-
манске линии сжижения для «Ар-
ктик СПГ», затем их планируется 
установить на гравитационные плат-
формы и отбуксировать в Обскую 
губу к Утреннему месторождению 
на полуострове Гыдан. Несмотря на 
санкции, НОВАТЭК пока заявляет 
о сохранении ранее заявленных сро-
ков «Арктик СПГ-2» с запуском пер-
вой линии в 2023 году.

Пока единственным примером 
СПГ-линии полностью на российском 
оборудовании стала четвертая линия 
«Ямал СПГ» НОВАТЭКа на 0,9 млн 
тонн в год. При ее возведении возни-
кла масса сложностей, сроки ввода не-
сколько раз переносились. Господин 
Михельсон, комментируя 25 мая стро-
ительство этой линии, отметил, что 
«головной боли много получили — 
где-то на год, но она сейчас работает».

«Обский СПГ» на 5 млн тонн НО-
ВАТЭК исходно собирался строить 
на базе исключительно российского 

оборудования, но в итоге в конкур-
се на поставку турбин и компрессо-
ров все же участвовали иностранные 
компании, а потом проект на фоне 
проблем с четвертой линией «Ямал 
СПГ» и вовсе перевели на полностью 
иностранную базу.

В РФ нет собственных мощных га-
зовых турбин для производства СПГ, 
что ограничивает единичную мощ-
ность линии. Как правило, чем боль-
ше единичная мощность, тем мень-
ше удельные инвестиции. Наиболее 
мощная российская турбина, кото-
рую можно использовать как привод 
компрессора,— «Ладога» 32 МВт про-
изводства «РЭП Холдинга» (выпуска-
ется по лицензии GE). При этом для 
линий проекта «Ямал СПГ» мощно-
стью по 5,5 млн тонн использовались 
турбины GE Frame 7E мощностью 
86 МВт, на первой линии «Арктик 
СПГ-2» — машины Baker Hughes 
LM9000 мощностью до 75 МВт.

По мнению замглавы ФНЭБ Алек-
сея Гривача, для РФ жизненно важ-
но объединить усилия всех игроков 
для импортозамещения в сфере СПГ. 
Учитывая амбициозные планы по на-
ращиванию производства СПГ, кото-
рые исчислялись сотней миллионов 
тонн, полагаться на иностранных ли-
цензиаров было крайне рискованно, 
считает он. Другой собеседник „Ъ“ 
подчеркивает, что НОВАТЭК — един-
ственная российская компания, 
с нуля построившая СПГ-завод, в то 
время как другие российские игро-
ки «строили лишь планы».

Татьяна Дятел

Сжижай отечественным
НОВАТЭК планирует новый СПГ-завод  
на российском оборудовании

Марина Широкова поясняет, что туристические визы 
россиянам оформляет Франция, но работа ограничена 
из-за недостатка специалистов: «Окно бронирований 
открывается раз в месяц, места быстро занимают — на 
июнь мест уже нет». Греция и Бельгия не пользуются по-
пулярностью, так как эти страны выдают визы только 
под даты поездки, поясняет эксперт. Юлия Липатова го-
ворит о возможности подать документы на визу Шве-
ции, но запись возможна только на месяц вперед. 

Несмотря на ограниченное авиасообщение, росси-
яне по-прежнему ездят в Европу. В Aviasales констати-
руют, что билеты стали покупать активнее, в том числе 
после того, как страны смягчили пандемийные меры. 
Италия — лидер спроса, следом идут Сербия, Франция, 
Черногория, Кипр и Германия. Туристы добираются с пе-
ресадками в Турции, ОАЭ, Сербии, Армении или Марок-
ко. Спрос на полеты в Италию за год вырос в 3,5 раза, 
сейчас страна формирует 1,41% оформленных на лето 
билетов, подтверждают в «Туту.ру». 

Представитель OneTwoTrip Елена Шелехова говорит, 
что весной этого года страны ЕС сформировали 4,5% за-

бронированных международных перелетов. В докри-
зисном 2019 году этот показатель составлял 33,7%, в 2021 
году — 8,7%. Лидером спроса в ЕС, по данным OneTwo-
Trip, выступает Италия (1,1% от общего объема зарубеж-
ных продаж), следом идут Франция (0,6%) и Германия 
(0,5%). Туристов не пугает возросшая цена поездок. По 
подсчетам «Яндекс.Путешествий», средняя стоимость 
перелета из России в Европу и обратно за год увеличи-
лась с 26 тыс. до 60 тыс. руб. Билеты в Италию обходятся 
в среднем в 51,8 тыс. руб.

Представитель OnlineTur.ru Игорь Блинов отмечает, 
что поток в ЕС самостоятельный, туроператоры и агенты 
туры туда не продают. Приостановить продажу туров в «не-
дружественные страны» бизнесу еще в марте рекомендо-
вал Ростуризм. Глава правового комитета Российского со-
юза туриндустрии Георгий Мохов объясняет, что прямого 
запрета нет и туроператоры продают наземное обслужи-
вание, размещение и билеты в европейские страны. По 
его словам, в договорах с туристами компании прописы-
вают пункт, что все незапланированные расходы и риски 
в случае их возникновения клиент принимает на себя. 

Александра Мерцалова, Елена Черненко,  
Галина Дудина

Визовы нового времени
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Пока VW не объявил об уходе 
с рынка, но собеседники „Ъ“ в отра-
сли отмечают, что держать заводы 
в простое и содержать штат сотрудни-
ков бесконечно невозможно. По дан-
ным „Ъ“, некоторые автоконцерны 
довели до сотрудников в РФ информа-
цию о сроке, в течение которого биз-
нес точно не будет свернут, но по VW 
такой информации нет.

В группе ГАЗ заявили, что будут 
действовать исходя из последующих 
решений Volkswagen, приоритетом 
является социальная защищенность 
сотрудников. В «Фольксваген Груп 
Рус» говорят, что с апреля 2018 года 
продолжение производства на заво-
де группы ГАЗ в Нижнем Новгороде 
зависит от генеральной лицензии, 
выдаваемой OFAC. Будущие планы 
в компании не комментируют, лишь 
указывая, что «в связи с общей поли-
тической и экономической ситуаци-
ей и вытекающими последствиями 
контрактная сборка моделей на за-
воде группы ГАЗ в Нижнем Новгоро-
де была остановлена уже 3 марта 2022 
года», и с этого момента персонал на-
ходится в простое. Как следует из фо-
рума рабочих этого конвейера ГАЗа, 
возобновление сборки VW в произ-
водственном календаре стояло на 
середину сентября, а часть рабочих 
работала на срочных договорах, ко-
торые на начало мая уже не продля-
лись. Собеседники „Ъ“ говорят, что 
VW мог бы рассмотреть перенос обо-
рудования на площадку в Калуге, од-
нако один из них сомневается, что это 
имеет смысл в нынешней ситуации.

Помимо сотрудничества с VW ГАЗ 
имел поставщиков среди иностран-

ных компаний. Например, часть ав-
тобусов — туристические и между-
городние — выпускались на шасси 
Scania (компания приостановила по-
ставки и выпуск в РФ). На линейку 
легких коммерческих машин (LCV) 
устанавливались в том числе дизель-
ные двигатели американской Cum-
mins, которая уже приостановила 
деятельность в РФ. В 2018 году со-
общалось об установке на «Газели» 
китайского турбодизеля Huadong 
ISF 2.8, который по сути является ли-
цензированной копией Cummins. 
Источник „Ъ“ среди производителей 
компонентов говорит, что в послед-
ние годы компании из США и ЕС 
в основном не работали напрямую 
с ГАЗом. Теперь из-за риска вторич-
ных санкций так же может поступить 
какая-то часть китайских поставщи-
ков, отмечает другой собеседник „Ъ“.

ГАЗ объявил 23 мая о начале се-
рийного выпуска литья для двига-
телей на запущенном в 2021 году 
Нижегородском литейном заводе 
(НЛЗ), продукция которого постав-
ляется в том числе на Ярославский 
и Ульяновский моторные заво-
ды (ЯМЗ и УМЗ, входят в периметр 
ГАЗа). В сообщении говорилось, что 
НЛЗ станет основой для локализа-
ции легкого дизельного двигате-
ля, выпуск которого запланирован 
на нижегородской площадке ГАЗа. 
Помимо Cummins LCV оснащались 
бензиновыми и газо-бензиновыми 
двигателями Evotech (разработка ко-
рейской Tenergy), выпускаемыми 
на УМЗ. Также там выпускается бен-
зиновый УМЗ-4216. На «ГАЗоны» ста-
вятся двигатели ЯМЗ.

Bosch, поставлявшая в том чи-
сле топливные системы и на ЯМЗ, 
приостановила поставки в РФ для 
грузовиков из-за возможного ис-
пользования в негражданских це-
лях. ZF, коробки передач которого 
устанавливались в том числе на «Га-
зель», в марте заявил о прекраще-
нии всех поставок в РФ. Сейчас ГАЗ 
тестирует собственную автоматиче-
скую коробку передач ГМП800, но 
она рассчитана на работу в паре с ди-
зельным двигателем ЯМЗ-534, то есть 
пока не подходит для LCV.

Игорь Моржаретто говорит, что, 
судя по разработке автоматической 
коробки передач, ГАЗ готовился 
к такому развитию событий. Основ-
ной проблемой он называет импор-
тозамещение моторов, но в целом 
у эксперта не вызывает сомнений 
возможность ГАЗа продолжать про-
изводить технику.

Ольга Никитина

ГАЗу локализовали санкции
с1

В случае введения санкций 
в отношении ГАЗа компания, 

скорее всего, будет 
вынуждена отказаться 
от части своей рабочей 
силы, насчитывающей 

65 тыс. человек
Олег Дерипаска, 

бизнесмен,  
11 сентября 2019 года в интервью WSJ
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Участники контейнерного рын-
ка отмечают резкое снижение 
его объемов в апреле. В зависи-
мости от того, какие виды тран-
спорта учитываются и включа-
ются ли в статистику порожние 
контейнеры, падение могло со-
ставить до 26%. Основным драй-
вером стало уменьшение тран-
зита на 35–40% как по железной 
дороге, так и с учетом морских 
и автомобильных перевозок. 
В железнодорожном сегмен-
те в мае наблюдается некото-
рое восстановление, и есть пер-
спективы улучшения ситуации 
в третьем квартале. При этом 
участники рынка с осторожно-
стью строят прогнозы по году, 
говоря о возможности замедле-
ния падения до 5–10%.

По данным FESCO, контейнер-
ный рынок РФ в апреле сократил-
ся на 26,1% по сравнению с апрелем 
2021 года, до 414 тыс. TEU, сообщили 
в компании. «Импортные перевозки 
сократились на 24%, при этом объем 
отправок через сухопутные погранпе-
реходы вырос на 43%,— рассказывают 
в FESCO.— Экспортные отправки со-
кратились на 19% относительно апре-
ля прошлого года, но по сравнению 
с мартом 2022 года экспорт вырос на 
12%. Транзитные отправки сократи-
лись на 40%. Основное снижение про-
изошло на направлении Азия—Евро-
па». Внутренние перевозки остались 
на уровне прошлого года, уточняют 
в компании. По итогам четырех ме-
сяцев рынок сократился на 3,9%, до 
1,97 млн TEU: на 4% упал импорт, на 
10% — экспорт и транзит, а внутрен-
ние перевозки выросли на 13%.

В FESCO пояснили „Ъ“, что стати-
стика включает перевозки только гру-
женых контейнеров через порты, же-
лезной дорогой и автотранспортом. 
«Мы ожидаем, что объем контейнер-
ного рынка РФ по итогам мая будет 
примерно на уровне апреля, возмож-
но, немного ниже»,— прогнозируют 
в компании.

ОАО РЖД сообщало, что перевоз-
ки в контейнерах по железной доро-
ге в январе—апреле выросли на 5,7%, 
до 2,16 млн TEU. При вычете показате-
лей за январь—март получается, что 
в апреле было перевезено 512 тыс. 
TEU груженых и порожних контейне-
ров, что на 6,3% меньше, чем в апре-
ле 2021 года. Данные «РЖД Бизнес Ак-
тив» (контейнерный оператор ОАО 
РЖД) показывают, что снижение нача-

лось в апреле, составив 8% (до 498 тыс. 
TEU с учетом порожних контейне-
ров), а в январе—марте рынок рос.

В «Трансконтейнере» „Ъ“ сообщи-
ли, что объем перевозок контейне-
ров по сети ОАО РЖД в апреле сни-
зился год к году на 1,2%, до 535,3 тыс. 
TEU. «Основным драйвером сниже-
ния стал транзит (снижение на 34,2%, 
до 57,6 тыс. TEU)»,— отмечают в ком-
пании. Экспорт вырос на 0,8%, до 
137,6 тыс. TEU, внутренние перевоз-
ки увеличились на 6,2%, до 215 тыс. 
TEU, импорт — на 8,5% (125 тыс. TEU), 
сообщили в «Трансконтейнере». При 
этом директор по развитию бизне-
са в странах АТР «Трансконтейнера» 
Владимир Хлутков отмечал, что в мае 
транзитные перевозки начали вос-
станавливаться. «В течение послед-
них месяцев мы видели тенденцию 
снижения транзитного грузопото-
ка по трем основным коридорам, но 
в мае к апрелю фиксируем рост»,— 
сообщал он. Гендиректор ОТЛК ЕРА 
Алексей Гром также отмечал, что 
в апреле наблюдалось наибольшее 
падение транзита, но в первые две 
декады мая наметилось восстановле-
ние (см. „Ъ“ от 24 мая).

В «РЖД Бизнес Актив» отмечают 
тренд на снижение контейнериза-
ции грузов: ее уровень в апреле упал 
до уровня апреля прошлого года 
(4,5%), тогда как в январе—марте об-
гонял эти показатели. При этом в ком-
пании на своем примере показывают, 
что грузопотоки смещаются с запа-
да на восток: если в январе на Запад-
ном полигоне было сосредоточено 
60% перевозок компании и 35% — на 
Восточном, то в апреле это соотно-
шение поменялось на 37% и 59% со-
ответственно. В «РЖД Бизнес Актив» 
ожидают восстановления рынка 
с третьего квартала вследствие даль-
нейшего снижения ключевой ставки 
ЦБ и удешевления заемного финан-
сирования, нивелирования дефи-
цита контейнеров путем их закупки 
и привлечения из Китая, частичного 
восстановления импорта и транзи-
та вследствие завершения китайско-
го локдауна и перезаключения кон-
трактов с учетом новых курсов валют 
и других факторов.

Участники рынка пока старают-
ся не делать прогнозы с учетом во-
латильности ситуации. Один из них 
ожидает, что снижение рынка мо-
жет составить по итогам года поряд-
ка 5–10%.

Наталья Скорлыгина

Контейнеры  
притормозили 
в апреле
Перевозки могли упасть на 25%  
за счет сокращения транзита

По прогнозу «ТМТ Консалтинга», 
рынок платного ТВ в 2022 году 
не сможет вернуться к допан-
демийным темпам роста и про-
должит стагнировать. Этому бу-
дут способствовать уход зару-
бежных каналов, в числе кото-
рых MTV, Nickelodeon, Discovery 
и ряд других, а также снижение 
платежеспособности абонентов. 
Сами операторы рассчитыва-
ют, что россияне не будут эконо-
мить на платном ТВ на фоне ухо-
да зарубежных соцсетей и оста-
новки проката новинок кино-
студиями-мейджорами. В то 
же время из-за санкций у опе-
раторов возникают проблемы 
даже с российскими телекана-
лами: их вещание отключают 
зарубежные спутники.

„Ъ“ ознакомился с прогнозом 
«ТМТ Консалтинга» по развитию 
платного ТВ в России в 2022 году. Из 
него следует, что объем рынка выра-
стет по итогам года только на 2%, до 
109 млрд руб. Таким образом, он не 
вернется к темпам, наблюдавшим-
ся до пандемии: до 2019 года рынок 
рос двузначными темпами, в 2019 
году — на 8,6%, в 2020 году — на 2,1%, 
в 2021 году — на 2,3%.

Возвращению активной положи-
тельной динамики помешает в том 
числе вероятный отток абонентов, 
вызванный ожидаемым падени-
ем реальных доходов населения, 
а также снижение привлекательно-

сти платного ТВ из-за ухода зарубеж-
ных телеканалов, говорит директор 
по проектам «ТМТ Консалтинга» Еле-
на Крылова. Речь идет об MTV, Nick-
elodeon, Paramount, Animal Planet, 
Disco very, TLC, Eurosport, Cartoon Net-
work, Disney и других.

Негативным фактором, по сло-
вам Елены Крыловой, станет и об-
щее насыщение рынка, а обеспечи-
вать небольшой рост выручки в 2022 
году будет увеличение ARPU (выруч-
ка на одного абонента в месяц). По-
казатель будет расти из-за повыше-
ния тарифов и роста подключений 
к дополнительным пакетам — на он-

лайн-кинотеатры через своего опе-
ратора платного ТВ. В первом кварта-
ле, по данным ТМТ, остаться в плюсе 
позволило именно повышение та-
рифов: по сравнению к аналогично-
му периоду 2021 года зафиксирован 
рост на 0,7% по числу абонентов, до 
46,6 млн домохозяйств, и рост на 2% 
по выручке — до 27,1 млрд руб.

В «Триколоре» помимо уже назван-
ных каналов заявили о потере CNN In-
ternational, Deutsche Welle (признано 
в РФ иноагентом), France 24, Eurosport 
4K, Love Nature 4K, Cartoon Network, 
Boomerang, HGTV, «Евроновостей» 
и других. Часть зрителей смогла най-
ти контент схожей тематики на дру-
гих каналах, оставшихся в составе 
пакетов, отмечают в компании, но 
признают возможность оттока ауди-
тории: часть телеканалов показыва-
ли эксклюзивные фильмы и сериалы.

Осложняет ситуацию и потеря но-
винок от голливудских производите-
лей (Disney, Universal, Sony, Warner 
bros., Paramount заявили о приоста-
новке продажи прав на новые про-
екты в РФ в марте). «Но на текущий 
момент у нас есть действующие кон-
тракты со всеми перечисленны-
ми мейджорами»,— подчеркнули 
в «Триколоре».

Некоторые операторы из-за санк-
ций в моменте лишаются возможно-
сти показывать не только зарубежные 
телеканалы, но и российские. Так, 24 
мая стало известно, что российское 
спутниковое ТВ «Телекарта» прекра-

тило вещание телеканалов ВГТРК 
(«Россия 1», «Россия 24», «Звезда»): как 
сообщали в «ОрионТВ» (управляет «Те-
лекартой»), партнер оператора Intelsat 
заблокировал вещание каналов из-за 
санкций на космических аппаратах 
Intelsat 15 и Horizons 2, арендуемых 
«Орионом». В ГК «Орион» заявили, что 
«завершают работы по организации 
резервного вещания».

Доля каналов семейства Discovery 
и Viasat, которые прекратили сотруд-
ничать с российскими операторами, 
была не более 1% в общем объеме те-
лесмотрения по всем средам, утвер-
ждают в МТС. «Несмотря на уход не-
которых телеканалов, например 
Discovery, общий спрос на ТВ-смо-
трение в онлайн-среде растет»,— го-
ворит директор по развитию видео-
сервиса Wink («Ростелеком») Антон 
Володькин.

Снижение доходов населения бу-
дет оказывать давление на финан-
совый результат 2022 года, в то же 
время признает директор по марке-
тингу ГК «Орион» Дмитрий Жичин: 
«Но по опыту пандемии у нас есть 
основания полагать, что телевиде-
ние подвержено этому в меньшей 
степени, в отличие от других сегмен-
тов индустрии развлечений». Сдер-
живать снижение спроса на платное 
ТВ, надеются в МТС, будут также уход 
зарубежных соцсетей и упомянутая 
остановка проката новинок киносту-
диями-мейджорами.

Валерия Лебедева

На пульте стало меньше кнопок
Рынок платного ТВ сократится из-за санкций

Запрет закупок лифтов ино-
странного производства для 
госстроек вынуждает россий-
ских девелоперов инвестиро-
вать в этот сегмент. Основан-
ная депутатом Госдумы Сергеем 
Колуновым компания «Садовое 
кольцо», строящая в ряде реги-
онов страны, выкупила в Под-
московье за 1,3   млрд руб. лиф-
тостроительный завод, при-
надлежавший обанкротив-
шейся группе СУ-155. Из-за ухо-
да с рынка зарубежных игро-
ков спрос на лифты местно-
го производства будет высо-
ким и у коммерческих застрой-
щиков. Но отрасль на 30% зави-
сит от импорта оборудования 
и комплектующих, что может 
спровоцировать проблемы при 
перезапуске производства, пре-
дупреждают эксперты.

Принадлежавший ранее СУ-155 
Серпуховский лифтостроительный 
завод (СЛЗ) в Подмосковье 16 мая 
был продан за 1,3   млрд руб., следует 
из материалов торгов банкротного 
имущества. Покупателем стало ООО 
СК С.Т.С., которое пользуется товар-
ным знаком застройщика «Садовое 
кольцо». Этот логотип принадлежит 
доверительной управляющей «Садо-
вого кольца» Елене Колуновой, сле-
дует из данных «СПАРК-Интерфакс». 
Связаться с ООО СК С.Т.С. не уда-
лось, в ГК «Садовое кольцо» не отве-
тили на запрос „Ъ“.

ГК «Садовое кольцо» строит жи-
лье в Татарстане, Башкортостане 

и Подмосковье. По собственным 
данным, общий портфель проектов 
девелопера составляет 1,3 млн кв. м. 
По данным ЕГРЮЛ, основной учре-
дитель застройщика — Сергей Ко-
лунов, депутат Госдумы восьмого со-
зыва. Его представитель настаивает, 
что после избрания в депутаты го-
сподин Колунов «прекратил испол-
нение полномочий, не совмести-
мых со статусом госслужащего».

СЛЗ был запущен в 2013 году, но 
в 2016 году производство останови-

лось, а все работники были уволены. 
В апреле 2022 года депутат Мособлду-
мы Сергей Сритинский заявил, что 
в течение трех месяцев на серпухов-
ском заводе планируется перезапу-
стить производство лифтов и транс-
портных редукторных лебедок.

Цена приобретения лифтостро-
ительного завода соответствует ры-
ночной, но в перезапуск потребуется 
вложить еще 300–400 млн руб., счита-
ет гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. По его мнению, 
еще полгода назад, когда конку-

ренция была выше из-за присутст-
вия на рынке западных игроков, 
можно было бы приобрести актив 
дешевле на 20–25%.

Из-за прекращения поставок 
иностранными игроками и оста-
новки выпуска лифтов на мощно-
стях американской Otis в России 
сформировался масштабный де-
фицит такого оборудования, кото-
рый сохранится даже с учетом воз-
можного увеличения поставок из 
Китая, прогнозирует господин Бур-
мистров. Кроме Otis прекратили по-
ставки лифтов и эскалаторов фин-
ская KONE и немецкая TK Elevator.

Из-за потребности замены лифтов 
старше 25 лет, которых в РФ в апре-
ле 2022 года насчитывалось около 
123 тыс. единиц, на рынке форми-
руется неудовлетворенный спрос, 
констатирует эксперт «НЭО Центра» 
Ирина Долгих. Кроме того, 24 мая 
вступило в силу правительственное 
постановление, согласно которому 
запрещается закупка для госстроек 
пассажирских лифтов, произведен-
ных в других странах.

Но при производстве лифтов на 
российских производствах исполь-
зуется около 30% импортных ком-
плектующих, в том числе лебедки, 
а вся микроэлектроника — зарубеж-
ной разработки, отмечает гендирек-
тор ассоциации «Российское лифто-
вое объединение» Петр Харламов. 
На серпуховском заводе установле-
но европейское оборудование, а зна-
чит, из-за логистических проблем 
могут возникнуть сложности с его 

наладкой и обеспечением запчастя-
ми, добавляет Ирина Долгих.

В 2021 году потребность россий-
ского рынка в лифтах составляла 
46 тыс. единиц, уточняет господин 

Харламов. Сейчас в России работают 
более 20 российских производите-
лей такого оборудования, но почти 
30% лифтов в прошлом году завезе-
но из-за границы, сообщали ранее 

в Минпромторге. По данным мини-
стерства, на лифты из Европы, США 
и других западных стран пришлось 
13% и еще 15% — на Белоруссию.

Дарья Андрианова

«Садовое кольцо» заходит в лифт
Застройщик выкупил обанкротившийся завод

По словам Николая Желагина, на фоне роста цен 
на импортное пиво в крупных торговых сетях на 
30–50% приток спроса могут получить небольшие 
и средние российские производители, которые ра-
нее не могли конкурировать с массовым импор-
том по цене. Гендиректор «Волковской пивоварни» 
(«Волковская», «Светлячок», «Волчок» и др.) и прези-
дент Ассоциации крафтовых пивоварен Алексей 
Аксель подтверждает рост числа заказов со стороны 
ритейла и HoReCa на фоне сокращения импорта. По 
словам господина Бримана, наибольший потенци-

ал будет у российских пивоваров, которые выпуска-
ют специальные сорта, такие как портер или стаут, 
пользующиеся повышенным спросом в барах и ре-
сторанах и имеющие хорошую доходность.

Рост доли пива низкого ценового сегмента 
участникам рынка не кажется критическим. Как 
отмечает Даниил Бриман, тренд будет сдерживать 
двукратный рост затрат на сырье и материалы в пи-
воваренной отрасли. Если раньше нижняя грани-
ца розничной цены на пиво была около 29,9 руб. 
со всеми скидками, то сегодня показатель вырос 
до около 40 руб. за 0,45 л, указывает он. По его сло-
вам, число товарных единиц самого дешевого пива 

в магазинах в среднем также сократилось пример-
но с десяти до одной-двух позиций. 

Николай Желагин говорит, что предпосылки 
для роста доли пива низкого ценового сегмента 
на фоне снижения доходов населения есть. Но сег-
мент пива среднего и высокого ценовых сегментов 
может получить дополнительный спрос за счет не-
которых потребителей вина, ассортимент которо-
го также может сильно измениться. Алкогольные 
дистрибуторы ждут снижения импорта в РФ на 20–
40% в годовом выражении на фоне текущего кризи-
са (см. „Ъ“ от 24 марта).

Анатолий Костырев

Из пива сливается импорт
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Для людей это хорошо,  
для операторов это, правда, 
больно и тяжело, но такова 

реальность: платное 
телевидение в России 

является самым  
дешевым в мире

— Алексей Волин,
бывший заместитель главы Минцифры, 

в марте 2019 года (цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

123 тысячи  
единиц лифтового 
оборудования
в России требуют  
замены, по данным 
«НЭО Центра»
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Кризис концертной индустрии, 
начавшийся в период пандемии 
COVID-19, продолжился и уси-
лился в период спецоперации 
на Украине и санкций в отноше-
нии России. Если на этом фоне 
продолжится политика бесконеч-
ных необъяснимых «отмен» и «пе-
реносов» музыкальных событий, 
страна может остаться без суще-
ственной доли концертного про-
дукта, который кормит многих 
людей, считает Борис Барабанов.

а прошлой неделе му-
зыканты группы «Би-2» объявили 
о том, что их концерты в Казани, 
Уфе, Астрахани, Чебоксарах, Перми 
и Ярославле, которые должны были 
пройти в мае—июне, в назначенные 
даты не состоятся. Группа сообщила 
о том, что эти концерты переносят-
ся, как и большое шоу, которое долж-
но было состояться 11 июня на Боль-
шой спортивной арене «Лужники». 
Стадионный концерт перенесли 
на 2023 год, относительно прочих 
концертов ясности нет.

 Ряд концертов «Би-2», намечен-
ных на лето и осень 2022 года, при 
этом остается в расписании. При-
чины упомянутых «переносов» ни-
где не названы, поклонники группы 
считают их последствиями недав-
него инцидента в Омске, а значит, 
есть повод беспокоиться и за судь-
бу концертов в Волгограде, Вороне-
же, Самаре и Томске, билеты на кото-
рые сейчас доступны. «Мы остаёмся 
с вами, но пока — без живых кон-
цертов» — эта фраза из поста в офи-
циальных группах «Би-2» в соцсетях 
на позитивный лад не настраивает.

 «Би-2» входят в число артистов 
и коллективов, привыкших гастро-
лировать с шоу мирового стадион-
ного уровня и способных собирать 
большие арены не только в столи-
цах, но и в регионах. Если заглянуть 
в расписание площадок, где долж-
ны были играть в нынешнем сезо-
не «Би-2», становится очевидно, что 
программы сопоставимого масшта-
ба там теперь большая редкость.

На «Татнефть Арене» в Казани вме-
стимостью 10 тыс. человек 10 сентя-
бря будет выступать группа «Руки 
вверх!», 21 октября — Гарик Сука-
чев, а 23 февраля 2023 года — груп-
па «Кино». В пермском УДС «Молот» 
(7 тыс. зрителей) 1 июня выступит Ба-
ста. На «Уфа Арене» (8 тыс. зрителей) 
на днях выступают Баста и «Ария». 
На «Ярославль Арене» (2 тыс. зрите-
лей) 25 июня поет Зиверт. Фактиче-
ски на крупных аренах в областных 

центрах до конца года едва ли прой-
дут больше трех-пяти концертов.

По оценке промоутеров, занима-
ющихся большими концертными 
турами по России, стабильно соби-
рать большие арены по стране мо-
гли считаные исполнители. Все без 
исключения собеседники „Ъ“ назы-
вают в этом ряду Земфиру, «Би-2», 
«Руки вверх!», Басту и «Кино». Таких 
очевидных народных любимцев, 
как Григорий Лепс, «ДДТ» и «Ария», 
«Мумий Тролль» и Полина Гагарина, 
стопроцентными артистами для ста-
дионной аудитории считают далеко 
не все устроители концертных меро-
приятий. Даже группу «Ленинград» 
Сергей Шнуров, как стало недавно 

известно, возрождает лишь для од-
ного сентябрьского концерта в «Луж-
никах». О полноценном туре речь 
не идет — коллектив давно вытесни-
ли из повестки дня другие артисты.

 По оценке продюсера Colisium In-
ternational Music Forum Сергея Баби-
ча, стопроцентный уход с российско-
го концертного рынка зарубежных 
гастролеров лишил нашего зрите-
ля примерно трети качественного 
концертного продукта. Еще столько 
же потеряно в связи с тем, что после 
начала спецоперации страну поки-
нули или остановили здесь свою кон-
цертную деятельность такие арти-
сты, как Земфира, «Мумий Тролль», 
Оксимирон и Моргенштерн.

 При этом далеко не все прекрати-
ли ее по своей воле. В СМИ и соцсетях 
еще с прошлого года обсуждают не-
кие «черные списки», из-за которых 
в регионах затруднительно выступать 
еще целой плеяде артистов, включая, 
скажем, группу «Алоэ Вера», Васю Об-
ломова, Noize MC и группу «2Маши». 
В отличие, скажем, от Моргенштер-
на и Фейса (Ивана Дремина), которые 
хотя бы объявлены иноагентами, про-
чие артисты лишаются возможности 
выступать без какого-либо официаль-
ного обоснования и вне какой-либо 
логики. Никто толком не объясняет, 
чем опасны «Би-2» для Уфы и Чебок-
сар, почему из программы самарско-
го «Самфеста» пропали вполне ней-
тральные в политическом смысле 
«Мельница» и Billy’s Band, и точно так 
же нет информации о том, почему 

концерты «Несчастного случая», Ма-
нижи и Therr Maitz, которые должны 
были пройти летом в Зеленом театре 
ВДНХ, срочно перенесли на другие 
площадки. По мнению большинст-
ва комментаторов, единой сплани-
рованной «травли» здесь нет, а есть 
локальные инициативы чиновни-
ков-перестраховщиков.

 По словам исполнительного ди-
ректора Ассоциации концертно-те-
атральных и билетных организа-
торов Сергея Мурадова, дефицит 
концертного продукта добьет инду-
стрию после пандемии COVID-19: 
«Несмотря на все наши просьбы и об-
ращения, нашему сектору экономи-
ки, в отличие от театров, киноинду-
стрии и разработчиков игр, никто 
так и не помог. А у нас работают ты-
сячи людей, и у каждого семья».

«Я много езжу по регионам, об-
щаюсь с местными организато-
рами концертов и понимаю, что 
на гастрольном рынке образует-
ся огромная брешь, которую надо 
чем-то заполнять,— говорит госпо-

дин Бабич.— После пандемии и ухо-
да с рынка больших имен пришлось 
отменить десятки концертов, про-
моутеры сидят в огромных долгах, 
с дырами в бюджете в $300 тыс.— 
$500 тыс. Но когда я спрашиваю кол-
лег, готовы ли они эксперименти-
ровать с новыми именами, растить 
таланты, они все как один говорят 
„да“. У них нет выхода».

 В каком-то смысле складываю-
щаяся ситуация — шанс для тех ар-
тистов, которые до сих пор находи-
лись в тени больших звезд. Однако 
для того, чтобы вырастить из клубно-
го артиста проект для залов вместимо-
стью хотя бы 1–2 тыс. зрителей, нуж-
ны деньги, время и инфраструктура. 
Поколение TikTok стадионных звезд 
пока не дало, о больших турах Кла-
вы Коки или Дани Милохина что-то 

не слышно. В отсутствие ушедших 
с отечественного рынка западных ре-
корд-мейджоров и цифровых плат-
форм, в ситуации перераспределе-
ния сил и средств на рынке музыки 
и СМИ, а также в условиях очевидной 
цензуры «выращивание» нового поко-
ления музыкантов для больших арен 
может занять месяцы, а то и годы. 
И все это время десятки тысяч людей, 
занятых в концертной индустрии,— 
технический персонал, сотрудники 
билетных и гастрольных компаний, 
водители, охранники и пр.— долж-
ны где-то получать зарплату. Если ар-
тистов в России продолжат «отменять» 
с тем же энтузиазмом, с каким это про-
исходит сейчас, дефицит концертно-
го контента превратится в практиче-
ски полное его отсутствие, останутся 
только несколько звезд, стопроцент-
но и активно поддерживающих «пар-
тию и правительство». Осталось 
только понять, достаточно ли они во-
стребованы публикой, чтобы тянуть 
на себе всю на ладан дышащую кон-
цертную отрасль.

КРИЗИС ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

Арены без героев
Концертная индустрия недосчитывается артистов
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Вслед за эпидемией 
на концертную жизнь  
наступают трудности,  
связанные с общественно- 
политическим климатом  
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

В прокат выходит «Точка кипе-
ния» Фила Барантини — снятая 
одним непрерывным кадром про-
изводственная драма из жизни 
лондонского ресторана. Посмо-
трев фильм, Юлия Шагельман 
еще раз удостоверилась, что, от-
правляясь ужинать в модное за-
ведение, лучше не знать, что тво-
рится на его кухне.

ак известно, на три вещи 
можно смотреть бесконечно: как го-
рит огонь, как течет вода и как рабо-
тают другое люди. Возможно, в этом 
заключается секрет успеха, которым 
неизменно пользуются у зрителей 
так называемые workplace dramas, 
показывающие внутреннее устрой-
ство заводов, отелей, аэропортов, 
полицейских участков, газетных ре-
дакций и т.д. Особенно хороши они 
в формате сериалов, но метод резко-
го погружения, когда всю специфи-
ку выбранного рабочего простран-
ства можно продемонстрировать 
в концентрированном виде, тоже 
бывает действенным. Тем более если 
речь идет о ресторане: тут и огонь го-
рит, и вода течет, и люди работают 
каждый вечер, как в последний,— 
казалось бы, что может пойти не так?

Фил Барантини, больше извест-
ный как актер суровых британ-
ских сериалов, свой предмет хоро-
шо знает: прежде чем найти себя 
в шоу-бизнесе, он двенадцать лет 
проработал поваром. «Точка кипе-
ния» — его вторая полнометражная 
режиссерская работа, развивающая 
и расширяющая короткометраж-
ный дебют с тем же названием, сня-
тый в 2019 году. И главный герой 
здесь тот же — шеф-повар в испол-
нении Стивена Грэма, чье помя-
тое лицо и ливерпульский акцент 
знакомы зрителям по «Большому 
кушу» и опять же сериалам (на съем-
ках одного из них, «Братьев по ору-
жию», они и познакомились с Ба-
рантини). И основной (а точнее, 
единственный) технический кун-
штюк тоже — это съемка одним ка-
дром, без монтажных склеек. Ка-
мера оператора Мэттью Льюиса 
неотступно следует за персонажа-
ми, фиксируя все, что попадает-

ся на пути, будь то ожесточенный 
спор о степени прожарки ягненка, 
грязная ложка, рассеянно брошен-
ная обратно в миску с лимонным 
курдом, предназначенным для се-
годняшнего десерта, или захлопну-
тая прямо перед лицом дверь. С од-
ной стороны, этот прием создает 
эффект присутствия и создает дра-
матическое напряжение даже там, 
где для него нет особых сценарных 
оснований, с другой — непрерыв-
ное движение не дает возможности 
установить эмоциональную связь 
ни с одним из персонажей, которые 
предстают компанией нервных, су-
етливых людей, за редким исключе-
нием не слишком-то хорошо делаю-
щих свою работу. Все полтора часа 
экранного времени нарастает пред-
чувствие краха этой отнюдь не сла-
женной команды, но чем дальше, 
тем больше такой финал кажется 
неизбежным и заслуженным.

То, что с рестораном не все в по-
рядке, несмотря на ожидаемую в пят-
ничный предрождественский вечер 
полную посадку, становится ясно 
с первых минут, когда шеф Энди, 
раздраженный, взвинченный, по-
дозрительно часто прихлебываю-
щий из бутылки с водой, является 
на работу с часовым опозданием, 
успев поругаться по телефону с, ка-
жется, уже бывшей женой, и попа-
дает прямо в разгар первого за вечер 
кризиса. Невозмутимый санитар-
ный инспектор, найдя на кухне мно-
жество нарушений, снижает оценку 
безопасности заведения с пяти бал-

лов до трех. Дальше — больше: вы-
ясняется, что Энди забыл заказать 
нужные продукты, так что в меню 
приходится на ходу вносить прав-
ки; помощник повара (Малачи Кир-
би), поставленный не на свою пози-
цию, не умеет открывать устрицы; 
его коллега-француженка (Идзука 
Хойл) в принципе еще не вполне ос-
воилась на британской кухне; одна 
из официанток (Ханна Уолтерс) опа-
здывает, потому что у нее актерские 
пробы, посудомойщик (Дэниел Лар-
кай) — тоже, уже без всяких причин, 
а явившись, первым делом отправля-
ется в переулок на встречу со своим 
наркодилером. У младшего конди-
тера (Таз Скайлар) депрессия, хостес 
(Элис Мэй Фитэм) все дружно нена-
видят, и если ресторан все еще функ-
ционирует, то исключительно благо-
даря стойкости и профессионализму 
сушефа Карли (Винетт Робинсон) — 
единственной, кому здесь хочется 
посочувствовать. Но она так и остает-
ся на втором плане, а на первый авто-
ры выводят конфликт двух деструк-
тивных мужских эго: Энди, по ходу 
действия уходящего в разрушитель-
ную для себя и окружающих спи-
раль, и шефа-знаменитости Алистера 
Ская (Джейсон Флеминг), у которого 
с главным героем свои старые счеты. 
Впрочем, и эта стычка заканчивается 
ничем: Барантини просто резко об-
рывает картину, оставляя зрителей, 
как клиентов, попробовавших блю-
да Энди, с ощущением, что содержи-
мое тарелки не вполне оправдывает 
восторженные отзывы.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Общество нечистых тарелок
Кухня как трагедия в «Точке кипения» Фила Барантини

Н
Если артистов в России продолжат  
«отменять» с тем же энтузиазмом, с ка-
ким это происходит сейчас, дефицит 
концертного контента превратится 
в практически полное его отсутствие

К
Мирная кухня, где работает шеф-повар Энди (Стив Грэм), 
на глазах превращается в арену человеческих катастроф
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Швейцарский час
Групповой этап запутал расклад на финском мировом первенстве

Перед play-off чемпионата мира 
по хоккею, который проходит 
в Финляндии без участия по-
павшей под санкции сборной 
России, рейтинг его фаворитов 
претерпел некоторые измене-
ния по сравнению с предстарто-
вым раскладом. Предваритель-
ный раунд заставил включить 
в шорт-лист претендентов на 
золото швейцарскую команду. 
На групповом этапе она выгля-
дела убедительнее любого из 
грандов. Впрочем, гранды, ка-
жется, могут прибавить в куб-
ковой части благодаря свежему 
подкреплению из НХЛ.

т о г и  г р у п п о в о г о 
этапа нынешнего чемпионата 
мира — штука любопытная. Хотя 
бы в том смысле, что никакой до-
полнительной ясности в представ-
ления об иерархии охотников за 
золотом, отряд которых стал еще 
меньше, чем обычно, из-за отстра-
нения от турнира сборной России, 
он не внес. Наоборот, пожалуй, 
еще больше ее запутал.

Ни один из охотников, ска-
жем так, традиционных, из чи-
сла безусловных грандов миро-
вого хоккея, на команду, готовую 
взять титул, скроенную так, что-
бы наверняка за него бороться, 
на нем точно не тянул. Американ-
цы, отправившиеся в Финлян-
дию со скромненькой по именам 
заявкой, мучились практически 
во всех матчах, в том числе про-
тив соперников, явно им в уров-
не уступающих. Но они хотя бы 
одолели в овертайме австрийцев, 
которые попали на чемпионат 
мира исключительно благодаря 
санкциям, выкинувшим из него 
россиян и белорусов. А вот чехи, 
в некоторых встречах абсолютно 
невнятные, аутсайдеру группы 
умудрились проиграть в серии 
буллитов.

В этой восьмерке более или ме-
нее стабильными выглядели лишь 
сборные Финляндии и Швеции, 
но и то речь идет об относитель-
ной стабильности. И у тех и у дру-
гих случались такие матчи, в ко-
торых они совсем не походили на 
грандов. Шведы в очной встрече 
одолели хозяев первенства, после 
февральской олимпийской по-
беды в Пекине котировавшихся 
чрезвычайно высоко, но первое 
место в группе все равно упусти-
ли из-за осечки в игре с американ-
цами, наверняка потом прокли-
ная себя за такую слабость: из-за 
нее уже в четвертьфинале придет-
ся рубиться с канадцами, в то вре-
мя как финнам достались выглядя-
щие чуть ли не подарком словаки.

Сама сборная Канады, побе-
дитель прошлогоднего чемпио-
ната мира, вроде бы неплохо ра-

зогналась в Финляндии, но под 
занавес раунда вдруг подмочила 
репутацию двумя подряд пораже-
ниями — от швейцарцев и датчан. 
В них довольно яркий канадский 
состав допустил колоссальное ко-
личество ошибок, в том числе про-
сто детских. Речь идет, например, 
о возможно ключевом эпизоде 
матча сборной Канады с датской 
командой: Мэтью Барзал в боль-
шинстве, выкатываясь из своей 
зоны, зачем-то решил проскочить 
между двух игроков чужой коман-
ды и, разумеется, потерял шайбу. 
Канадский вратарь Крис Дриджер 
в результате был вынужден наблю-
дать за тем, как с ним расправляют-
ся два датских хоккеиста.

Единственной сборной, не до-
пустившей до play-off срывов, ока-
залась сборная, которую в список 
безусловных грандов мирового 
хоккея не входит. Швейцарцы вы-
играли все семь встреч в группе 
A, не «чисто», благодаря послемат-
чевым буллитам — лишь завершав-
шую раунд игру против немцев. Ка-
надцев швейцарские хоккеисты 
разбили со счетом 6:3.

Впрочем, это сюрприз относи-
тельный. Сборная Швейцарии 
в минувшие десять лет уже неод-
нократно намекала, что при опре-
деленных обстоятельствах может 
предстать ровней хоккейным ги-
гантам. На этом отрезке она два-
жды добиралась до финалов чем-

пионатов мира, уступая в них 
шведам. И если в 2018 году взлету 
предшествовали серьезные про-
блемы на предварительном этапе, 
то в 2013-м швейцарцы точно так 
же, как сейчас, одержали в группе 
семь побед. А группа, между про-
чим, была гораздо сильнее: поми-
мо тех же канадцев, в ней были 
и шведы, и чехи.

При этом финский вариант 
сборной Швейцарии в плане бэк-
граунда хоккеистов не смотрится 
совсем уж бледным на фоне вари-
антов топовых команд. Треть со-
става — те, кто не просто числит-
ся в клубах НХЛ, иногда получая 
крохотную порцию игрового вре-
мени, а важные для своих клубов 

фигуры: Нико Хишир, Тимо Май-
ер, Пиус Сутер, Янис Мозер, Йо-
нас Зигенталер, Филипп Курашев, 
Дин Кукан. Среди их партнеров 
есть хоккеисты с «американским» 
прошлым — такие, как находя-
щийся в фантастическом тонусе 
форвард Денис Мальгин, который 
стал лучшим бомбардиром груп-
пового этапа, набрав 12 очков.

Туману play-off, однако, добав-
ляет тот факт, что имеются причи-
ны верить в то, что неказистые до 
него хоккейные гиганты, привык-
шие посматривать на швейцарцев 
при всех их взлетах все же чуть 
свысока, к решающим матчам 
добавят. Все они, за исключени-
ем канадцев, словно осознав, что 
дело пахнет керосином, ринулись 
по ходу группового этапа допол-
нять заявки игроками, выбывши-
ми в стартовом раунде Кубка Стэн-
ли. И это игроки, которые, набрав 
форму, адаптировавшись, многое 
могут изменить. Чехам, которым 
в четвертьфинале выпали немцы, 
достался снайпер «Бостон Брю-
инс» Давид Пастрняк, шведам — 
отличный нападающий «Торонто 
Мейпл Лифс» Вильям Нюландер, 
финнам — классные защитники 
«Даллас Старс» Миро Хейсканен 
и Эса Линделль, а также классный 
форвард «Нэшвилл Предаторс» 
Микаэль Гранлунд.

А лидерами тренда были аме-
риканцы. Благодаря проигрышу 
«Миннесота Уайлд» они укрепи-
ли и линию обороны — Джоном 
Мериллом, и линию атаки — Мэт-
том Болди и Райаном Хартманом, 
а благодаря проигрышу «Босто-
на» в воротах у них появился от-
личный голкипер Джереми Су-
эйман, который в удачный день 
может доставить кучу неприятно-
стей любому нападению, вклю-
чая, понятно, швейцарское: с ним 
сборная США столкнется на стар-
те play-off.

Алексей Доспехов

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Зенит» купил билет в Москву
Петербуржцы победили в третьем матче финальной серии

«Зенит» выиграл у ЦСКА третий 
матч финальной серии play-off 
Единой лиги ВТБ — 93:79. Таким 
образом, петербуржцы сокра-
тили отставание в серии до че-
тырех побед — 1:2. Четвертый 
матч противостояния состоится 
27 мая. Затем команды вернут-
ся в Москву.

инальная серия ЦСКА—
«Зенит» должна была стать укра-
шением сезона Единой лиги ВТБ 
с самого первого ее матча. Сезона 
трудного, сопряженного с рядом 
лишений, вызванных массовым 
отъездом иностранных игроков. 
Сезона, по ходу которого главным 
тренерам армейцев и петербур-
жцев Димитрису Итудису и Хави 
Паскуалю приходилось в экстрен-
ном порядке решать непривыч-
ные вопросы. Например, затыкать 
дыры в составе, возникающие по 
причинам, далеким от спортив-
ных. Это умение присуще не от 
хорошей жизни скорее тренерам 
клубов второго-третьего эшело-
нов. Но и Итудис, и Паскуаль, ка-
залось, если брать в расчет то, как 
обе команды прошли концов-
ку «регулярки» и первые два ра-
унда play-off, освоили его в пол-
ной мере.

Однако в первых двух матчах 
финала, как выяснилось, гросс-
мейстерские ходы делал только 

Итудис. Болельщики «Зенита» мо-
гут долго разбирать по косточкам 
первые два московских матча се-
рии, сетовать на то, что не пошла 
игра у Джордана Мики, что не по-

падал Билли Бэрон, что почти не-
заметен был Алекс Пойтресс, что 
выбивался из командного взаимо-
действия Джордан Лойд. Но все это 
никак не отменяет одного: ЦСКА 

в московских играх был сильнее. 
Безоговорочно. Настолько, что за 
80 минут чистого игрового време-
ни «Зенит» лидировал, может быть, 
минут пять.

Переезд в Санкт-Петербург дол-
жен был дать финальной серии 
некий рестарт. Защитник «Зени-
та» Виталий Фридзон, выдав перед 
третьим матчем дежурные фразы 
из серии «надо играть лучше», ска-
зал и вполне небанальную вещь. 
Он отметил, что «Зениту» нельзя 
больше позволять ЦСКА играть 
так же спокойно, как в Москве. 
Очень точное замечание: именно 
спокойствие, с которым ЦСКА вел 
московские матчи, и было ключом 
к его успеху.

Лишить ЦСКА спокойствия, ког-
да у армейцев в свои лучшие вре-
мена вернулся Алексей Швед, ког-
да у них несокрушимой башней 
под кольцами стоит Никола Милу-
тинов, когда Уилл Клайберн вдох-
новенно работает в роли свобод-
ного художника, а есть еще Каспер 
Уэйр, так и норовящий убить коль-
цо снайперским выстрелом, было 
вроде бы удивительно непросто. 
Но «Зенит» с задачей справился, 
причем весьма убедительно. По-
чему нельзя было играть хотя бы 
примерно так же в Москве, вопрос 
к Хави Паскуалю.

Как бы то ни было, а уже к кон-
цу второй десятиминутки отрыв 
хозяев после дальнего броска Бэ-
рона достиг 15 очков (хотя вовсе 

не американский защитник был 
главным добытчиком «Зенита» — 
куда более эффективным был Сер-
гей Карасев, реализовавший че-
тыре из пяти дальних попыток). 
Гости, конечно же, постарались 
ответить, даже чуть урезали от-
ставание. Но все равно «минус 9» 
к большому перерыву не сулили 
им ничего хорошего. Армейцы по-
пытались снова включить прино-
сивший им удачу в первых двух 
матчах режим игры через Милу-
тинова, но и эта схема срабатыва-
ла через раз. Во многом из-за того, 
что у «Зенита» Джордан Мики, от-
кровенно слабо начавший серию, 
все-таки вспомнил, что игра в обо-
роне является одним из его козы-
рей (не зря же его признали луч-
шим защищающимся игроком 
в сезоне), и уже не давал сербу без-
образничать под кольцом. При 
этом форвард еще и забивать успе-
вал больше других в своей коман-
де: на его счету 23 очка, и это луч-
ший показатель в матче. И уже 
к середине финальной десятими-
нутки, когда отрыв «Зенита» снова 
перевалил за отметку в 15 очков, 
стало понятно, что выяснение от-
ношений в финале затянется.

«Зенит» победил со счетом 
93:79. Счет в серии до четырех по-
бед стал 2:1 в пользу ЦСКА. Чет-
вертый матч состоится 27 мая 
в Санкт-Петербурге. 30 мая коман-
ды снова сыграют в Москве.

Александр Петров

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Третий 
не лишний
Сауль Альварес 
после поражения 
от Дмитрия Бивола 
снова встретится 
с Геннадием 
Головкиным

Российскому боксеру Дмитрию Биволу, 
который, защищая титул чемпиона Все-
мирной боксерской ассоциации (WBA) 
в полутяжелом весе, одержал 7 мая выда-
ющуюся победу над лучшим бойцом вне 
зависимости от весовой категории Сау-
лем Альваресом, придется подождать по-
вторного поединка с мексиканцем. Аль-
варес, как и предполагалось, в качестве 
«разогрева» перед новым боем с Биволом 
выбрал вариант с матчем против знаме-
нитого боксера из Казахстана Геннадия 
Головкина, с которым на излете прошло-
го десятилетия провел два чрезвычайно 
успешных в коммерческом плане боя за 
статус короля среднего веса (до 72,6 кг).

том, что 17 сентября состоится бой 
между Саулем Альваресом и Геннадием Го-
ловкиным, две суперзвезды мирового бокса 
объявили одновременно. Поединок состоит-
ся 17 сентября, а его проведение напрямую 
касается планов российского полутяжелове-
са Дмитрия Бивола. Именно Бивол был пре-
дыдущим оппонентом Альвареса, а его бой 
с мексиканцем 7 мая в Лас-Вегасе вылил-
ся в один из самых громких успехов в исто-
рии отечественного профессионального 
бокса. Дмитрий Бивол, защищавший чемпи-
онский титул Всемирной боксерской ассоци-
ации в полутяжелом весе, одержал в этом по-
единке убедительную победу по очкам над 
бойцом, пользующимся колоссальной попу-
лярностью и занимавшим верхние строчки 
во всех авторитетных классификациях луч-
ших боксеров вне зависимости от категории.

Стороны не скрывали, что в контракте на 
майский матч фигурировал пункт о реван-
ше, который оба оппонента, учитывая гра-
дус интриги в их противостоянии, согласи-
лись активировать. Однако промоутер Эдди 
Хирн, сотрудничающий с Саулем Альваре-
сом и сыгравший важнейшую роль в орга-
низации его встречи с Биволом, сразу преду-
предил, что, скорее всего, мексиканец перед 
реваншем выступит в «промежуточном» бою 
элитного уровня. Именно такой сценарий 
в итоге и был выбран.

В том, что Сауль Альварес будет драться 
с Геннадием Головкиным, нет ничего стран-
ного, учитывая бэкграунд. С представите-
лем Казахстана, тоже выдающимся и сверх-
востребованным боксером, Сауль Альварес, 
сражаясь за титул «короля» среднего веса, 
провел два, может быть, наиболее резо-
нансных матча в карьере. Они состоялись 
в 2017 и 2018 годах. Поединки вызвали ко-
лоссальный ажиотаж, принеся организато-
рам поступления на общую сумму свыше 
$200 млн. Для Головкина, имевшего до столк-
новения с Альваресом безупречный, состо-
ящий исключительно из побед послужной 
список, в чисто спортивном плане они ока-
зались неудачными. В первом бою была за-
фиксирована ничья, во втором раздельным 
решением судей, которое многим экспертам 
показалось несправедливым, верх взял мек-
сиканец. Тема третьего противостояния под-
нималась неоднократно, но в контракт раз-
говоры так и не воплотились.

Между тем расклад перед третьим боем, 
возможно, смотрится не таким любопыт-
ным, как перед двумя предыдущими, не 
только из-за свежей осечки Сауля Альвареса, 
подпортившей его репутацию. Дело скорее 
в Геннадии Головкине. Во второй половине 
прошлого десятилетия он находился на пике 
формы. Но сейчас Головкин — это 40-летний, 
на девять лет старше Альвареса, ветеран, ко-
торый, хоть и владеет чемпионскими зва-
ниями WBA и Международной боксерской 
федерации (IBF) в среднем весе, после столк-
новений с мексиканцем с топовым сопер-
никами не бился, справившись, например, 
в своем последнем бою — в апреле — с япон-
цем Рётой Муратой. Скорее всего, он обре-
чен считаться явным аутсайдером в поедин-
ке с Альваресом. Впрочем, ESPN уверен, что, 
несмотря на это, он все равно войдет в число 
«крупнейших в коммерческом плане» боев.

Что же касается Дмитрия Бивола, то в ожи-
дании реванша ему тоже предстоит провес-
ти «промежуточный» бой. Эдди Хирн, расска-
зывая о вариантах для россиянина, называл 
имена британских боксеров Джошуа Буатси 
и Каллума Смита и соотечественника Аль-
вареса Хильберто Рамиреса. А менеджер Ва-
дим Корнилов, комментируя ситуацию для 
«Матч ТВ», добавил в список потенциальных 
соперников еще несколько известных бой-
цов, например американца Дэвида Бенави-
деса и мексиканца Хайме Мунгию. Он также 
предположил, что возможен и бой за титул 
абсолютного чемпиона в полутяжелом весе. 
Бивол неоднократно говорил о том, что его 
приоритетной задачей является объеди-
нение званий в полутяжелом весе, то есть, 
по сути, встреча с еще одним знаменитым 
российским боксером Артуром Бетербие-
вым. Бетербиеву принадлежат титулы IBF 
и Всемирного боксерского совета (WBC), а 18 
июня он будет драться за титул Всемирной 
боксерской организации (WBO) с американ-
цем Джоном Смитом-младшим, который ко-
тируется гораздо ниже своего оппонента.

Алексей Доспехов

И

Форвард сборной Швейцарии Денис Мальгин с 12 очками (пять заброшенных шайб плюс семь 
результативных передач) лидирует в списке бомбардиров чемпионата мира после группового 
этапа  ФОТО MARTIN MEISSNER / AP

Джордан Мики (№55) и Сергей Карасев (№7) принесли 
«Зениту» в матче против ЦСКА 42 очка  
ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ

Ф

О

Групповой этап  
чемпионата мира
Итоговая таблица группы A
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Швейцария 6 0 1 0 0 0 34:15 20

2. Германия 5 0 0 1 0 1 26:20 16

3. Канада 5 0 0 0 0 2 34:18 15

4. Словакия 4 0 0 0 0 3 23:19 12

5. Дания 4 0 0 0 0 3 18:18 12

6. Франция 1 1 0 0 0 5 11:24 5

7. Казахстан 1 0 0 0 0 6 19:31 3

8. Италия 0 0 0 0 1 6 12:32 1

Итоговая таблица группы B
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Финляндия 6 0 0 1 0 0 25:5 19

2. Швеция 5 0 1 0 1 0 27:10 18

3. Чехия 4 0 0 1 0 2 19:13 13

4. США 3 2 0 0 0 2 18:12 13

5. Латвия 2 0 1 0 0 4 14:20 8

6. Австрия 1 0 1 1 1 3 16:22 7

7. Норвегия 1 0 1 0 0 5 15:29 5

8. Великобритания 0 0 0 1 0 6 10:33 1
26 мая в 1/4 финала встречаются: Германия—Чехия, 
Швеция—Канада, Швейцария—США, Финляндия—
Словакия.
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